
№1
2023



Реклама



* .

. , . , 10, 
.: (8332) 691-500, 691-600

6+

. , , 200, 
.: (3412) 771-855, 222-789

www.tsc-t.ru

*



2

ФЕВРАЛЬ
4 февраля
Владимир Иванович 
АЛЕКСАНДРОВ, 
глава ИП, 
КФХ Александров В. И., 
Можгинский район

10 февраля
Демис Васильевич 
ДИЛЯНОВ, 
управляющий 
ООО «Русская нива», 
Сарапульский район

16 февраля
Ринат Рафаилович 
ЛАТЫПОВ, 
директор 
ООО «Рико-Агро», 
Увинский район

23 февраля 
Максим Анатольевич 
КАРАКУЛОВ, 
председатель
СПК «Правда», 
Балезинский район

26 февраля
Михаил Александрович 
КРЫЛОВ, 
председатель СХК «Колхоз 
«Молодая гвардия», 
Алнашский район 

Высокие результаты работы предприятий, которые вы возглавляете, достигаются 

благодаря грамотной политике управления. В каждом успехе коллектива – ваш 

большой, особый вклад. Вы сполна отдаёте силы и талант важному делу, от которого 

зависит качество нашей жизни. На это способны только настоящие профессионалы. 

Прошедший год ещё раз показал: вы способны достигать всего намеченного. 

Запланировав новые проекты, вы их успешно реализовали, вывели производственные 

показатели на ещё более высокий уровень.

Желаю, чтобы ваши предприятия всегда были в числе лидеров, укрепляли свои 

позиции среди лучших! Здоровья вам, большой энергии, новых ярких достижений!  

Примите по случаю дня рождения самые искренние поздравления!
Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

П О З Д Р А В Л Я Е М  С  Ю Б И Л Е Е М !

2 января дни рождения отметили директор ООО «Родина» Алнашского района 

Вячеслав Михайлович МАКСИМОВ, 

председатель СПК «Свобода» Увинского района Андрей Николаевич ПОМОСОВ

9 января – директор ООО «АгроНива» Сарапульского района Татьяна Алексеевна ЛАЗАРЕВА

11 января – председатель СПК (колхоз) «Удмуртия» Вавожского района 

Аркадий Семёнович ЮШКОВ

16 января – директор ООО «Девятово» Сарапульского района Андрей Васильевич БЫКОВ

27 января – директор АО «Новая жизнь» Воткинского района Михаил Александрович ГОРБУНОВ

(3412) 56-49-59, 
97-23-45, 8-912-766-00-79

ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ 
НЕФТЕПРОДУКТЫ!

ООО «СЕЛЬСНАБ»
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Агропром Удмуртии 

Открытие сезона
В КОНЦЕ ЯНВАРЯ В ТЕЧЕНИЕ ТРЁХ ДНЕЙ В МОСКВЕ 
ПРОХОДИЛА МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА «АГРОС». 

екоторые зарубежные компании в прошлом году спешно покинули ры-
нок России, но мы, люди широкой души, открываем двери для гостей 
издалека. В этой экспозиции было представлено более 410 компаний 
из 26 стран, активно продвигала свои услуги и продукты Республика 

Беларусь. Это была самая масштабная выставка за всю историю её проведения. 
В рамках мероприятия прошло 56 конференций, семинаров, круглых столов, 
на которых выступили более 370 специалистов отрасли.

Состоялось и Всероссийское агрономическое совещание, посвящённое ито-
гам растениеводства за 2022 год и стратегическим задачам на 2023 год. 

Выставка – это всегда праздник! Встречи  со старыми друзьями и новыми 
деловыми партнёрами, презентация себя и своей компании. Это источник вдох-
новения для работы на весь календарный год. 

Н



УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ, 
ПАРТНЁРЫ, ДРУЗЬЯ!

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! УВАЖАЕМЫЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ, 
ВЕТЕРАНЫ ВООРУЖЁННЫХ СИЛ 
РОССИИ, ЗЕМЛЯКИ!

От имени компании «МИЛКОМ» 
поздравляю вас  с Днём 
защитника Отечества!

Примите искренние 
поздравления с Днём 
защитника Отечества! Поздравляю вас с 23 февраля!

23 февраля – особенный праздник. 
Он олицетворяет патриотизм, мужество 
и ещё раз подчёркивает: оборона госу-
дарства – стратегическая задача, кото-
рая должна решаться на самом высоком 
уровне.

Отдельные слова в этот день хочет-
ся сказать в  адрес представителей сил 
специальной операции, вы – настоящие 
герои! Низкий вам поклон!

Желаю всем здоровья, благополучия, 
мирного неба над головой! 

Самое ценное, что есть у каждого 
человека, – его Родина, близкие, семья. 
Наши сильные, мужественные защит-
ники делают всё, чтобы сохранить эту 
ценность. 

Огромная благодарность тем бойцам, 
которые находятся сейчас в зоне спец-
операции. Спасибо вам за самоотвер-
женность и патриотический дух!

Пусть в нашем государстве царят мир 
и спокойствие! Здоровья всем и счастья! 

День защитника Отечества – всенарод-
ный праздник, мы искренне поздравляем 
с этой датой и тех, кто несёт нелёгкую 
службу, и тех, кто занимается мирным де-
лом, обеспечивая развитие России, пре-
умножая славу нашей страны.   

Желаю всем мира, добра, крепкого 
здоровья! Пусть с вами всегда пребы-
ваю т оптимизм, бодрость духа, светлые 
надежды на будущее! 

Михаил Алексеевич 
КАМЫШНЫЙ,
заместитель 
генерального 
директора – 
вице-президент – 
управляющий 
АО «МИЛКОМ»

Алексей 
Ананьевич 
ВИХАРЕВ,
исполнительный 
директор 
АО «МИЛКОМ»

Алексей Юрьевич 
БОГДАНОВ, 
начальник управле-
ния по работе 
с сельскохозяй-
ственными 
предприятиями 
АО «МИЛКОМ»

Вы неизменно держите курс на внедрение новых технологий, строительство 

современных животноводческих помещений, модернизацию оборудования, в целом 

на то, чтобы не стоять на месте, постоянно двигаться к поставленным целям. И это 

позволяет вашим коллективам уверенно добиваться намеченного. 

Искренне благодарим вас за сотрудничество: всегда комфортно работать 

с грамотными руководителями, профессионалами своего дела. Рассчитываем, что 

наше взаимодействие будет укрепляться.  

Пусть под вашим мудрым руководством предприятия всегда работают стабильно, 

с высокой эффективностью, становятся ещё сильнее! Будьте успешны во всём, 

здоровы, счастливы!  

Искренне поздравляем вас с днём рождения! 

Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

13 февраля день рождения отмечает председатель СПК «Луч» Глазовского района 
Денис Юрьевич БАБИНЦЕВ

16 февраля – директор ООО «Рико-Агро» Увинского района Ринат Рафаилович ЛАТЫПОВ

17 февраля – генеральный директор АО «Восход», АО «Ошмес» Шарканского района 

Анатолий Григорьевич ХОХРЯКОВ

21 февраля – директор ООО «Агроресурс» Сарапульского района Павел Владимирович ЛАЗАРЕВ

26 февраля – юбилей у председателя СХК «Колхоз «Молодая гвардия» Алнашского района 

Михаила Александровича КРЫЛОВА

27 февраля – генеральный директор ООО «Родина» Юкаменского района 

Рустам Ильдарович АРАСЛАНОВ 
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Алексей 
Викторович 
СЕМЕНОВ, 
глава МО 

«Муниципальный 

округ Алнашский 

район УР»

Алексей 
Владимирович 
МЕДВЕДЕВ, 
директор 

ООО «Колос»

Виктор 
Леонидович 
ГАНЬКОВ, 
директор 

ООО «Решительный»

Николай 
Иванович 
МИХАЙЛОВ, 
директор 

ООО «Писеевское» 

Марина 
Яковлевна 
ЗАХАРОВА, 

председатель

 СПК «Оркино»

Олег 
Владиславович 
ПОСАДОВ, 
руководитель 

ООО «Коммунар», 

СПК «Рассвет»

Юрий 
Андреевич 
ЗИНОВЬЕВ, 
директор 

ООО «Варзи-Ятчи»

Евгений 
Сергеевич 
ТОКАРЕВ, 
директор 

ООО «Подсобное 

хозяйство 

«Арбайка»

Иван 
Геннадиевич 
КРАСИЛЬНИКОВ, 
председатель 

СПК «Кузебаево»

Александр 
Васильевич 
ШУЛАКОВ, 
председатель

СПК колхоз 

«Прогресс»  

Вячеслав 
Михайлович 
МАКСИМОВ, 
директор 

ООО «Родина»

Ваш личный и профессиональный путь – пример того, как талант, преумножен-
ный самоотверженной работой, даёт нужный результат. Вы – грамотный, успеш-
ный руководитель, человек, не жалеющий сил для развития своего предприятия. 
Под Вашим началом СХК-колхоз «Молодая гвардия» демонстрирует высокие 
показатели сельхозпроизводства, уверенно берёт новые поставленные планки. 

Благодаря Вашему ориентиру на новации хозяйство работает на основе 
современных подходов, внедряет передовые решения, инвестирует 
в строительство, модернизацию производственных объектов. И, как следствие, 
добивается особых высот во всех направлениях деятельности. Уверены: 
именно Ваша политика управления помогает «Молодой гвардии» быть в числе 
предприятий, входящих в лидеры отраслевых рейтингов, быть хозяйством, 
на которое равняются и ставят в пример.   

Мы очень ценим и уважаем Вас, Михаил Александрович, как профессионала, 
мастера своего дела и, конечно, как личность – неравнодушного, деятельного 
общественника, человека открытой души, доброго сердца, который следует 
в жизни высоким принципам и идеалам. 

В день юбилея позвольте от всей души пожелать Вам новых профессиональных 
достижений, больших успехов в дальнейшей работе, проектов и начинаний, 
позволяющих хозяйству, как и прежде, достигать всего намеченного. Пусть 
«Молодая гвардия» развивается и процветает! Пусть рядом с Вами всегда будут 
друзья, единомышленники, родные, поддерживающие интересные, амбициозные 
идеи! Крепкого Вам здоровья на долгие годы, радости, мира и счастья!  

Примите наши искренние поздравления с юбилеем!

УВАЖАЕМЫЙ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ!

26 февраля юбилей отмечает 

председатель СХК «Колхоз «Молодая 

гвардия» Алнашского района 

Михаил Александрович КРЫЛОВ
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ЕГО ПРИМЕР – ДРУГИМ НАУКА
Юбилейная дата – хороший повод ещё раз рас-
сказать о том, как складывалась судьба яркой 
личности, талантливого руководителя – Миха-
ила Александровича Крылова. Как говорится, 
его пример – другим наука. 

Михаил Александрович родом из алнаш-
ской деревни Верхнее Асаново. Он с детства 
знал, что такое непростая работа на земле, 
видел пример родителей-тружеников и следо-
вал ему. Кстати, именно родители научили: за 
что бы ни брался, делай добросовестно. Этот 
совет – основа всего и сегодня. 

Трудолюбивый молодой человек любил 
труд «земной», но мечтал и о высоком – хотел 
посвятить себя военному делу. Однако не 
сложилось… Об этом Михаил Александрович 
не жалеет, говорит: чем не высокая цель – 
быть полезным там, где родился, прославлять 
трудом родную землю.  

УСПЕХ ИДЁТ В РУКИ ТЕМ, 
КТО РАБОТАЕТ
Окончив Сарапульский сельхозтехникум, 
получив специальность бухгалтера в сельском 
хозяйстве, Михаил Александрович начал трудо-
вой путь. Первым шагом стала работа в одном 
из увинских колхозов. 

После службы в армии устроился в ал-
нашское хозяйство им. Ильича, здесь сразу 
проявил лучшие качества – ответственность, 
любовь к работе, умение грамотно решать 
поставленные задачи. В нём старшие 
товарищи увидели ещё и обще-
ственного лидера – Михаила Алек-
сандровича избрали секретарём 
комсомола.  

Переломным моментом стал 
1980 год – тогда молодого про-
фессионала перевели в «Молодую 
гвардию» на должность заместителя 
председателя колхоза. Этот шаг был верным: 

с хозяйством Михаил Александрович связал 
всю свою жизнь.

Энергия, трудолюбие помогали не только 
успешно работать, но и продолжать обще-
ственную деятельность – уже в качестве секре-
таря партийной организации. А ещё – учиться 
в высшей партийной школе.

1989 год – важная дата в жизни Михаила 
Александровича: его избирают председателем 
«Молодой гвардии». То доверие, которое 
оказали односельчане, было оправдано. 

С тех пор прошло немало лет, и надо 
сказать, что  «Молодая гвардия» благодаря 
грамотному руководителю всегда была в числе 

лучших. В списке тех, на кого стоит рав-
няться, хозяйство и сегодня.    

Виталий Александрович КРЫЛОВ, 
главный инженер:
– 70 лет – важная дата, как много 

сделано вами за это время, как много 
ещё предстоит совершить на благо зем-

ляков, трудового коллектива. Вы никогда не 
сдавались, не делали себе послаблений. Этим 

примером вдохновляете и сейчас, даёте нам 
настрой на развитие.

Когда начинался ваш путь как руководи-
теля, хозяйство занималось выращиванием 
зерновых и кормовых культур, картофеля и 
льна-долгунца, разведением КРС, свиней и 
овец. Сегодня упор – на производство молока 
и разведение нетелей. Хозяйство имеет статус 
племрепродуктора голштинской породы коров, 
кроме того, семенного хозяйства по выращива-
нию семян зерновых культур.

Много труда вкладывается в подготов-
ку кормовой базы для КРС. Для получения 
высоких результатов модернизируется парк 
сельхозмашин. Вместо 20 маломощных зерно-
вых комбайнов сейчас у нас – 4 единицы Acros, 
вместо прицепных кормоуборочных агрега-
тов – самоходные комбайны: Krone Big X 500, 
Jaguar 690, РСМ-1401. Автопарк пополняется 
новыми «КамАЗами» и «ГАЗиками», тракторный 
парк – более мощными тракторами. Также есть 
современные телескопические погрузчики и др.

Из мероприятий, выполненных за послед-
нее время, отмечу газификацию котельной, 
которая работает на отопление гаражей, ад-
министративных зданий, строительство новых 
арочных складских помещений для хранения 
зерна, КЗС. Большую помощь хозяйство оказа-
ло при газификации частного сектора. 

Многое сделано под вашим чутким руко-
водством – всего не перечислить. Разрешите 
мне, Михаил Александрович, поздравить вас 
с круглой датой, пожелать крепкого, как гра-
нит, здоровья, твёрдой, как алмаз, стойкости и 
семейного благополучия! 

Николай Геннадьевич 
НИКОЛАЕВ, 
главный агроном:
– Михаила Александрови-
ча знаю почти 30 лет, это 
мудрый, талантливый руко-
водитель. Работать с ним легко – 
деятельный, активный, он всегда держит руку 
на пульсе, изучает новшества, появляющиеся 
в сельском хозяйстве. Это передаётся коллек-
тиву – специалисты настроены на то, чтобы 
познавать новое, использовать в работе. 

Особенно явно его талант руководителя 
проявился в непростые 1990-е. Тогда многие 

ИЗ ВСЕХ СПОСОБНОСТЕЙ САМАЯ ТРУДНАЯ И РЕДКАЯ – УМЕНИЕ УПРАВЛЯТЬ, И ДАЁТСЯ ОНА 
ТОЛЬКО ИЗБРАННЫМ. ТАК СМЕЛО МОЖНО СКАЗАТЬ О ПРЕДСЕДАТЕЛЕ СХК «КОЛХОЗ «МОЛОДАЯ 
ГВАРДИЯ» АЛНАШСКОГО РАЙОНА МИХАИЛЕ АЛЕКСАНДРОВИЧЕ КРЫЛОВЕ. ОН 34 ГОДА 
РУКОВОДИТ ХОЗЯЙСТВОМ, И КАЖДЫЙ НОВЫЙ ПЕРИОД РАЗВИТИЯ ПРИНОСИТ ВСЁ БОЛЕЕ 
ВЫСОКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ. 2023 ГОД – ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЙ ДЛЯ РУКОВОДИТЕЛЯ: 26 ФЕВРАЛЯ 
ОН ОТМЕЧАЕТ 70-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ.  

Преданный делу, 
коллективу, предприятию

Юбилей / Персона

Михаил Александрович КРЫЛОВ, 
председатель СХК «Колхоз «Молодая гвардия» 

Алнашского района 

«МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ» БЛАГОДАРЯ ГРАМОТНОМУ, 
ТАЛАНТЛИВОМУ РУКОВОДИТЕЛЮ ВСЕГДА БЫЛА В ЧИСЛЕ 
ЛУЧШИХ. В СПИСКЕ ТЕХ, НА КОГО СТОИТ РАВНЯТЬСЯ, 
ХОЗЯЙСТВО И СЕГОДНЯ.    
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хозяйства были на грани закрытия, люди не 
выдерживали, уходили. «Молодая гвардия» 
выстояла, и в этом, конечно, заслуга Михаила 
Александровича. Он сделал всё, чтобы со-
хранить коллектив, не снижать темпов. За ним 
хозяйство – как за каменной стеной.    

 2022 год – результативный в плане расте-
ниеводства. Мы получили рекордную цифру по 
валовому сбору зерна – 6960 тонн. Такого по-
казателя не было за всё время, что я работаю 
в хозяйстве. Средняя урожайность – 33 ц/га, 
ряд культур показали ещё более высокие 
результаты. Акцент делаем на использование 
высокоурожайных сортов, а также засухо-
устойчивых. Каждый год стараемся обновлять 
их, внедрять более перспективные, в том числе 
иностранные. Не экономим на удобрениях, 
гербицидах  – это тоже заслуга руководителя.    

Для Михаила Александровича важен 
каждый человек в коллективе. Внимание чув-
ствуется во всём, например, в хозяйстве есть 
свой врач-стоматолог, работает процедурный 
кабинет. Это затратно, но руководителю важно 
не это – важны люди. 

Михаил Александрович, вы – Человек и 
Руководитель с большой буквы! 

С юбилеем! 

Сергей Васильевич 
ЕРМАКОВ, 
главный зоотехник:
– С каждым годом всё 

сложнее удерживать 
работников на селе. Михаилу 

Александровичу это удаётся. Люди видят, что 
предприятие развивается, внедряет новые 
технологии, что работать здесь комфортно и 
интересно.

Мы с супругой рады, что являемся частью 
коллектива. Именно Михаил Александрович 
предложил работу в хозяйстве, и не просто 
предложил. Он лично приехал домой, чтобы 
обо всём договориться, быть уверенным, что 
мы дадим согласие. Пообещал достойную 
зарплату, а ещё – свой дом. И выполнил!

Особенно вспоминаю ситуацию с домом: 
руководитель сделал всё, чтобы приблизить 
дату сдачи. Потому что обещал, а он не привык 
бросать слов на ветер. 

2022-й стал для хозяйства успешным: 
собрали рекордный урожай зерна, достигли 
100%-ной обеспеченности кормами с пере-
ходящим остатком, вышли на хорошие цифры 
по надоям: 8198 кг на одну фуражную корову, 
валовое производство молока – 7585 тыс. т, 
это на 7% выше уровня 2021 года.

Молочное животноводство развивается вы-
сокими темпами благодаря современному мо-
лочному комплексу, запущенному в 2020 году.  
Он оснащён доильным залом «Карусель», 
рассчитан на 800 голов. Проект сложный, 
стратегический. Михаил Александрович мог 
выбрать более простой путь, однако решил: 
надо идти вперёд, а это невозможно без новых 
подходов и технологий.

Проект реализован по современным 
стандартам. Для примера скажу: оборудование 
закупалось у ведущих производителей Новой 
Зеландии, автоматизированная система управ-
ления процессами – Израиля. Сейчас строится 
новое родильное отделение.

Дальнейшие планы у руководителя серьёз-
ные, и я уверен: он их выполнит. Поздравляем 
с юбилеем, уважаемый Михаил Александрович!

Геннадий Николаевич НИКОЛАЕВ, 
главный бухгалтер:
– Михаил Александрович – при-
мер того, как колоссальный опыт, 
знания, большая любовь к работе 
помогают достигать намеченного. 
Я благодарен за то, что он поддержал 
меня, когда нужно было решить: устраи-
ваться в хозяйство или нет. Можно сказать, 

я тогда был на распутье... Михаил Александро-
вич уверенно сказал: у тебя всё получится, не 
сомневаюсь! Коллектив у нас хороший – если 
что, подскажут, помогут! Работаю здесь уже 
пять лет, и ни дня не жалел о выборе – выборе, 
сделанном во многом благодаря Михаилу 
Александровичу.   

Если меня спросить, были ли за это 
время сложные моменты, какие-то трудности, 
скажу: руководитель строит работу так, чтобы 
серьёзных проблем не было, он дальновидный 
управленец, знает, как работать на перспективу, 
на опережение. А ещё он заботится о том, чтобы 
каждому в коллективе было комфортно. У нас – 
хорошие условия работы. И не могу не отметить: 
оплата труда – достойная. Для примера приведу 
цифры: средняя зарплата в 2021 году составля-
ла 24 086 руб., в 2022-м – 32 632 рубля.   

Как главный бухгалтер могу также сказать 
о том, что под руководством Михаила Алек-
сандровича хозяйство успешно развивается по 
всем направлениям, в том числе растёт общая 
выручка от реализации продукции, чистая при-
быль, показатели рентабельности.     

Заботится Михаил Александрович и о тех, 
кто живёт рядом, – односельчанах. Всег-

да помогает в проведении культурно-
массовых, спортивных мероприятий, 
которые сплачивают, объединяют 
жителей села, постоянно помогает 
в благоустройстве территорий, 

оказывает поддержку нашей местной 
школе. Человек широкой души…   

С юбилеем, уважаемый Михаил Алек-
сандрович! 

От всей души желаем, чтобы Ваш большой опыт, профессионализм 
помогали достигать новых высоких целей! 

Крепкого Вам здоровья, счастья, успехов во всех делах! 

Коллектив СХК «Колхоз «Молодая гвардия» искренне поздравляет 
Михаила Александровича с юбилейной датой. 

2022 ГОД ВНОВЬ ПОДТВЕРДИЛ: ХОЗЯЙСТВО НАХОДИТСЯ 
НА ПРОЧНЫХ ПОЗИЦИЯХ. «МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ» ПОЛУЧИЛА 
РЕКОРДНУЮ ЦИФРУ ПО ВАЛОВОМУ СБОРУ ЗЕРНА – 6960 ТОНН. 

РЕ
КЛ

АМ
А
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ладимир Николаевич, вы 19 лет 
возглавляли хозяйство, под 
вашим руководством оно стало 
крепким, передовым. Но начинали 

свой трудовой путь с зоотехника. Почему вы-
бор пал именно на эту профессию?   

– Работа на ферме у меня в крови. 
Я с детства с коровами. Моя мать, которая 
растила меня одна, работала животноводом, 
а я с малых лет был её помощником – каждый 
день приходил на ферму, выполнял посильную 
работу, например, возил навоз вагонеткой. 
С шестого класса летом работал помощником 
комбайнёра – народу в колхозе не хватало.

Став студентом, на каникулах тоже трудился 
на ферме – понимал, что матери тяжело. В те 
годы работа животновода была нелёгкой – 
корма практически на себе возили.

Но о том, чтобы получить профессию 
зоотехника, я всерьёз не думал. Да и вообще 
не знал, кем быть. Проснулся утром после 
выпускного в десятом классе – и не знаю, что 
дальше делать, ехать ли в город? А мой друг, 
у которого в городе была родня, уже решил 
поступать и меня с собой позвал. Сначала мы 
хотели на инженерный факультет документы 
подавать, но нас напугали высоким конкурсом, 
предложили идти на зоотехников.

В первый год поступить мне не удалось, 
чему я был даже рад. Вернулся в деревню, 
а поскольку в школе получил специальность 
столяра-плотника, меня взяли на работу 
в стройотряд. Подняв дом на две квартиры, 
получил хорошую зарплату – 160 рублей. Моя 

мать в то время на ферме в месяц зарабатыва-
ла 40 рублей. На свои первые деньги я вы-
писал фотоаппарат, научился снимать, а ещё 
приоделся – и вот теперь уже был готов ехать 
в город. 

Сомневался, конечно, что смогу поступить. 
А когда пришло письмо о зачислении, столько 
радости было!

– Какой была «Звезда» в те годы, когда вы 
приехали сюда работать?

– После учёбы в 1976 году вернулся в свой 
район, в «Звезду». Тогда это было спецхозяй-
ство по выращиванию нетелей: мы доращивали 
тёлочек, а во вторую половину стельности их 
продавали. Помню, в первый год моей работы 
в хозяйстве были проблемы с кормами – не 
хватало зерна, сена, соломы. Например, 
концентратов давали по 0,5 кг. А мне хотелось 
лучше накормить скот, и когда появлялась воз-
можность дать 3 кг, я радовался. 

Доили тогда в пределах 2000 кг от коровы. 
Удалось нам купить племенных тёлок и полу-
чить от них удой 3000 кг – так об этом в газете 
написали – настоящий был рекорд! 

Когда спецхозяйства ликвидировали, наше 
предприятие выращивало овощи, держало 
свиней. Хорошо было развито овцеводство – 
по результатам работы наши женщины были 
награждены орденом Трудового Красного 
Знамени.

–  В вашей биографии была и партийная 
работа, и звено…

– До 1981 года я работал в «Звезде» 
главным зоотехником, а затем меня избрали 

секретарём партийной организации. Принимал 
людей в партию, и, надо сказать, это было 
очень ответственно. Принимали самых достой-
ных, учитывали характеристику с места работы. 
Особенно порицалось хапужество, то есть 
желание что-то урвать, нажиться, сделать для 
себя. Нас воспитывали работать для коллекти-
ва, для общества. 

Партийной работе я посвятил 8,5 лет, а за-
тем ушёл в звено по заготовке кормов. У нас 
было четыре двора, 250 коров, которых мы 
растили, кормили, доили. Пожалуй, эти два 
года были для меня самыми счастливыми, 
потому что я отвечал только за себя. Знал: 
накормил скотину – и можешь быть свобо-
ден и ни о чём не думать. С детства уяснил: 
маленького ребёнка, собаку и скотину надо 
кормить – они сами себя не накормят. В своём 
звене мы достигли хороших результатов – за 
год заработали 5 млн рублей!

Потом в моей жизни больше не было такой 
свободной работы. Свободной от мыслей о де-
лах в нерабочее время. Я не думал о том, что и 
как улучшить, только во время сна… и ещё на 
рыбалке. 

– Вы возглавили «Звезду» не в самое луч-
шее для хозяйства время…

– Да, был 2003 год – колхоз пошёл на спад. 
Я тогда работал в сельском совете, и меня 
уговорили возглавить производство. Было 
страшно: кормов нет, кадров – тоже. Люди 
не шли в хозяйство, наблюдали со стороны, 
как буду справляться, не развалю ли колхоз 
окончательно… 

Но уже первая посевная для нас прошла 
успешно – заняли третье место в районе. 
И я почувствовал, что всё получится. А люди 
поверили в меня, убедились, что могу руково-
дить. 

Всегда, что бы ни говорили другие, прислу-
шивался прежде всего к себе и делал так, как 
считаю нужным. Например, много разговоров 
шло о невыгодности откорма бычков, а мы их 
всегда держали, потому что это живые деньги – 
если срочно нужны финансы, можно сдать 
животных на мясокомбинат. Когда все вокруг 

7 ФЕВРАЛЯ ВЛАДИМИРУ НИКОЛАЕВИЧУ БЛИНОВУ 
ИСПОЛНЯЕТСЯ 70 ЛЕТ. НАЗВАТЬ ЕГО БЫВШИМ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ – ВСЕГО ГОД ПРОШЁЛ С ТОГО МОМЕНТА, КАК 
ОН ПОКИНУЛ ПОСТ. И ЕГО ИМЯ ПРОЧНО АССОЦИИРУЕТСЯ 
СО «ЗВЕЗДОЙ» – ХОЗЯЙСТВОМ, КОТОРОЕ ОН ПОДНИМАЛ, 
РАЗВИВАЛ, ОТДАВАЯ ПРОИЗВОДСТВУ ВСЕГО СЕБЯ БЕЗ ОСТАТКА. 
ПО-ДРУГОМУ ЮБИЛЯР ПРОСТО НЕ УМЕЕТ – ЛЮБОЕ ДЕЛО, 
ЗА КОТОРОЕ БЕРЁТСЯ, ВЫПОЛНЯЕТ НА 100%. 

Путеводная «Звезда» 
Владимира Блинова

-В
Владимир Николаевич БЛИНОВ

Юбилей / Персона
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твердили, что лён убыточен, мы не отказались 
от него. В итоге в один год получили 2 млн руб. 
субсидий по льну и смогли сразу рассчитаться 
со всеми, кому должны.

У меня было правило: к концу года за-
крывать долги. В новый год мы заходили без 
задолженностей. Важно ещё, что люди верили 
мне, без проблем давали в долг. 

Я постоянно думал, как улучшить производ-
ство: увеличить надои и валовой надой молока. 
Правильным решением было вывести сухостой 
в другое помещение – за счёт этого удалось 
выйти на продуктивность 6–7 тыс. кг в год. 

Когда в 2010 году начали субсидиро-
вать строительство ферм по 50 тыс. руб. за 
скотоместо, мы возвели арочную ферму на 
204 головы – молоко пошло в рост: суточную 
сдачу довели до 12 тонн.

– Были ли решения, которые дались особен-
но нелегко?

– Таким решением было присоединение 
колхоза «Гигант». Власти республики попро-
сили нас взять это хозяйство, но у меня были 
большие сомнения: понимал, что потребуется 
много вливаний, чтобы реабилитировать про-
изводство. Но в итоге в том числе благодаря 
этому в с. Узи реализуется проект «Деревня 
будущего», чему я очень рад. Село становится 
красивым, современным, развивается инфра-
структура.

Осталось решить кадровый вопрос путём 
строительства квартир. Если будет хорошее 
жильё и зарплата не ниже, чем в городе, люди 
приедут и будут работать. 

– Если сравнивать, как работали тогда и 
как сейчас: раньше поддержки от государства 
было больше?

– Ко мне как-то приехала делегация из 
Свердловской области – ферму смотреть. 
Гости рассказали, какую субсидию получают 

Коллектив СПК «Звезда», лето 2022 г.  В центре, во втором ряду – Сергей Иванович БАТУЕВ 
и Владимир Николаевич БЛИНОВ

Ольга Викторовна 
АБРАМОВА, 
заместитель 
председателя 
правительства УР:

– Владимир Николаевич – 
почётный гражданин Сел-

тинского района, заслуженный 
работник сельского хозяйства Российской 
Федерации. 

Более 40 лет его жизни положено на 
благо развития своей малой родины. 19 лет 
подряд он был бессменным руководителем 
СПК «Звезда» Селтинского района.
Владимир Николаевич очень уважаемый 
мной человек. Внимание к мелочам, способ-
ность принимать взвешенные решения, 
порядочность и желание менять мир вокруг 
себя – всё это абсолютно точно про него!

Дорогой Владимир Николаевич, благо-
дарю Вас за ощутимый вклад в развитие 
Селтинского района. Знаю, что Вы всем 
сердцем болеете за развитие села. Мы Вас 
не подведём!

Доброго Вам здоровья. Пусть Ваши 
дети и внуки будут опорой и радуют Вас. 
Пусть каждый новый день приносит только 
радость!

на молоко. В пересчёте на тот объём молока, 
который хозяйство сдавало, мы могли бы на 
эти деньги четыре квартиры построить для ра-
ботников. Но опять же я понимаю, что яблоко 
только снаружи красивое, гладкое, а внутри 
него может завестись червь. 

Сейчас много говорят о неравномерном 
распределении субсидий: одному больше до-
сталось, другому – меньше. Каждый считает, 
что он хорошо работает и достоин поддерж-
ки. Но даже в масштабах одной маленькой 
семьи не бывает такого, чтобы всё делилось 
поровну. А у нас очень большая семья, и, 
конечно, разделить пирог равномерно не 
получится. 

– Почти год прошёл с того времени, как вы 
оставили пост председателя. Уже привыкли 
жить отдельно от «Звезды» или интересуетесь 
делами хозяйства?

– Я столько лет жил производством – 
в один миг такое не забывается. К тому же 
у меня за огородом ферма – летом слышу, как 
телята ревут. Понимаю: недовольны, что их 
перевели на летний рацион…

Конечно, слежу, как в хозяйстве идут 
дела, радуюсь за коллектив. Когда я уходил, 
суточный валовой надой составлял 18 т, за 
год они увеличили производство на 3 тонны. 
Собрали рекордный урожай, много кормов 
заготовили. 

Вижу, что оставил после себя достойного 
человека. Верю, что у него всё получится. По-
могать не помогаю: пусть принимает решения 
сам. Пусть даже ошибается. Я, когда назад 
смотрю, понимаю: многое можно было бы по-
другому сделать… Но не жалею. Сделал всё, 
что смог.

Василий Андреевич 
ПРОТОПОПОВ, 
глава МО «Селтинский район»:
– Владимир Николаевич, поз-
дравляю Вас с юбилеем! Муд-

рый, трудолюбивый, справедли-
вый… и ещё много, много замеча-

тельных слов хочется сказать Вам. Быть 
у руля многие годы и вести аграрное предприятие по 
верному пути, несмотря на невзгоды, – это многого 
стоит. И не просто вести, но и набирать обороты. Ваш 
главный принцип всегда был «не люди – для произ-
водства, а производство – для людей». И этот принцип 
работает. Сегодня СПК «Звезда», в котором Вы труди-
лись без малого 40 лет(!), в числе лучших сельскохо-
зяйственных предприятий не только нашего района, но 
и республики. Заданный темп поддерживают и ваши 
преемники: в прошлом году в СПК «Звезда» молочная 
продуктивность коров составила 7734 кг.  Ваша за-
слуга и в том, что сегодня на территории Селтинского 
района реализуется проект «Узи – деревня будущего». 
Рад, что в 2022 году Вам заслуженно вручили Премию 
«Признание» Александра Бречалова. 

Владимир Николаевич, от всей души желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья, добра и благополучия! 
Пусть Вас всегда окружают хорошие и честные люди, 
а любовь и поддержка родных и близких придают сил 
для новых свершений и успехов!

9

Сергей Иванович 
БАТУЕВ, 
председатель 
СПК «Звезда»:
– От лица всего 
коллектива 
нашего предприятия 
поздравляю с юбилеем! 

Ваш трудовой путь – пример 
добросовестного служения отрасли, 
своему району и республике. 
Невозможно переоценить Ваш вклад 
в развитие агропромышленного 
комплекса Селтинского района. 
Под Вашим мудрым руководством 
хозяйство стало передовым, 
крепким, успешным.  Мы обязуемся 
продолжать этот путь и в дальнейшем 
развивать производство. Будем 
благодарны за советы и моральную 
поддержку с Вашей стороны!

Благодарим Вас за 
самоотверженный труд, заботу 
о родной земле и людях, на ней 
живущих! Долголетия, здоровья, 
оптимизма, мира Вашему дому, 
добра и хорошего настроения!
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ладимир Иванович, как вы 
считаете, какой девиз более 
соответствует вашей жизнен-
ной позиции?

– В своё время моей настольной книгой 
была «Как закалялась сталь». Более всего 
близка из неё известная цитата: «Жизнь 
даётся человеку один раз, и прожить её надо 
так, чтобы не было мучительно больно за 
бесцельно прожитые годы». Не скажу, что 
я трудоголик – раньше вообще считал себя 
лентяем, – но сейчас понимаю, что таких 
«лентяев» ещё поискать нужно…

– То есть прошедшие годы бесцельно про-
житыми не назвать? За них не больно?

– Больно за какие-то моменты, но, думаю, 
они есть у каждого. До сих пор осадок в душе, 
что был вынужден «завязать» в Поршуре 
с животноводством. Так сложились обстоя-
тельства, в 2006 году пришлось распродать 
скотину, чтобы рассчитаться с долгами быв-
шего хозяйства. Было горько, больно, тяжело. 
Но сейчас понимаю, что всё к лучшему, – и 
это можно считать ещё одним моим девизом. 
Жизнь сама всё расставляет по местам, с те-
чением времени понимаешь, что так и должно 
было быть. 

Плюс ситуации в том, что я смог сохранить 
в деревне производство, перенаправив акцент 
на растениеводство. Не обязательно все 
должны доить молоко, кому-то надо и семена 
выращивать. Местные работницы, которые 
трудились на фермах, по первости обижались 
на меня. Но тогда у доярок был рабский труд. 
А теперь у них восьмичасовой рабочий день, 

в том числе с часовым перерывом на обед, 
несколькими перерывами на чай. Так что 
предприятие живёт, и живёт лучше прежнего. 

– И, получается, уже 20 лет вы сеете, 
если немного отойти от слов классика, сеете 
нужное, доброе и вечное... 

– Получается, что так… Первое оборудо-
вание – две сортировки – приобрели в Можге, 
где закрывали семстанцию и распродавали её 
активы. В настоящее время у нас три линии, 
семь сортировок, которые задействованы 
с учётом приходящих объёмов семян. Изна-
чально я ставил цель иметь весь ассортимент 
сельхозкультур, которыми занимаются наши 
сельскохозяйственные товаропроизводители. 

Но пришёл к выводу, что хозяйство должно 
работать в первую очередь на собственную 
экономическую эффективность, то есть 
выращивать то, что пользуется высоким 
спросом. Поэтому мы избавились от донника, 
клевера в следующем году тоже не будет. 
Под большим вопросом кострец – я не в ижу 
хорошего урожая семян, и, наверное, от него 
тоже откажемся. Из многолетних трав у нас 
остались овсяница и люцерна. Из однолетних 
пока – фацелия и райграс. 

– Как в настоящее время распределяется 
сбыт вашей продукции? Какие регионы за-
купают её более активно?

– В текущем году с нами активно со-
трудничают Киров, Смоленск, Воронеж, 
Москва. Мы моментом реализовали почти 
всю люцерну. Только одно хозяйство купило 
40 т, и на середину января её семян почти не 
было в наличии. На данный момент осталось 
15 т из 300 т овсяницы от урожая 2022 года – 
это самый хороший результат за все годы 
работы. В основном она используется как 
газонная трава.  

– А какой объём выращенных семян оста-
ётся на родной земле, для нашего АПК?

– На данный момент в республике мы 
продаём порядка 3–5% семян от всего 
объёма производства. Почему так мало? 
Наверное, как и в соответствии с пословицей, 
что «на соседках не женятся». (Улыбается. – 
Прим. ред.). Ну а если серьёзно, то, конечно, 
есть те, кто берёт семена у меня, и некоторые 
только у меня – они уверены в качестве. 
Но многим покупателям надо, чтобы было 

СЧАСТЬЕ У КАЖДОГО – СВОЁ. У ВЛАДИМИРА ИВАНОВИЧА АЛЕКСАНДРОВА ЕГО МНОГО. 
В БИЗНЕСЕ СЧЁТ ИДЁТ НА МИЛЛИОНЫ ШТУК… СЕМЯН, И КФХ, КОТОРОЕ ОН КОГДА-ТО 
ОРГАНИЗОВАЛ, УСПЕШНО РАБОТАЕТ ПО ВСЕЙ РОССИИ. В СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ ОН – ТРИЖДЫ 
ОТЕЦ И СЕМЬ РАЗ УЖЕ КАК ДЕД. А НА ЮБИЛЕЙ, КОТОРЫЙ ОН ОТМЕЧАЕТ В ФЕВРАЛЕ, 
СОБЕРЁТСЯ НЕМАЛОЕ КОЛИЧЕСТВО ГОСТЕЙ. УСПЕХ В БИЗНЕСЕ, ПОДДЕРЖКА БЛИЗКИХ И 
ПЛЕЧО ДРУЗЕЙ РЯДОМ – ЭТО ЛИ НЕ ГЛАВНОЕ СЧАСТЬЕ В ЖИЗНИ? А МЫ ПЕРЕД ЗНАЧИМОЙ 
ДАТОЙ РЕШИЛИ ПОГОВОРИТЬ С ЮБИЛЯРОМ О «РАЗУМНОМ, ДОБРОМ, ВЕЧНОМ»… 

Добро посеешь – 
добро и пожнёшь

-В

Владимир Иванович АЛЕКСАНДРОВ,
фермер

Юбилей / Персона



11

№ 1 (216) январь 2023 г.

Агропром Удмуртии 

дешевле. А наши крупные, сильные пред-
приятия считают, что отечественные семена 
уступают импортным, и поэтому делают 
выбор не в нашу пользу.

– Так ли это, по вашему мнению, на вашем 
опыте? Продукция, которая производится за 
пределами России, действительно лучше? 

– Я понимаю, что отечественные автомоби-
ли могут уступать тем, что произведены в Ев-
ропе или Японии. Но далеко не факт, что наши 
семена будут хуже. На одном из совещаний 
я слушал доклад представителей института 
из Екатеринбурга, по их анализу, импортные 
семена люцерны держатся только три года, 
а российские – девять лет.

Возможно, так оно и есть, я не сравнивал. 
Но что хочу отметить. В прошлом году мы 
тоже впервые в качестве эксперимента посе-
яли семена зарубежной селекции. На первый 
взгляд, они действительно крупнее наших. 
И вроде бы в равных условиях импортные 
семена всходили лучше. Но после того как 
они были заложены в землю, и те, и другие 
росли одинаково. Урожай с данного участка 
будем собирать в 2023 году. И если получим 
хорошие результаты, то, конечно, будем вы-
ращивать, в том числе, и семена с зарубежной 
«родословной». Такой вариант для себя мы 
тоже рассматриваем. 

– Может ли стать ещё одним из вариантов 
развития хозяйства выращивание на семена 
какой-то новой культуры? 

– Это сложная задача. Во-первых, непрос-
то найти на рынке хорошие семена. В боль-
шинстве случаев сложно найти элитные 
семена. Но так как моё хозяйство семено-
водческое, мне нужен исходный материал 
высшего качества. Далее, требуется техноло-
гия, а для выращивания семян трав готовых 
решений нет: их нужно пробовать, привязать 
к местным условиям. Также необходимо раз-
работать севооборот. И пройдёт ещё немало 
времени, чтобы собрать урожай и получить 
от него доход. Всё это – весомые контраргу-
менты не в пользу нового. К тому же у нас 
в севообороте нет места новой культуре. 
Если заниматься картофелеводством – не-
обходима техника, овощехранилища. Многие 
хозяйства перешли на рапс, он считается 
доходной культурой. Но опять: если я начну 
его выращивать и в больших объёмах ис-
пользовать химические средства обработки, 
защиты, будут ли на моих полях пчёлы, что-
бы опылять люцерну, – это большой вопрос. 
Можно, конечно, заниматься зерном, но на 
нём много денег не заработаешь.

Владимир Иванович с супругой Владимир Иванович с большой семьёй

– Как с учётом этих нюансов в текущем 
году будет организован севооборот в вашем 
хозяйстве? Сколько площадей под разные 
культуры отведено?

– У нас в общей сложности под 4 тыс. га 
пашни. Из них примерно 500 га – под 
зерновыми на фураж, на 150 га – посевы 
на сено. Выращиваем его всё равно, так 
как у деревенских есть скотина, и лично я 
содержу овец. Остальные угодья, соответ-
ственно, заняты однолетними и многолетни-
ми травами. В прошлом году мы обновили 
КЗС, запустили его буквально перед 
началом уборочной. Если он будет работать 
нормально, то, возможно, займёмся также и 
семеноводством наиболее востребованных 
зерновых культур. 

– Владимир Иванович, один в поле – не 
воин. А тем более, если это «поле» – производ-
ство семян, которые исчисляются миллионами 
штук. Кто сегодня работает в вашем коллек-
тиве? Какие качества вы как руководитель 
цените в сотрудниках?

– У нас до сих пор работают 15 человек. По 
милости погоды и нашего труда мы не успели 
ещё отсортировать прошлогодний урожай. 
Хотя бывает, что в зимний период на предпри-
ятии остаётся 5–6 сотрудников. А всего в кол-
лективе в сезон задействовано до 50–60 че-
ловек, каждые рабочие руки для нас ценны. 
Главное в коллективе для меня – наверное, 
ответственность. И более это качество, на мой 
взгляд, отличает женщин. Именно поэтому на 
сортировку, которая требует особого отноше-
ния, я не ставлю мужчин. 

– В конце прошлого года вы открыли для 
местных жителей столовую. Рентабельность 
общепита в деревне – тоже очень сложный 

вопрос. Как планируете развивать это на-
правление?

– Для меня это не бизнес-задача, а полно-
стью социальный проект. И я очень рад, что 
его удалось реализовать. Во-первых, в дерев-
не было полуразрушенное здание – хозяйство 
его отремонтировало. Во-вторых, у местных 
жителей не было ни одного помещения, где 
можно было бы проводить какие-то меропри-
ятия с участием большого количества людей. 
Теперь такое место появилось. Столовая будет 
работать ежедневно в сезон, а в остальное 
время – открываться по заявкам. В канун 
Нового года, к примеру, наша молодёжь про-
вела там праздник – надеюсь, все остались 
довольны.

– Ваш юбилей в феврале тоже пройдёт 
в этом обновлённом помещении?

– Да, уже человек 80 приглашённых 
наметилось. Соберутся родные – жена, три 
дочери, старшая Мария, кстати, работает 
в хозяйстве вместе со мной, семь внуков,  
многочисленные родственники, друзья. Всем 
буду рад! 

– А если предположить, что вам в качестве 
подарка презентуют золотую рыбку. Какое 
желание вы попросите её исполнить? 

– Чтобы была возможность отдыхать. 
Тогда бы мог просто лежать, читать книги. 
Я давно купил электронную книгу, недавно 
смотрел – прочитал 380 произведений. Если 
интересно – «проглатываю» его за два-три 
дня. Больше люблю фантастику, она позволя-
ет полностью отключиться от реальности. Как 
на другой планете побывал в это время. Хотя 
по факту, конечно, полностью отключиться 
от работы – это мечта точно не следующего 
десятилетия. 

РЕ
КЛ

АМ
А
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СУДЬБОНОСНЫЙ ВЫБОР
Знаковую дату – 65 лет – Сергей Ксенофон-
тович отметил 18 января. В прошлом году 
тоже отмечалось большое событие – 30 лет 
с момента создания ТОО «Сельхозмонтаж», 
«прародителя» ООО «Монтажник».   

Сергей Ксенофонтович не думал, что 
свяжет жизнь со строительством. Родился 
в алнашской деревне Дятлево, окончив школу, 
поступил на факультет электрификации 
Ижевского сельхозинститута. «Поначалу 
хотел стать артистом, о строительстве не по-
мышлял, – рассказывает он. – В итоге решил 
поступать в Ижевский механический институт. 
Когда отправился в Ижевск, заехал к сестре. 
Она рассказала, что в сельхозинституте от-
крывается факультет электрификации. Сразу 
пришла мысль: а почему бы туда не поступить, 
опыт уже был – работал в колхозе электриком. 
Выбор оказался правильным – если бы делать 
его сейчас, ничего бы не поменял».  

РАБОТАТЬ ВО БЛАГО  
Получив в вузе специальность инженера-элек-
трика, Сергей Ксенофонтович несколько лет 
работал в сфере энергетики, а потом был пере-
ведён на другое направление – стал строите-
лем-монтажником. Профессия сама его нашла.

Большой потенциал, увлечённость делом 
помогали в труде. Эти качества особенно при-
годились, когда Сергей Ксенофонтович 
стал руководителем алнашского 
филиала предприятия, занима-
ющегося монтажом оборудова-
ния и коммуникаций для АПК. 
В 1992 году основал предприятие 
«Сельхозмонтаж», давшее позже 
жизнь ООО «Монтажник».

Поначалу компания специали-
зировалась на монтаже сантехнического и 
электрического оборудования, водопроводных 
и отопительных систем. А потом стала выпол-
нять проекты «под ключ», завоевав авторитет 
универсальной строительной организации.

За 30 лет специалисты построили и 
реконструировали в Удмуртии сотни объек-
тов. В Алнашском районе, например, куда ни 
глянь – проекты, вышедшие из-под «пера» 

«Монтажника». Портфель заказов активно 
пополняется. Один из проектов 2023 года – 
ремонт алнашской школы. Дело это непрос-
тое – здание не видело обновлений с начала 
основания. Недаром его доверили именно 
С. К. Кириллову.

Когда спрашиваешь у Сергея Ксенофон-
товича, в чём секрет успеха, он отвечает: «Не 

надо ждать вдохновения, если Бог дал 
талант – работай!»

 
Николай Иванович МИХАЙЛОВ, 
директор ООО «Писеевское» 
Алнашского района:

– Мы много лет сотрудничаем 
с компанией «Монтажник». Мне очень 

импонируют её подходы. Специалисты 
творчески, с оригинальными идеями и реше-
ниями воплощают проекты. Сергей Ксено-
фонтович всё «пропускает» через себя: лично 
отрабатывает с заказчиком каждый момент.

Современный период вновь проверил стро-
ительную отрасль на прочность. Из-за кризиса 
многие организации ушли с рынка. Сергей 
Ксенофонтович благодаря верной управленчес-
кой политике, авторитету сохранил коллектив, 

обеспечил его нужными объёмами работ, до-
стойной оплатой труда. На такой пример нужно 
равняться.  

Немало объектов построено и реконстру-
ировано «Монтажником» на нашем пред-
приятии. В частности, проведён капремонт 
животноводческих помещений – результатом 
очень довольны. В прошлом году специалисты 
обновили фасад административного здания 
предприятия. Многие, кто к нам приезжают, 
берут на заметку внедрённые решения.

Компания построила и столовую для на-
шего предприятия. Хочется сказать спасибо 
коллективу за качественную работу, побла-
годарить за сотрудничество опытнейшего руко-
водителя! С юбилеем, Сергей Ксенофонтович! 
Новых успехов, интересных проектов, семейно-
го счастья и благополучия!

 
Михаил Александрович 
КРЫЛОВ, 
председатель СХК «Колхоз 
«Молодая гвардия» 
Алнашского района:
– Добросовестность, пред-
принимательская честность, 
ответственность – всё это характери-
зует работу Сергея Ксенофонтовича и его 
коллектива. Мы уже не обращаемся к помощи 
других строительных организаций, уверены: на 
«отлично» проекты выполнят профессионалы 
«Монтажника».

В нашем хозяйстве специалисты выполнили 
большой объём работ, многое намечено на 
перспективу. Один из знаковых объектов – обо-
рудование «под ключ» коммуникаций для мо-
лочного комплекса на 800 голов. Специалисты 
подошли к делу с ответственностью, выполни-
ли работы по современным стандартам.  

Компания делает многое для развития 
Алнашского района, его жителей, успешно 
работает и в других районах. На нашей земле 
её силами обновляются и строятся школы, 
больницы, медпункты, объекты сферы обслу-
живания. Власти доверяют именно «Мон-
тажнику» работы на значимых строительных 
площадках.   

Сергей Ксенофонтович досконально знает 
своё дело. Он имеет твёрдую жизненную по-
зицию, не боится чужого мнения – такое дано 
людям глубоко думающим, сильным духом. 
А главное – это человек слова. Если пообе-
щал – сделает.

С юбилеем, Сергей Ксенофонтович! 
Будем работать дальше на благо района и 
Удмуртии!  

ДИРЕКТОР ООО «МОНТАЖНИК» СЕРГЕЙ КСЕНОФОНТОВИЧ КИРИЛЛОВ И ЕГО КОМАНДА ИЗВЕСТНЫ 
ПО ВСЕЙ УДМУРТИИ. СКОЛЬКО СДЕЛАНО ИХ СИЛАМИ ДЛЯ РЕСПУБЛИКИ! НЕ СЛУЧАЙНО В СВОЙ 
ЮБИЛЕЙ ТАЛАНТЛИВЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ПОЛУЧИЛ МНОЖЕСТВО БЛАГОДАРНОСТЕЙ, ДОБРЫХ 
ОТЗЫВОВ О МНОГОЛЕТНЕЙ СОЗИДАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ.     

Строить настоящее и будущее

Сергей Ксенофонтович КИРИЛЛОВ,
директор ООО «Монтажник», 
Заслуженный строитель УР

Юбилей / Персона
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1Басак 2Перкинс 3Карраро 4Деутз 5Коммон Рейл 6Деутз Коммон Рейл Тир ИВ 7Вечай
*Рассрочку предоставляет дилер ООО «ТМС»
**Трейд ин на условиях: техника должна быть не старше 10 лет, после проведения осмотра дилером определяется выкупная цена. Реклама ООО «ТМС»

ТМС - ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР ТЕХНИКИ НА ТЕРРИТОРИИ 
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ, КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ, 

РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ, РЕСПУБЛИКИ КОМИ.

НАДЁЖНЫЙ, НЕ ПОДВЕДЁТ!

ПРЕДЛАГАЮТСЯ РАЗЛИЧНЫЕ ВЫГОДНЫЕ СХЕМЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ ПОКУПКИ ТЕХНИКИ, 
В ЧАСТНОСТИ, ПРОДАЖА ТЕХНИКИ С РАССРОЧКОЙ ОПЛАТЫ*, ОБРАТНЫЙ ВЫКУП ПО СХЕМЕ «ТРЕЙД ИН».**

Трактор используется для большинства сельскохозяйственных работ. Усиленные планетарные 
редукторы, а также увеличенные и усиленные тормозные колодки гарантируют надёжность 
конструкции, высокую эффективность, безопасность вождения и длительный срок службы.

ХАРАКТЕРИСТИКИ: 
• Двигатель – Weichai7, Common Rail, 
  6 цилиндров;
• Мощность – 180 л. с.;
• Трансмиссия – механическая, 
  с синхронизатором;  
• Количество передач – 16/16;
• Количество гидровыходов – 4;
• ВОМ – 540/1000;

Удмуртская Республика, г. Ижевск, Воткинское шоссе, д. 200. 
Тел.: +7 922 966-68-70, +7 922 926 86 96.
Кировская область, г. Киров, ул. Производственная, 48. Тел. 8 (8332) 25-43-53.

8,1
млн рублей

• Навеска – категория 3;
• Топливный бак – 480 л;
• Кондиционер – есть;
• Камера заднего вида – есть;
• Шины – 540-65R30/650-65R42;
• Вес – 7000 кг;
• Колёсная база – 2850 мм;
• Размеры, дшв – 5300х2590х3120.

В НАЛИЧИИ

Одним из самых популярных тракторов в линейке Basak1 является модель 2110 S. Трактор спро-
ектирован для тяжёлых условий эксплуатации, обеспечивая исключительную эффективность для 
фермеров, малого и крупного бизнеса. Оснащается двигателем Perkins2 4,4 л с механическим ТНВД, 
трансмиссией от компании Carraro3 с числом передач 24*24 и имеет диапазон скоростей от 0,5 км/ч 
до 40 км/ч. В базовой комплектации кабина оснащена климат-контролем, радиоприёмником, обес-
печивает отличную шумоизоляцию и обзор.

ХАРАКТЕРИСТИКИ: 
• Двигатель – PERKINS, ТНВД Tir III;
• Мощность – 110 л. с.;
• Грузоподъёмность навески – 4500 кг;
• Трансмиссия – CARRARO 24+24, 0,5–40 км/ч; 4,9

млн рублей

• Тип коробки передач – механическая 
  синхронизированная; 
• 4 пары гидровыходов;
• Длина – 4645 мм, высота – 2900 мм.

В НАЛИЧИИ

2110 S

YX1804-G

Старшая модель  в линейке производителя – трактор 5120. На нём установлен современный экологичный 
двигатель от Deutz4 с турбонаддувом, интеркуллером и системой впрыска Common Rail5. Полуавтомати-
ческая трансмиссия от компании ZF имеет максимальную скорость 50 км/ч и возможность переключения 
передач без разрыва мощности, а также работы в автоматическом режиме. Кабина оснащена климат-конт-
ролем с угольным фильтром для самых требовательных механизаторов. Эргономичное сиденье, регу-
лируемая рулевая колонка, удобное управление при помощи многофункционального джойстика. Шумо-
виброизоляция кабины создаёт комфортные условия механизатору для уменьшения утомляемости при 
выполнении работ. Опционально на трактор может быть установлено переднее навесное устройство и ВОМ.

ХАРАКТЕРИСТИКИ: 
• Двигатель – DEUTZ Common Rail Tir IV6;
• Мощность – 116 л. с.;
• Грузоподъёмность навески – 5500 кг;
• Трансмиссия – ZF 32+32, 50 км/ч; 6,7

млн рублей

• Тип коробки передач – 
  полуавтоматическая;
• Раздельная гидросистема;
• Длина – 4840 мм, высота – 2800 мм.

В НАЛИЧИИ

5120



14

прошлом году рост 
объёмов производства 
сельского хозяйства 
Удмуртии составил 6%. 

Правда, сравнивать 2022 год 
с предыдущим не совсем 
корректно – 2021-й был неуро-
жайным, валовой сбор зерновых 
тогда составил всего 496,2 тыс. т. 
Недобор составил 207,2 тыс. т, 
а средняя урожайность – всего 
14,6 ц/га. Это сказалось и на 
общих экономических показате-
лях отрасли.

ЖИВОТНОВОДСТВО 
КАК ФЛАГМАН
На долю животноводства – глав-
ной сельскохозяйственной от-
расли в республике – приходится 
70% всех объёмов производства 
сельского хозяйства. В прошлом 
году в хозяйствах всех категорий 
было произведено порядка 970 т 
молока, рост составил 5,1%. Стоит 
отметить, что в целом по России 
этот показатель вырос на 2%. 

В сельхозорганизациях было 
произведено 832,5 тыс. т, и 
70,5 тыс. т произвели фермеры.
Абсолютным лидером по приросту 
производства и реализации моло-
ка стал Шарканский район. Здесь 
получают 10% валового объёма 
молока в Удмуртии.

Средний надой на корову 
в прошлом году составил 7700 кг, 
прирост – 286 кг. Максимальный 
удой в 12 266 кг был получен 
в ООО «Мир» Воткинского района.

– В 2022 году мы продолжили 
реализовывать свой генетический 
проект, – говорила на пресс-
конференции заместитель пред-
седателя правительства Удмуртии 
Ольга Викторовна Абрамова. – 
У нас в систему оценки нашего ин-
декса племенной ценности входит 
уже 12 показателей, в базе данных 
30 000 генотипов. Проект по фор-
мированию индекса завершится 
в 2025 году. Он будет состоять из 
более чем 20 показателей, важных 
с точки зрения производственных, 
хозяйственных и селекционных 
признаков, которые соответствуют 
голштинской породе.

В 2022 году было произ-
ведено 56 тыс. т мяса свинины 
и говядины против 53 тыс. т 
в 2021 году. Поголовье крупного 
рогатого скота мясного направ-
ления значительно возросло – до 
4121 головы, что на 44,9% выше 
прошлогоднего показателя. 
Наибольшие показатели по при-
росту поголовья были получены 

в Малопургинском и Шарканском 
районах.

В прошлом году в Удмуртии 
произвели 1093 млн штук яиц, что 
на 0,8% больше, чем годом ранее.
Продолжает развиваться в респуб-
лике и молочное козоводство. 
Поголовье этих животных растёт, 
сейчас оно составило 4783 гол., 
увеличившись на 5%, получен 
приплод в количестве 2097 голов. 
Только за 11 месяцев прошлого 
года было произведено 1200 т 
козьего молока. Лидерами стали 
Киясовский и Воткинский районы.

В РАСТЕНИЕВОДСТВЕ 
ПОЛУЧЕН ДЕСЯТИЛЕТ-
НИЙ РЕКОРД
По валовому сбору зерновых и 
зернобобовых культур получен де-
сятилетний рекорд – 938,4 тыс. т 
в бункерном весе. Средняя 
урожайность также рекордная – 
27,9 ц/га. Пшеница дала с гектара 
30,7 ц, озимая рожь – 24,3 ц, 
ячмень – 27 ц.

В 2022 году благодаря доста-
точно благоприятным погодным 
условиям удмуртские аграрии, 
учитывая уроки 2021 года, обес-
печили себе двухгодичный объём 
кормов по отдельным категориям, 
таким как сенаж и силос. Кормо-
вые культуры составляют в Уд-
муртии порядка 60% севооборота. 
Наибольшая часть из них – это 
многолетние травы.

– Радует, что наши селяне 
внимательно относятся к новым 

сортам и культурам, – подчёрки-
вает Ольга Викторовна. – У нас 
сеют суданскую траву, пробуют 
сеять сою и даже подсолнечник. 
Всё больше производят семян 
кормовых культур, которые 
поставляются в том числе и на 
экспорт. В 2022 году в Удмуртии 
произведено 12 тыс. т семян рап-
са. Мы продолжаем выращивать 
лён, площади посева этой культу-
ры превышают 7 тыс. га. Начали 
сеять техническую коноплю, 
пробный посев составил 920 га.

Картофеля в прошлом году 
собрали 86 тыс. т, овощей откры-
того грунта – более 6,3 тыс. т.
По словам зампреда удмуртского 
правительства, успехи прошлого 
года в растениеводстве связаны 
не только с погодой, которая 
первоначально была не слишком 
благоприятной, однако снежный 
покров позволил сохранить 
влагу в почве. Но накопленные 
результаты обработки почвы и 
обильное внесение удобрений 
также сыграли значительную 
роль. В прошлом году в отдель-
ных районах было внесено до 
80 кг удобрений в действующем 
веществе на гектар.

ЗЕМЛЯ 
ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ
Важным вопросом для сельского 
хозяйства остаётся использова-
ние земель сельскохозяйствен-
ного назначения. В Удмуртии, как 
и в целом по России, наблюда-

ПОДВЕДЕНЫ ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ АГРАРНОГО 2022 ГОДА В УДМУРТИИ. ОНИ ЕЩЁ БУДУТ 
УТОЧНЯТЬСЯ, ВЗВЕШИВАТЬСЯ, КОРРЕКТИРОВАТЬСЯ, НО УЖЕ СЕЙЧАС МОЖНО СУДИТЬ О ТОМ, 
НАСКОЛЬКО ЭТИ ИТОГИ БЫЛИ УСПЕШНЫМИ. 

Запасы измерены, прибыли подсчитаны…

Тема номера / Итоги

Игорь ЕГОРОВ

В
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ется снижение обрабатываемых 
земель. Правда, в прошлом году 
посевные площади в регионе 
составили 927 тыс. га против 
915 тыс. га в 2021-м. Но в более 
длительном периоде всё же 
идёт сокращение, и этот процесс 
длится с конца 90-х годов. Только 
с 2006 по 2016 год посевные пло-
щади сократились на 35%, с 2016 
по 2021 год – на 14% (в 2012-м 
посевные площади в Удмуртии 
составляли 1020 тыс. га). 

Одним из факторов сокра-
щения площадей становится 
экономическая целесообраз-
ность увеличения использования 
сельхозземель. К примеру, 
существенно повлиял на их 
сокращение отказ в Удмуртии от 
погектарного субсидирования 
сельхозтоваропроизводителей 
в 2019 году. В результате с 2019 
по 2020 год хозяйства посчитали 
нецелесообразным отражать эти 
цифры в статотчётности.

При этом наряду с выбытием 
площадей в Удмуртии происходит 
и ввод в оборот сельхозземель. 
Так, в 2022-м у нас было введено 
в оборот 13 384 га. По состоянию 
на 1 января 2023 года в регионе 
фиксируется 214 тыс. га неис-
пользованных земель. Для срав-
нения: на начало 2020-го таких 
земель было 256 тыс. га.

– Мы понимаем, что не вся 
пашня будет введена в оборот, – 
поясняет Ольга Викторовна Абра-
мова, – потому что есть площади, 
которые заросли безвозвратно. 
Но в 2023 году мы ставим задачу 
ввести в оборот 20 530 га. Это 
планы, подтверждённые сельхоз-
производителями. Часть проектов 
прошла отбор в Минсельхозе РФ 
и будет просубсидирована.

Стоит, однако, отметить, что 
сокращение посевных площадей 
не сказывается отрицательно на 

объёмах производства зерновых 
и кормовых культур.

– Сегодня крестьяне об-
рабатывают землю с учётом 
состояния своей материально-
технической базы и запросов 
рынка, – говорит О. В. Абрамо-
ва. – В 2022 году мы наблюдали 
перепроизводство зерна, экс-
портные пошлины на зерновые 
культуры снизили цены реализа-
ции зерна с 18 руб. в 2018 году 
до 7–8 руб. в конце 2022 года. 
Для животноводства это пре-
красно, а вот с точки зрения 
реализации зерна плохо.

ПЛАНЫ НА МИЛЛИОН
В 2023 году перед АПК республи-
ки поставлена задача произвести 
1008 тыс. т молока и 940 тыс. т 
зерна. Если задача по производ-
ству миллиона тонн молока была 
поставлена ещё в 2016 году, то по 
получению миллиона тонн зерна 
была озвучена в прошлом году. 
Амбициозные планы по зерну 
не лишены оснований, считает 
О. В. Абрамова. И это несмотря 
на то, что производство зерновых 
в регионе не подлежит прогнози-
рованию. Тем не менее, к приме-
ру, планируется ввести в оборот 
дополнительные 20 530 га 
земли и 48 тыс. га поставить на 
кадастровый учёт, обеспечить 
внесение удобрений в среднем до 
30 кг в действующем веществе 
на гектар пашни. Кроме этого, 
третий год в Удмуртии субсидиру-
ется тонна реализованного зерна 
в размере 2 тыс. рублей. Да и по-
требности в зерне для Удмуртии 
составляют 93 тыс. тонн.

Также запланировано произ-
вести 193 тыс. т мяса всех видов, 
для сравнения: в прошлом году 
было произведено 188 тыс. тонн. 
В правительстве региона рассмат-
ривают способы решения задачи 

повышения средней заработной 
платы в сельском хозяйстве до 
уровня средней по экономике. 
На сегодняшний день средняя 
зарплата в аграрном секторе 
составляет 34,5 тыс. рублей. 
Самая высокая зарплата отмечена 
в Вавожском районе – 52,7 тыс. 
руб., самая низкая в Красногор-
ском районе – 24 тыс. рублей.

СТРОИМ КОМПЛЕКСНО
По государственной програм-
ме «Комплексное развитие 
сельских территорий» в прошлом 
году республика направила 
1,3 млрд руб., получив при этом 
федеральные средства на воз-
мещение расходов, связанных 
с удорожанием материалов по 
объектам, введённым в строй 
в 2021 году. 48 семей получили 
социальные выплаты, было по-
строено 37 домов по  условиям 
социального найма. На 2023 год 
муниципальным образованиям 
уже выделены средства на строи-
тельство 24 домов. 

–  Здесь очень активно от-
работали хозяйства Кезского, 
Шарканского и Алнашского 
районов, – отмечает Ольга Викто-
ровна Абрамова. – Причём, если 
в 2022 году в Алнашском районе 
построили один дом, то в этом 
году там будут строить уже три. 

На конец 2022 года от муниципа-
литетов были поданы заявки на 
124 дома. 

В прошлом году при плане 
9 объектов благоустройства 
было благоустроено 12 объек-
тов. Общая сумма, выделенная 
на эти цели с учётом феде-
ральных средств, составила 
26 млн рублей. 

В 2022 году завершены 
работы по подготовке участка для 
комплексной застройки в с. Киг-
баево Сарапульского района: он 
полностью оснащён инженерной 
инфраструктурой для строи-
тельства 46 домов по условиям 
социального найма. 

В прошлом году по программе 
КРСТ возмещены затраты на за-
ключение ученических договоров 
25 студентов, на прохождение 
производственной практики 
100 студентов. 

По направлению «Современ-
ный облик сельских террито-
рий» были построены объекты 
в Малопургинском и Шарканском 
районах. В 2023 году в Шаркан-
ском районе будет построен ещё 
и бассейн. 

В высокой степени готовности 
находится многофункциональный 
центр в деревне Аксакшур Мало-
пургинского района стоимостью 
более 540 млн рублей. 
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-О
сновная отрасль сельского хо-
зяйства в Шарканском районе – 
это молочное животноводство. 
С какими показателями она 

развивается сегодня?
– За 2022 год наши животноводы произвели 

82354 т молока. Прирост производства со-
ставил 9193 т, или 13%, – по этому показателю 
район занимает первую строчку республикан-
ского рейтинга.

Успешно работают фермеры: их резуль-
тат – 15,6 тыс. т, или 19% районного объёма. 
Шарканские КФХ – абсолютные лидеры 
в республике по производству молока.

Продуктивность дойного стада составила 
9113 кг, рост к 2021 году 602 кг, или 7%. 
Лидеры по надоям: КХ Собина Н. И. с резуль-
татом 11999 кг, «Кипун» – 11624 кг, «Вос-
ход» – 9976 кг, «Ошмес» – 9501 кг, «Гондыр-
вай» – 9322 кг. Наибольшего темпа прироста 
производства достигли «Зарни шеп» – 121%, 
«Кипун» – 120%, КХ Собина Н. И. – 118%.

Наши хозяйства занимают ведущие позиции 
в Удмуртии по надоям: КХ Собина и «Кипун» на 
втором и третьем месте соответственно. А «Вос-
ход» и «Ошмес» – на пятой и шестой строчке 
по объёмам производства молока. На 2023 год 
план – достичь объёма в 85,6 тыс. тонн.

– За счёт чего хозяйствам удалось значи-
тельно продвинуться в производстве молока?

– Понимая, что молочное скотоводство 
формирует более 70% доходов, предприятия 
уделяют большое внимание качественному 
обновлению стада, строительству и рекон-
струкции производственных объектов. 
В прошлом году приобретено 497 голов 
племенных нетелей, в том числе 255 голов 
за пределами России. 

В АО «Ошмес» запущен коровник на 600 ко-
ров, в ООО «Гондырвай» – ферма на 368 голов 
и продолжается строительство молочного 
блока, в ООО «Исток» внедрили роботизиро-
ванное доение. В АО «Восход» введён в строй 

телятник, в хозяйствах «Зарни шеп» и «Шиде» 
реконструированы коровники на 200 голов, что 
позволило улучшить условия труда животново-
дов и содержание скота.

На 2023 год в планах хозяйств – реа-
лизация очередных инвестпроектов: будет 
построено пять телятников и один коровник 
в сумме на 1030 скотомест. Объём инвестиций 
составит 94,8 млн рублей.

– Растениеводы района также добились 
значительных успехов.

– В прошлом году валовой сбор зерна 
вдвое превысил показатель предыдущего 
года, составив 60 тыс. тонн. Такого результата 
не было за последние 20 лет. Район занял 
почётное первое место республиканского кон-
курса по уборке урожая в 2022 году по первой 
климатической зоне.

Половину общего каравая собрали АО «Ош-
мес» и АО «Восход» – они, кстати, лидируют и 
по урожайности с показателями 32,8 ц/га 
и 35,5 ц/га соответственно. Также высокие 
результаты в КХ Собина Н. И. – 39,9 ц/га, 

ООО «Кипун» – 37,9 ц/га. А средний показатель 
по району составил 29,1 ц/га.

В передовиках республики по сбору зерна 
и урожайности не только сельхозорганизации, 
но и фермеры района: ИП (КФХ) Хохряков Н. В., 
ИП Бутолин П. Г., ИП (КФХ) Широбоков Н. Е.

Хорошему результату способствовали 
погодные условия, но и хозяйства со своей 
стороны серьёзно подготовились к полевым 
работам. Внесли наибольший за последние 
годы объём удобрений – 46,7 кг в д. в. на гектар 
пашни, обновили зерносушильные комплексы 
(«Кипун», «Луч», Хохрякова Н. В., АО «Восход»), 
приобрели современную технику: 11 тракторов, 
два зерноуборочных комбайна, два посевных 
комплекса и 70 наименований сельскохозяй-
ственных машин и оборудования на общую 
сумму 347 млн рублей.

Создан большой запас кормов на зимовку 
скота: всего заготовлено 27 ц к. ед. на условную 
голову. В топ-3 по объёму кормозаготовки 
«Зарни шеп» – 44 ц к. ед., «Мир» – 40 ц к. ед., 
«Исток» – 35 ц к. ед.

– Шарканский район – льносеющий. Каковы 
итоги в этой отрасли?

– ООО «Шарканский льнозавод», который 
возделывает лён-долгунец, произвёл 550 т 
льноволокна. В начале 2022 года 17,36 т кото-
низированного льноволокна было отправлено 
на экспорт в Китай. В этом году планируется 
увеличить площадь посева культуры до 1374 га. 

Новинкой для района стало выращивание 
льна-кудряша – его посеяли на кормовые цели 
два хозяйства на площади 138 га, получено 
14,7 ц/га. В планах на 2023 год – увеличить 
площадь под культурой в два раза.

– Успешно развивается мясное животновод-
ство. Что этому способствует?

– На фермах содержится 17% мясного 
поголовья республики, или 686 голов, в том 
числе 342 коровы. Успешному развитию мяс-
ного скотоводства содействовало участие КФХ 
в гранто вых программах. В 2022 году гранты 
на развитие получили три фермера, и сегодня 
уже 11 хозяйств занимаются разведением 
скота мясного направления продуктивности. 
Я уверен, это не предел.

У района большие планы на будущее. Мы 
продолжаем двигаться вперёд и намерены 
удерживать лидирующие позиции – у отрасли 
есть всё необходимое для этого: крепкая 
материально-техническая база, грамотные 
руководители и специалисты, сплочённые 
коллективы предприятий.

2022 ГОД ЕЩЁ РАЗ НАГЛЯДНО ПОКАЗАЛ: АГРОПРОМ ШАРКАНСКОГО РАЙОНА – ЭТО МОЩНАЯ ОТРАСЛЬ 
С ОГРОМНЫМ ПОТЕНЦИАЛОМ. ПОЛЕВОДАМИ СОБРАН РЕКОРДНЫЙ В ИСТОРИИ ТЕРРИТОРИИ УРОЖАЙ – 
60 ТЫС. Т ЗЕРНА, ЖИВОТНОВОДАМИ ПРЕОДОЛЁН ОЧЕРЕДНОЙ РУБЕЖ ПО ПРОИЗВОДСТВУ МОЛОКА – 
80 ТЫС. ТОНН. ШАРКАНСКИЕ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ НЕ ПЕРЕСТАЮТ УДИВЛЯТЬ ДОСТИЖЕНИЯМИ, 
ОБ ЭТОМ – НАШЕ ИНТЕРВЬЮ С ГЛАВОЙ РАЙОНА ВАСИЛИЕМ ГЕННАДЬЕВИЧЕМ МУКЛИНЫМ.

Василий Муклин: «Потенциал агропрома 
нашего района – огромный» 

Василий Геннадьевич МУКЛИН, 
глава муниципального образования 

«Муниципальный округ Шарканский район 
Удмуртской Республики»

Тема номера / Итоги
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Агропром Удмуртии 

-И
лья Петрович, 2022 год принёс 
аграриям Удмуртии рекордный 
урожай, хозяйства Воткинского 
района – не исключение. Какие 

результаты в сфере земледелия достигнуты 
сельхозтоваропроизводителями территории?

– В прошлом году посевная площадь в рай-
оне составила 48 тыс. га, из них 11,6 тыс. га – 
это зерновой клин. Важно, что нам удалось 
ввести в оборот 2683 га земель сельскохо-
зяйственного назначения, эта работа будет 
продолжена и в 2023 году.

Хлеборобами намолочено более 32 тыс. 
тонн зерновых и зернобобовых культур при 
урожайности 27,4 ц/га. Наиболее весомый 
вклад в объёме 35% от общего каравая 
в валовой сбор зерна внесло ГУП УР «Рыбхоз 
«Пихтовка», где собрали 9,9 тыс. т зерна. 
Самые урожайные поля – в ООО «Ольхово» 
и ООО «СобинАгро»: предприятия получили 
35,6 ц/га и 33,4 ц/га соответственно.

Аграрии заготовили 37 ц кормовых единиц 
на условную голову, обеспечив животновод-
ство кормами на зимовку.

– По итогам прошлого года именно 
в Воткинском районе получен максимальный 
в республике удой – 12266 кг на голову.

– Да, ООО «Мир» добилось впечатляющих 
результатов. А в целом по району продуктив-
ность дойного стада составила 9383 кг, что на 
49 кг больше, чем годом ранее. 

Всеми категориями хозяйств произведено 
40,3 тыс. т молока. Наибольшего роста произ-
водства молока добились в ГУП УР «Рыбхоз 
«Пихтовка», ООО «Талица».

Отдельно хочу сказать про АО «Новая 
жизнь», где нарастили производство молока 
на 38,3%, или 1631 тонну. Здесь тщательно по-
работали со стадом: оно выросло на 40%, кроме 
того, 33% поголовья обновлено. Чтобы раз-
местить животных, предприятие собственными 
силами провело реконструкцию пяти корпусов. 
Здесь изменили систему кормления и содер-
жания молодняка, начали применять холодный 
метод при содержании телят – их поместили 
в индивидуальные домики. Специалисты и руко-
водитель выезжают на отраслевые предприятия 
России и Европы, перенимают опыт, обучаются, 
результатом этого стали положительные пере-
мены, и, я уверен, в дальнейшем будут полу-
чены ещё более внушительные плоды.

– Ваш район отличается хорошо развитыми 
рыбоводством и козоводством. Каковы итоги 
в этих отраслях?

– С удовлетворением отмечу, что району 
удалось перевыполнить план по производству 
рыбной продукции. Так, по прогнозам должны 
были получить 1080 т товарного карпа, а 
фактический объём производства составил 
1200 тонн! 

Козоводческое хозяйство «Агровиль» про-
извело 360,6 тонн молока, которое полно-
стью пошло на собственную переработку. 
Хозяйство занимается изготовлением сыров, 
йогуртов, творога. 

– Сегодня очевидно, что достичь высо-
ких результатов без современной техники и 
технологий не получится. Расскажите, пожа-
луйста, о проводимой предприятиями района 
работе по обновлению производственных 
мощностей.

– Наши сельхозтоваропроизводители 
ориентированы на увеличение производства, 
соответственно, они наращивают площади 
производственных помещений. В прошлом 

году серьёзная работа в этом направлении 
проведена такими хозяйствами, как АО «Новая 
жизнь», ООО «Талица», КФХ Аникиной А. Р., 
КФХ Краснопёрова Н. В. В ООО «СобинАгро» 
введены в эксплуатацию 2 овощехранилища, 
мощностью хранения 2000 тонн каждое. 

Возрастает потребность в освоении новых 
технологий. Осуществляется техническое 
перевооружение аграрного производ-
ства, приобретается современная мощная, 
высокопроизводительная техника. Так, за 
2022 год хозяйствами приобретено 28 единиц 
сельскохозяйственных машин на сумму более 
130 млн рублей. 

Реализация многих проектов стала воз-
можна благодаря государственной поддержке. 
Сельскохозяйственными организациями за 
2022 год получено 61 млн руб. бюджетных 
средств, это 43% от уровня прошлого года.

– Мы говорили в основном о результатах 
работы крупных сельхозтоваропроизводи-
телей, но в районе немало фермеров. Какой 
вклад внесли они в продовольственную 
корзину района и республики?

– Наши фермерские хозяйства занимаются 
животноводством и выращиванием картофеля 
и овощей. В прошлом году силами КФХ произ-
ведено 1212 тонн молока, это 2,9% от общего 
произведённого молока в районе. Более 
29 тыс. тонн картофеля получено с 1360 га 
при средней урожайности 220 ц/га.  

Фермерские хозяйства района принимали 
участие в конкурсных отборах по предостав-
лению грантов, проводимых Минсельхозом 
Удмуртской Республики. Победителями стали 
Антон Юрьевич Якимов из д. Фотены, который 
занимается выращиванием клубники, и Ольга 
Виталиевна Шкляева из Верхней Талицы, её 
профиль – производство картофеля.

На 2023 год у хозяйств всех категорий 
много планов и намеченных проектов. И мы 
вместе будем стремиться к тому, чтобы от-
расль и дальше активно развивалась.

ВОТКИНСКИЙ РАЙОН ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ДРУГИХ ТЕРРИТОРИЙ УДМУРТИИ ТЕМ, ЧТО СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
ЗДЕСЬ ОЧЕНЬ МНОГОПЛАНОВОЕ – ХОЗЯЙСТВА ЗАНИМАЮТСЯ И ТРАДИЦИОННЫМИ ВИДАМИ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, ТАКИМИ КАК ПРОИЗВОДСТВО МОЛОКА И ВЫРАЩИВАНИЕ ЗЕРНА, А ТАКЖЕ РАЗВИВАЮТ 
ТАК НАЗЫВАЕМЫЕ МАЛЫЕ ОТРАСЛИ ЖИВОТНОВОДСТВА – ВОТКИНЦЫ В ЛИДЕРАХ ПО ОБЪЁМАМ 
ПРОИЗВОДСТВА РЫБЫ И КОЗЬЕГО МОЛОКА. О ТОМ, С КАКИМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ЗАВЕРШИЛИ 2022 ГОД, МЫ БЕСЕДУЕМ С ГЛАВОЙ РАЙОНА ИЛЬЁЙ ПЕТРОВИЧЕМ ПРОЗОРОВЫМ.

Разные грани воткинского АПК

Илья Петрович ПРОЗОРОВ,
глава Воткинского района
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лавный капитал России – люди с особой 
силой духа. Такими же кадрами – уме-
ющими работать, душой болеющими за 
сельское хозяйство – славится ООО «Рос-

сия» Можгинского района. Без них хозяйство не 
достигло бы сегодняшних результатов. За свои 
заслуги «россияне» неоднократно удостаива-
лись наград различного уровня. Не стал ис-
ключением и 2022 год. В соответствии с указом 
главы УР А. В. Бречалова имена генерального 
директора ООО «Россия» и ООО «ВерА» Аркадия 
Николаевича Вершинина (причём первый 
раз это было в 2014 году), а также оператора 
машинного доения Татьяны Михайловны Калин-
никовой занесены на республиканскую Доску 
почёта. А перед самым новым 2023 годом за 
многолетний добросовестный труд в сельском 
хозяйстве Удмуртской Республики почётной 

грамотой Государственного Совета УР были от-
мечены ещё два сотрудника «России» – главный 
инженер Сергей Петрович Смирнов и свинарка 
Елена Николаевна Петрова. Они, как и многие 
другие награждённые за годы деятельности 
хозяйства, направили свои знания, умения, про-
фессионализм в интересах процветания хозяй-
ства и улучшения экономических показателей 
республиканского АПК.

РЕКОРДЫ ГОДА
2022-й – год с очень непростой политической и 
экономической повесткой для страны, которая, 
безусловно, наложила отпечаток и на отрасль, 
для ООО «Россия» отмечен позитивными 
итогами.

Словно в качестве достойной компенсации 
за неурожайный предыдущий год, погода 

побаловала аграриев отличными результатами 
в растениеводстве. И «россияне» не растеря-
лись – сумели по максимуму использовать этот 
шанс. Благодаря отлаженным технологическим 
процессам на посевной и уборочной полу-
чен отличный урожай. ООО «Россия» вместе 
с ООО «ВерА» намолотили свыше 24 тыс. т зер-
на – более 1/4 от всего «каравая» в 90,6 тыс. т, 
собранного можгинцами. Это первое место 
в топ-5 предприятий республики по валовому 
сбору зерна. А по урожайности, которая достиг-
ла 45,5 ц/га, получен лучший результат в рай-
оне. И он на 17,6 ц/га больше итога уборочной 
по зерновым в Удмуртии в целом.

А в молочном животноводстве – свои 
успехи. Сегодня в ООО «Россия» и ООО «ВерА» 
в общей сложности содержится порядка 
5500 голов КРС, из них 1230 голов дойного 
стада в «России» и 710 – во втором хозяйстве. 
По итогам 2022 года «россияне» произвели 
10308 т молока, надой на фуражную голову 
составил 8381 кг. Животноводы ООО «ВерА» 
внесли свой вклад: 6286 т молока достигло ва-
ловое производство, 8854 кг – надой на корову.

Кормовая база 2021 года, дефицитная 
на бобовые, которые попросту не выросли 
в сложившихся погодных условиях, осложни-
ла достижение хороших показателей. Чтобы 
компенсировать нехватку протеина, пришлось 
дополнительно закупать корма. Но даже эта 
экономически затратная мера не позволила 
сбалансировать рационы настолько эффек-
тивно, чтобы обеспечить ожидаемый прирост 
молока. Однако вместе с тем именно в текущем 
году в обоих хозяйствах была заложена проч-
ная основа на перспективу.

КОРМИМ ПО-НОВОМУ
Как правило, лучшие события, самые 
долгожданные, происходят под Новый год. 
В хозяйствах, которыми руководит Аркадий 
Николаевич Вершинин, именно так и случи-
лось. Последние месяцы 2022 года для них 
отмечены сразу же несколькими знаменатель-

«РОССИЯ», КАК ВСЕГДА, НЕ ПОДВЕЛА. 2022 ГОД ДЛЯ ВЕДУЩЕГО СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 
ПРЕДПРИЯТИЯ МОЖГИНСКОГО РАЙОНА И ОДНОГО ИЗ ЛИДЕРОВ АПК РЕСПУБЛИКИ, НЕСМОТРЯ НА 
ВСЮ ЕГО СЛОЖНОСТЬ В МИРОВЫХ МАСШТАБАХ, ВЫДАЛСЯ РЕЗУЛЬТАТИВНЫМ. РЕАЛИЗОВАНЫ 
НОВЫЕ ПРОЕКТЫ, ПОЛУЧЕНЫ ДОСТИЖЕНИЯ И ПОБЕДЫ, КОТОРЫМИ МОЖНО ГОРДИТЬСЯ. 
И ВСЁ ЭТО – ЗАСЛУГА ТРУДОВОГО КОЛЛЕКТИВА ХОЗЯЙСТВА.

«Россия» начинается с трудолюбия

Г
Глава Удмуртии Александр Владимирович Бречалов вручает Аркадию Николаевичу Вершинину 
свидетельство о занесении на республиканскую Доску почёта. 

Тема номера / Итоги
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ными достижениями. Во-первых, это признание 
ООО «ВерА» племзаводом по голштинской по-
роде КРС как результат целенаправленной ра-
боты последних лет по достижению стабильно-
го выхода телят, росту валового производства 
молока. К слову, ООО «Россия» аналогичный 
статус получило в начале прошлого года.

Второе событие – это, конечно же, ввод 
в эксплуатацию современного кормового 
центра в ноябре и его торжественное открытие 
в самом финале уходящего года, 30 декабря. 
Цифровые технологии активно вошли в жизнь 
этих хозяйств: если раньше здесь корма гото-
вили «на глазок», то теперь в основе всего – 
научный подход.

«До этого все работы мы выполняли 
вручную, делали всё по бумажке. А цифровиза-
ция и автоматизация позволили нам получать 
почти идеальный монокорм», – с гордостью 
рассказывает о нужном нововведении Аркадий 
Николаевич Вершинин.

Перед реализацией проекта специалисты 
ООО «Россия» тщательно изучили суть вопро-
са, просчитали его экономическую эффектив-
ность. В итоге сделали выбор в пользу двух 
миксеров отечественного производства на 
30 м3 сырья каждый – этих мощностей хватает, 
чтобы оборудование работало в две смены. 
Отказавшись от профнастила, для каркаса 
помещения использовали тент – этот выгодный 
вариант привлёк внимание даже хозяйств из 
соседних регионов, где есть аналогичные ком-
плексы. Однако при монтаже пола экономить 
не стали: он выполнен из высококачественного 
бетона, чтобы обеспечить соответствующее 
нужное качество кормов. В работе – всё просто, 
но всё точно, как на лучших швейцарских ча-
сах: оператор загружает разные виды кормов, 
при помощи компьютерного управления делает 
рационы и распределяет, по каким фермам и 
в каком количестве их развозить. В настоящее 
время в хозяйстве производится 23 вида раци-
онов – для всего поголовья, которое содержит-
ся по группам, а их корректировка делается 

каждый день, с учётом прироста численности 
скота. В ближайших планах – обеспечить новы-
ми рационами 100% поголовья.

Проект, значимый для всего сельского 
хозяйства республики, уже доказал свою 
эффективность. Только за первый месяц экс-
плуатации кормового центра «Россия» смогла 
увеличить суточный надой молока на корову на 
1 кг. Сегодня два хозяйства сдают каждый день 
47 т молока. А это – первый и очень важный 
шаг к новым производственным результатам.

Наконец-то близятся к завершению 
пуско-наладочные работы на мегаферме  
в ООО «ВерА» на 1356 голов. Но уже сейчас 
объект запущен в эксплуатацию. Нелёгкая 
судьба этого проекта известна многим: из-за 
введённых зарубежных санкций хозяйство не 
смогло получить запланированный доильный 
зал типа «Карусель» на 40 мест (даже несмотря 
на то, что он уже был оплачен) и было вы-
нуждено приобрести более мощную установку 
на 60 мест, имеющуюся в наличии у дилера, 
неся дополнительные существенные финан-
совые затраты. А затем – переделывать под 
неё построенное здание. Задержка с поставкой 
оборудования осложнилась длительными осен-
ними дождями. Однако теперь все с большим 
нетерпением ждут торжественное открытие 
мегафермы в марте.

 Новый корпус будут заполнять молодня-
ком – на текущий год в хозяйстве есть планы 
по приобретению нетелей, порядка 10% от 
стада – так как «возрастных» коров проблемно 
приучать к автоматической дойке.

С ВЕРОЙ В ЛУЧШЕЕ
Оправдывая свои звучные названия, ООО «Рос-
сия» и ООО «ВерА», а точнее их коллективы, 
терпеливо идут к поставленным целям и верят 
в лучшее. В частности, «россияне» в 2023 году 
планируют надоить не менее 9000 кг молока 
на фуражную корову. И для этого у них есть 
всё необходимое: и потенциал дойного стада, 
и, конечно же, новый кормовой центр, и 

эффективные для молока культуры в структуре 
предстоящей посевной – подсолнечник, горох, 
суданская трава, рапс.

«Сельхозтоваропроизводители региона 
должны делать упор именно на развитие 
молочного животноводства. Не на козовод-
ство или какие-то другие новые направления, 
не на мясо – оно всегда убыточно, а именно 
на молоко, – резюмирует Аркадий Никола-
евич Вершинин. – Поэтому ООО «Россия» и 
ООО «ВерА» в своей работе будут и в текущем 
году делать акцент на повышении количества 
и качества производимого молока как за счёт 
новых технологий, так и благодаря труду наших 
людей».

Наша справка

ИМЯ АРКАДИЯ НИКОЛАЕВИЧА 
ВЕРШИНИНА хорошо известно 
в Удмуртской Республике. Он стал 
руководителем колхоза «Россия» 
в марте 1988 года. 

В 2012 году сроком на шесть лет был 
назначен главой МО «Можгинский 
район». В марте 2018 года снова 
вернулся на родное предприятие в ка-
честве генерального директора. Поэто-
му 2023 год для Аркадия Николаевича  
своего рода юбилейный: 35 лет назад 
он заступил на эту руководящую 
должность. 

За это время сделано очень многое, 
всё перечислить невозможно – стро-
или, развивали разные направления 
деятельности, внедряли новое, 
отказывались от неперспективных 
активов. Но главное – предприятие 
всегда поступательно улучшало свои 
показатели, показывая уверенную 
динамику развития. 

С годами ответственность за воз-
ложенные на него обязанности не ста-
новится меньше, а круг курируемых 
вопросов только растёт. На данный 
момент А. Н. Вершинин возглавляет 
три сельхозпредприятия – ООО «Рос-
сия», ООО «ВерА» и СПК «Победа». 
Несмотря на разные стартовые 
возможности и различные формы 
собственности, каждое хозяйство 
работает, добиваясь динамики в про-
изводственных результатах.

РЕ
КЛ

АМ
А
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лена Михайловна, 2022 год 
за счёт санкций стал, наверное, 
одним из самых сложных за всю 
новую историю российского 

АПК. Как в этих условиях шла работа вашего 
предприятия? Какие впечатления оставил у вас 
прожитый год?

– Год был полон сюрпризов. Во-первых, 
никто не ожидал такой весны. Из-за неравно-
мерного поспевания земли мы не могли 
заехать в поле, и посевная сильно затянулась. 
В июне были вынуждены ещё досевать рапс. 
Последний месяц весны и первый месяц лета 
тоже выдались очень холодными, растения 
плохо развивались, поэтому на том этапе 
даже не рассчитывали на хороший результат. 
Думали, что будет так же, как и в 2021 году, 
когда хозяйство получило самый низкий 
урожай за все 26 лет моей работы руководите-
лем, – всего 2700 т зерна. Но в итоге собрали 
почти 4700 т – такая валовка тоже достигнута 
впервые под моим руководством. Растения 
«взяли» своё, хотя мы и посеяли меньше. 
Если у нас традиционно под зерновыми было 
не менее 1800 га пашни, то в 2022 году заняли 
только 1600 га. И урожайность не подвела: 
получили под 30 ц/га, а с отдельных полей – 
и под 50 ц/га. 

– Благодаря небывалому урожаю в рес-
публике в прошлом году возникла идея 
получить 1 млн тонн зерна. Как вы относитесь 
к «миллионным» планам?

– Удмуртия гордится тем, что АПК под-
ходит к 1 млн т молока, 1 млн т зерна. Но для 
региона – это только рейтинг, а для селян – вся 
жизнь. И для многих эти цифры совершенно 
ничего не значат. Мы тоже действительно 
гордимся своей Удмуртией, но другим – её 
самобытностью, развитой экономикой, пред-
приятиями и людьми, которые работают на 
нашей земле. И когда всё чаще слышим идеи 
о присоединении нас к другому региону, они 
как минимум вызывают настороженность. 
Отдельная республика имеет более широкие 
полномочия, может самостоятельно решать 
актуальные для себя вопросы, в том числе и те, 
что касаются сельского хозяйства.

– Если бы такая возможность была, какую 
проблему вы бы хотели решить в первую 
очередь? Это субсидирование производства 
молока, которое существенно отличается 
в регионах, или что-то другое?

– Мы живём в одной стране, по одним за-
конам, платим равные налоги. В этой ситуации 
непонятно, почему в одних регионах субсидия 
составляет 3 руб. на литр, и никто за это не 
упрекает аграриев. С учётом того, что цена за-
купа молока-сырья по стране выровнялась, там 
сельскохозяйственные предприятия могут раз-
виваться, а у нас у подавляющего большинства 
средств хватает разве что на латание дыр. 

Конечно, я очень рада за наши крупные 
успешные хозяйства: они смогли создать такую 
модель бизнеса, которую другим повторить 

не под силу. Но большинству за ними не 
угнаться, и значимый фактор здесь – условия 
хозяйствования на юге и севере Удмуртии. Мы 
находимся в разных условиях, поэтому нельзя 
всех равнять под одну гребёнку. Производите-
лей нужно мотивировать: реализовал молоко – 
получил субсидию. Ничего придумывать не 
надо. И самое главное, что благодаря системе 
«Меркурий» мы можем подтвердить объёмы 
реализации, у нас есть все документы на затра-
ты. И было бы очень здорово, чтобы условия 
поддержки не менялись в течение какого-то 
времени, к примеру, пяти лет. Потому что 
в современной ситуации, когда новые правила 
игры внедряются ежегодно, мы просто не 
успеваем к ним подготовиться. 

– У Удмуртии впервые цена закупа молока-
сырья установилась на уровне средней 
по России – 35–37 руб./кг. Насколько она 
комфортна для вас? Позволяет ли работать 
с хорошей рентабельностью?

– При себестоимости производства молока 
в 27–29 руб./кг она комфортна. Но давайте по-
смотрим, как в стране за последнее время из-
менилась экономическая ситуация. В 2012 году 
цена реализации молока была 12,5 руб./кг, 
в 2021-м – 27 руб./кг. Средняя зарплата за это 
десятилетие возросла с 10,5 до 29 тыс. руб. 
(по нашим годовым отчётам). Идём дальше. 
В 2012 году на ветеринарные препараты наше 
хозяйство затратило 551 тыс. рублей. В 2021-м, 
с учётом того, что изменились схемы вакци-

2022 ГОД СТАЛ НЕОБЫЧНЫМ ДЛЯ АПК УДМУРТИИ – НАЧИНАЯ 
С НЕСТАНДАРТНОЙ ОБЩЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ В СТРАНЕ, 
СОЛИДНОЙ ПОДДЕРЖКИ ГОСУДАРСТВА ПО РАЗВИТИЮ 
ОТРАСЛИ, ЗАКАНЧИВАЯ ХОРОШИМИ ЗАКУПОЧНЫМИ ЦЕНАМИ 
НА МОЛОКО В РЕСПУБЛИКЕ И ОТЛИЧНЫМ УРОЖАЕМ. КАК ГОД 
ПЕРЕЖИЛИ АГРАРИИ, НАСКОЛЬКО ОНИ ОЩУТИЛИ ЭФФЕКТ 
ОТ РЕАЛИЗУЕМЫХ МЕР – В ИНТЕРВЬЮ С ГЕНЕРАЛЬНЫМ 
ДИРЕКТОРОМ ООО «ЗУРИНСКИЙ АГРОКОМПЛЕКС» 
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нации, появился узелковый дерматит и другие 
инфекции, покупка медикаментов обошлась 
в 5 млн рублей. На покупку 150 т удобрений 
в 2012 году ушло 1,8 млн рублей. В 2021-м мы 
приобрели 80 т удобрений на 4 млн. Упла-
ченные нами налоги за этот период возросли 
с 5,4 млн до 14,5 млн рублей. Средства на при-
обретение ГСМ – с 6,3 до 17 млн руб., и это при 
том, что расход топлива отличается всего на 
две-три тонны по году. Далее, электроэнергия 
в 2012 году обошлась нам в 3,9 млн, в 2021-м – 
уже в 7,1 млн рублей. И о субсидиях. В 2012-м 
мы получили 12,3 млн, в 2021 – 6,9 млн рублей. 

На фоне всей этой ситуации наши затраты 
растут гораздо быстрее, чем доходы. Средств 
на то, чтобы строить и развиваться, не хватает. 
Мы бы очень хотели построить новую ферму – 
два корпуса по 300 голов беспривязного 
содержания с доильным залом. В прошлом 
году планировали приступить к этим работам, 
однако вмешался случай. В старом коровнике 
пришлось полностью заменить перекрытия, 
так как они начали валиться. Ремонт обошёлся 
в 30 млн рублей, и на другие проекты финансо-
вых ресурсов не осталось. Но от своих планов 
не отказываемся: будем рассматривать этот 
вопрос весной. 

– Как по итогам года в хозяйстве развива-
лось производство молока? Какой продуктив-
ности удалось достигнуть?

– По надоям мы сработали неплохо, хотя 
субсидию, как посчитали, получим меньше. 
В 2021 году надой на фуражную корову 
составил 7826 кг молока, валовой объём произ-
водства – 4800 тонн. В прошлом году валовка 
достигла 5100 тонн, надой на корову – почти 
8200 кг. 

– Цифра немаленькая. Есть ли у вашего 
стада генетический потенциал для дальнейше-
го увеличения надоев?

– Это наша основная задача. Я подсчитала: 
чтобы жить безбедно, мы должны сдавать 15 т 
молока в сутки, а ещё лучше – 16 т, значит, 
доить нужно 17 тонн. В настоящее время мы 
сдаём 14,3 тонны, доим 23,4 кг молока на 
фуражную голову в сутки. По мнению консуль-
тантов, которые проводили аудит в хозяйстве, 
потенциал стада позволяет нам доить 25–27 кг 
на корову. Но подходить к этому процессу 
нужно осторожно, с умом: выбраковка ста-
да – процесс неизбежный, а запасных коров 
в хозяйстве нет. 

– Основа здоровья стада – кормовая база. 
Удалось ли вам обеспечить качественные 
рационы на основе кормов, заготовленных 
в хозяйстве?

– В кормах прошлого года, особенно перво-
го укоса, не хватает энергии. И эта ситуация 
характерна для всей России. А в целом корма, 
которые мы заготовили, получили высокую 
оценку: в них нет ни масляной кислоты, ни 
других вредных примесей. Второй укос полу-
чился отличным. Мы первый год выращивали 
кукурузу, на 46 га – из неё заложили яму 
1300 тонн. В этом году посеем уже 120 тонн. 
Сенаж из люцерны традиционно закладываем 
в плёнку. Открыли недавно – листочки зелёные 
до сих пор, запах лета. Очень нравится эта 
технология – корм всегда остаётся свежим и не 
портится, а в яме часто бывает много отходов – 
где-то массу некачественно утрамбовали, 
какие-то другие огрехи в процессе возникли. 
Ездим постоянно на семинары по кормозаго-
товке – чтобы не на своих ошибках учиться, 
а увидеть всё воочию. 

– «Зуринский Агрокомплекс» имеет статус 
семхоза. Как у вас ведётся подготовка к ве-
сенним работам? Удалось ли обновить семена 
сельскохозяйственных культур?

– Семена мы обновляем постоянно. А вот 
получать сертификаты на произведённую про-
дукцию с каждым годом становится всё слож-
нее. Для этого мы должны отправлять пробы 
на исследования в лабораторию в Киров, А это 
сопряжено и с временными затратами, и с до-

полнительными финансовыми расходами, при-
чём существенными – допустим, мы выращи-
ваем овёс четырёх сортов, и от каждого сорта 
мы должны привезти по четыре образца. Такая 
схема ставит под вопрос рентабельность нашей 
работы в семеноводстве, поэтому мы будем 
думать, что выращивать на семена, возможно, 
сделаем выбор в пользу только ячменя или, до-
пустим, востребованного сорта пшеницы. 

– Планируете ли обновление техники, основ-
ных фондов к новому сезону?

– Хотя у нас обновлено до 99% техники, 
этот процесс непрерывный. В благопри-
ятные сезоны хозяйство может заготовить и 
2,5-годичный запас кормов, поэтому износ 
оборудования у нас всегда высокий. Хозяйству 
нужна сеялка: старая вышла из строя, а мы 
обновляем ежегодно до 30–35% трав. Выбор 
сделали в пользу сеялки «СЗТ». В одной из 
бригад требуется новый погрузчик – будем по-
купать. Также в планах – завести газ на КЗС, так 
как затраты по данной статье растут ежегодно. 
Пока есть проблемы с документацией, но очень 
надеюсь, что к июню удастся газифицировать 
хотя бы одну из двух сушилок. С учётом наших 
объёмов валового сбора зерна затраты на 
газификацию должны окупиться за год. 

Над рациональным использованием имею-
щихся ресурсов мы тоже работаем. Стараемся 
сеять беспокровно, чтобы сократить нагрузку 
на механизмы. Сейчас намерены сделать аудит 
полей. У нас есть те, что дают урожай 
30–40 ц/га, и особенно прифермские, а чем 
дальше участки расположены от производ-
ственных активов, тем меньше отдача – до 
20 ц/га, несмотря на то, что там запахиваем 
сидераты, а бывает и 10–15 ц/га. 

– Елена Михайловна, вы более четверти 
века в сельском хозяйстве. О чём мечтаете 
больше всего в профессиональной деятель-
ности?

– Хочу создать такую модель, чтобы 
с желанием каждый день идти на работу и 
с лёгкой душой возвращаться вечером домой. 
Чтобы каждый на своём месте подходил 
к процессу творчески и чтобы руки ни у кого не 
опускались, чтобы все наши проблемы были 
разрешимы. 

Евгения Николаевна КОРЕПАНОВА, главный экономист, 
Татьяна Аркадьевна КОРЕПАНОВА, инспектор отдела 
кадров, Ольга Егоровна ДЕМЕНТЬЕВА, главный агро-
ном, Константин Петрович УСКОВ, главный ветеринар-
ный врач, Елена Михайловна ЧИРКОВА, генеральный 
директор ООО «Зуринский Агрокомплекс», Марина 
Николаевна ЧИРКОВА, главный зоотехник

Инна Михайловна ЛОЖКИНА, начальник 
отдела сельского хозяйства и развития 
сельских территорий МО «МО Игринский 
район УР»,  Ольга Анатольевна СТРЕЛКОВА, 
оператор машинного доения, 
Александр Владимирович ЧИРКОВ, 
глава МО «МО Игринский район УР»

Инна Михайловна ЛОЖКИНА, начальник 
отдела сельского хозяйства и развития 
сельских территорий МО «МО Игринский 
район УР», Владимир Николаевич 
КОРЕПАНОВ, тракторист-машинист, 
Александр Владимирович ЧИРКОВ, 
глава МО «МО Игринский район УР»
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апреле 2013 года 
СПК «Старозятцинский» 
был преобразован 
в ООО «Старозятцин-

ское». Прошедшая реструктури-
зация несущественно повлияла 
тогда на динамику производства, 
результаты что в животновод-
стве, что в растениеводстве были 
скромными.  

– В апреле было образовано 
новое предприятие, а я приступил 
к работе чуть позже, в октябре 
того же года, сначала в долж-
ности зоотехника, – вспоминает 
А. В. Белов. – В то время надой на 
корову был 4 тыс. кг, товарность 
молока – 87%. Своих кормов не 
хватало, покупали в соседних 
хозяйствах силос и даже солому. 
Зерновые так и остались в поле, 
потому что убирать было нечего.  

При этом удивляло, что 
в хозяйстве было много специ-
алистов: два диспетчера, которые 
дублировали работу друг друга, 
два кладовщика – один по запчас-
тям, другой – по хозтоварам. Бух-
галтерский учёт вели на бумажных 
носителях и ничего не хотели 
менять в своей деятельности.  

Позже, когда в 2015 году 
стал директором, сразу провёл 
оптимизацию, сократив штат спе-
циалистов в два раза. Пришлось 
поменять главного бухгалтера, 
экономиста, при этом нагрузка на 
сотрудников выросла и, соответ-
ственно, увеличилась зарплата. 
В штате было 145 человек, сей-
час – 105, при этом мы нарастили 
валовое производство молока 

в два раза, а производство кормов 
раз в пять.  

Тем не менее в 2013 году, даже 
в этих критических условиях, 
пришлось что-то менять. Начали 
активно работать с рационами, 
потому что ранее кормили скот 
только кислым силосом и соло-
мой, необходимо было расставить 
животных по физиологическим 
признакам.  

Помню, за день тогда заклады-
вали в яму 150 т силоса, сейчас – 
не менее 900 т, причём сенажа. 
Сейчас производим закладку 
кормов за две недели в количестве 
20 тыс. т, а тогда – за два месяца 
удавалось заложить 5 тыс. т с учё-
том того, что частично заготавли-
вали корма в соседнем хозяйстве. 

Почвы были истощены, ни 
одного килограмма удобрений не 
вносили! Экономили и на семен-

ном материале, внося 8 кг семян 
на гектар (сейчас – 20 кг/га). 
Помню, на одном квадратном 
метре рос один кустик клевера 
в окружении сорняков. Поэтому 
неудивительно, что доили мало. 
Откуда взяться надоям при такой 
скудной кормовой базе?  

– За эти десять лет произошли 
настолько революционные из-
менения, что хозяйство попросту 
не узнать. Поменялись техноло-
гии, обновился парк техники и, 
главное, существенно выросли 
результаты…

– При том, что поголовье коров 
осталось пока на том же уровне – 
628 голов, КРС – 1776 голов, 
валовой надой и продуктивность 
растут каждый год.  

Сейчас в сутки получаем 19,5 т 
молока. Для сравнения, ещё пять 
лет назад доили пять тонн (сейчас 

одна Алгазинская ферма даёт  
валовку  5,5 тонн). Не так давно 
меняли танки-охладители на боль-
ший объём, а сейчас необходимо 
снова их заменять на 10-тонники. 
На данный момент получаем 30 кг 
молока от коровы, Алгазинская 
ферма – 33 кг. Содержание белка 
тоже хорошее  – 3,2.   

На 2022 год ставили себе 
план получить 8500 кг молока на 
корову, надоили 9 тыс. кг, а на Вы-
сельской ферме продуктивность 
ещё выше – 9200 кг. Естественно, 
вырос и валовой надой на 400 т, 
потому что в зимовку вошли 
с хорошими кормами, заготовив 
их в кратчайшие сроки – за две 
недели – благодаря новой техни-
ке. В прошлом году поставили на 
всех МТФ вентиляторы, поэтому 
в летний период надои снизились 
всего на 0,5 кг, для сравнения, 
летом прошлого года доили на 
5 кг меньше.  

– Для того, чтобы получать 
большое молоко, необходимо 
провести массу изменений как 
в содержании дойного стада, так 
и в рационах…

– Ничего глобального на 
фермах за прошедший год мы 
не делали, потому что в перспек-
тиве есть желание построить 
новый двор на беспривязном 
содержании с доильным залом 
«Параллель», и работы в этом 
направлении уже ведутся. 
В 2022-м мы, как я уже говорил, 
поставили вентиляторы в коров-
никах и постелили коврики. Для 
того, чтобы улучшить условия 

«ДЛЯ НАС 2022 ГОД БЫЛ ЛУЧШИМ В ИСТОРИИ 
ХОЗЯЙСТВА», – ГОВОРИТ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ООО «СТАРОЗЯТЦИНСКОЕ» АНДРЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ БЕЛОВ, 
И ЭТИ СЛОВА ПОДКРЕПЛЕНЫ ДОСТИЖЕНИЯМИ ХОЗЯЙСТВА, 
КОТОРОЕ В ЭТОМ ГОДУ ОТМЕЧАЕТ ДЕСЯТЬ ЛЕТ.  

Лучший год  

В

Андрей Валерьевич БЕЛОВ, 
генеральный директор ООО «Старозятцинское»
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содержания КРС, постоянно за-
возим опил.   

Нам удалось увеличить на-
дои благодаря улучшению гене-
тического потенциала дойного 
стада. В течение последних пяти 
лет осеменяем наших животных 
исключительно импортным 
семенем с потенциальной про-
дуктивностью 11 тыс. кг. Конеч-
но, для того, чтобы увеличивать 
валовой надой, надо комплек-
сно решать задачи по всем 
направлениям, в том числе и 
по рационам, что мы и делаем. 
Телятам до двух месяцев даём 
предстартеры и пастеризован-
ное молоко. Пробовали малень-
ких тёлочек кормить ЗЦМ, но 
привесы упали, поэтому от него 
отказались. Телят от двух до 
шести месяцев кормим своим 
комбикормом с добавлением 
20% БМВК. Второй год сами 
делаем для них комбикорм, по-
тому что зерна стали получать 
больше, раньше покупали ком-
бикорм на стороне. Благодаря 
хорошему кормлению телят 
добились ежесуточного привеса 
более 1 кг. Удаётся и вовремя 
их осеменять, поэтому получаем 
хороший выход молодняка – 
98% (для сравнения, 10 лет 
назад было 70%).   

Стопроцентно перевели скот 
на синхронизацию по длинным 
и коротким схемам. Поставили 
на тёлок ошейники с датчиками 
и благодаря установленной про-

грамме сейчас можем наблюдать, 
кто из них пришёл в охоту.

– Андрей Валерьевич, вы 
раньше сетовали, что не удаётся 
получить зерна в достаточном 
объёме, потому что почвы скуд-
ные, потребуются годы, чтобы 
улучшить их состав. И в прошлом 
году впервые вы получили до-
стойный урожай.

– Действительно, над повы-
шением урожайности работаем не 
один год: ежегодно увеличиваем 
валовой сбор зерна в хозяйстве 
на 900 т. Не стал исключением и 
2022-й, обеспечили себя зерном 
в полном объёме, все склады 
заполнили, даже разместили 
урожай в сенном складе. Полу-
чили рекордную для хозяйства 
урожайность 21 ц/га (к слову, 
10 лет назад получали 6,5 ц/га). 
Самой урожайной культурой ока-
залась пшеница: на одном участке 
собрали 30 ц/га. Поэтому сейчас 
увеличиваем под неё площади, 
потому что при тех же затратах 
она даёт лучший результат, чем, 
например, ячмень.  

Конечно, не только погода 
помогла получить достойный 
урожай, мы системно в тече-
ние многих лет работаем над 
увеличением урожайности. Если 
раньше сеяли семенами массовых 
репродукций, позже перешли на 
более качественные, отечествен-
ные, то сейчас начали использо-
вать импортные, с более высоким 
потенциалом урожайности.  

Постоянно увеличиваем 
количество удобрений: в 2022-м 
купили 500 т удобрений, внесли 
по 100 кг в физическом весе 
аммиачной селитры и сложных 
удобрений, на сезон-2023 внесём 
600 т. При этом активно работаем 
с химикатами, поэтому поля 
освободили от сорной раститель-
ности, в том числе частично от 
пырея. Приобрели для этих целей 
установку «Туман-2», подобных 
агрегатов в республике ещё не 
так много.  

Изменилась и технология 
обработки почвы. Если в былые 
годы землю исключительно 
пахали, сейчас мы проводим 
дисковую обработку, а для того, 
чтобы не образовывалась плужная 
подошва, приобрели глубокорых-
литель.  

– Насколько успешно прошла 
в хозяйстве кормозаготовитель-
ная кампания?

– Заготовили корма в полном 
объёме, пересмотрев отношение 
к некоторым культурам и техноло-
гиям. Так, три года назад пытались 
сеять кукурузу, однако на выходе 
получили растения высотой 40 см, 
поэтому решили от неё отка-
заться. А два года назад, в силу 
того, что продуктивность растёт, 
а кормовой базы не хватает, реши-
ли вернуться к этой культуре. Ку-
пили семена кукурузы импортной 
селекции, и даже на каменистой 
почве растения вымахали высотой 
под два метра.  

В прошлом году засеяли 
кукурузой 370 га, однако на 
100 га получили невысокий 
урожай, потому что земля не 
была готова под посев, поэтому 
нынче сократим площадь, но 
посеем на хорошо подготовлен-
ную почву.  

При этом мы отказались 
от посева викоовсяной смеси. 
Увидели, что её возделывание 
слишком затратно, а результат 
невысок.  

Не стали готовить и сенаж 
в плёнке, потому что эта техно-
логия очень дорогостоящая (она 
больше подходит для небольших 
хозяйств, в которых содержится 
100–200 голов дойного стада).  

– Хочется отметить ещё один 
немаловажный момент: с по-
вышением производственных 
результатов улучшается и бла-
госостояние ваших работников, 
растёт заработная плата, есть и 
инфраструктурные изменения.

– По итогам прошлого года 
средняя зарплата на предприятии 
составила 38 тыс. рублей. Можно 
сказать, что на данный момент 
вакансий нет. В прошлом году 
в Старых Зятцах появился свой 
ФОК, и наше предприятие внесло 
весомый вклад в его строитель-
ство. Сейчас на повестке дня сто-
ит строительство не только новой 
молочно-товарной фермы, но и 
домов для работников хозяйства. 
Пришло время озадачиться и 
этим вопросом. 

Животноводы Лигронской 
фермы: Алёна Александровна 
ГРЯЗЕВА и Андрей Александ-
рович БУЛДАКОВ 

Оксана Владимировна МАРКИТАН, 
главный зоотехник, и Елена Юрьевна 
СЛОТИНА, осеменатор, неодно-
кратный призёр республиканских 
соревнований 

Животноводы Высельской фермы: Ирина Юрьевна ТУЙМАТОВА, 
заведующая фермой, Виктор Николаевич ВОРОНЧИХИН, оператор 
машинного доения, Сергей Степанович ОРЛОВ, оператор машинного 
доения, Валентин Анатольевич ВАХРУШЕВ, оператор, Галина Констан-
тиновна АРТЕМЬЕВА, оператор машинного доения
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лексей Владимирович, согласи-
тесь, получать награды всегда 
приятно?

– Да, конечно. Но первое 
место в районе – не случайность. В 2021 году, 
например, у нашего предприятия было третье 
место. 

А то, что в прошлом году получили 
хороший урожай, помогла погода. Балезин-
ский район большой, и у нас очень сильно 
отличаются климатические условия, напри-
мер, в Карсовае или Сергино снег сходит на 
две-три недели позже. 

Мы ничего сверхъестественного не делали. 
Традиционно внесли в почву 200 т минераль-
ных удобрений, не было изменений в техно-
логии посева, обработки почвы. Возможно, 
удалось посеять в лучшие агротехнические 
сроки, вовремя произвести химобработку и 
подкормить культуры. Собрали 5078 т зерна, 
урожайность составила 27,45 ц/га. Самым уро-
жайным оказался овёс – 38 ц/га (450 га). Рожь 
дала второй результат – 29,37 ц/га (300 га), 
чуть хуже себя проявили пшеница – 22,5 ц/га 
(500 га) и ячмень – 22,18 ц/га (600 га). 

На корма традиционно сеем кукурузу на 
площади 250 га, из смеси клевера с тимофе-
евкой делаем сенаж в упаковке. Хотя корма 
получаются дорогими, но в таком виде они 
лучше сохраняются. Зимовку пройдём со 
своими кормами и фуражом, единствен-
ное – надо улучшать качество кормов, потому 
что анализы показали: силос и сенаж у нас 
в основном третьего класса.

– Приходится улучшать их качество за счёт 
балансировки рационов?

– После анализа качества кормов мы заклю-
чили договор с одной фирмой, с их помощью 
скорректировали рационы, ввели дополнитель-
но две новые добавки для лучшего расщепле-
ния клетчатки и адсорбации токсинов. После 

проверки в течение месяца надои увеличились, 
поедаемость кормов улучшилась. Также для 
повышения качества монокорма закупили из-
мельчитель грубых кормов. 

– А в целом по хозяйству надои выросли?
– В прошлом году валовой надой молока 

снизился, сказалось как качество кормов, 
так и их недостаток. Начиная с февраля были 
вынуждены закупать зернофураж, поэтому 
не было возможности приобретать кормовые 
добавки в полном объёме.

– Какой для вас главный показатель фи-
нансовой устойчивости предприятия?

– Для меня главное – работникам зарплату 
платить вовремя. Поэтому суточная реализа-
ция молока – основной фактор. Сейчас доим 
в среднем 19 кг молока на корову, и есть все 
основания полагать, что результаты будут 
выше.

– Одна из главных составляющих 
большого молока – комфорт. В своё время 
вы очень многое делали для создания 
условий для работы персонала и содер-
жания животных. На вашем предприятии 
одним из первых появился доильный зал 
«Ёлочка». 

ПО ИТОГАМ ПРОШЛОГО ГОДА СПК «КОЛХОЗ ИМЕНИ МИЧУРИНА» БАЛЕЗИНСКОГО РАЙОНА 
ЗАНЯЛ ПЕРВОЕ МЕСТО ПО РАСТЕНИЕВОДСТВУ. ГРУППА РАБОТНИКОВ ПРЕДПРИЯТИЯ 
ВО ГЛАВЕ С РУКОВОДИТЕЛЕМ АЛЕКСЕЕМ ВЛАДИМИРОВИЧЕМ БОРИСОВЫМ БЫЛА 
УДОСТОЕНА ВЫСОКИХ ПОХВАЛ. ЕМУ – СЛОВО. 

Командное дело

В центре – председатель Алексей Владимирович БОРИСОВ. Слева направо: главный экономист 
Татьяна Сергеевна КОРЕПАНОВА, главный бухгалтер Нина Васильевна ПОСКРЁБЫШЕВА, главный 
зоотехник Екатерина Ивановна ВАХРУШЕВА, главный зоотехник-селекционер Татьяна Юрьевна 
ПОПОВА, специалист по кадрам Елена Фёдоровна НАГОВИЦЫНА.

-А

Андрей Михайлович 
МИРОНОВ, 
тракторист-машинист

Николай Петрович 
НАЙМУШИН,
рабочий по уходу
за животными

Анастасия Сергеевна 
КАСИМОВА, 
главный агроном

Лев Николаевич 
САБРЕКОВ, 
тракторист-машинист

Павел Владимирович 
ЕМЕЛЬЯНОВ, 
тракторист-машинист 

Александр Василье-
вич БЕЛОСЛУДЦЕВ, 
рабочий по уходу 
за животными

Тема номера / Итоги
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– Ферма не была приспособлена под но-
вые условия содержания, животные стояли на 
привязи, поэтому со временем мы отказались 
от доильного зала. А сейчас есть желание 
поставить роботы, потому что испытываем 
большой дефицит в кадрах. В данный момент 
в отделении Быдыпи полностью разобрали 
старый коровник, хотим поставить там два ро-
бота и сделать помещение для коров в общей 
сложности на 198 голов. Сейчас потихоньку 
начали его собирать. Но из-за неопределён-
ности по поставкам импортного оборудования 
боимся оказаться в тупиковой ситуации. 
Поставить роботы, думаю, проблем не будет, 
а где потом брать расходные материалы?

Летом у нас вышла из строя деталь на 
погрузчике «ДжиСиБи». Понадобилось месяца  
четыре, прежде чем её привезли. Лет 10 назад 
мы поставили кормоняни на фермах, и они  
тоже ждут обновления.

– А построить новую ферму нет желания?
– Для того чтобы строить, надо выделить 

землю – для этого подойдёт только чистое 
поле. Возводить корпус недалеко от Кожило 
не удастся – кормовая база расположена да-
леко, за железной дорогой. В деревне Такапи 
тоже негде – там течёт речка Юнда, в Быдыпи 
находится заказник. Поэтому выгоднее всего 
не строить, а реконструировать старые корпу-
са так, как мы сделали в Такапи. И не надо на 
субсидии заявляться, всё равно маловероят-
но, что получим.

– Пессимистично звучит. Неужели никаких 
субсидий не получаете от государства?

– Каждый год всё меньше и меньше. 
Вроде бы с высоких трибун твердят, что 
объём господдержки увеличивается. Но 
с кем ни разговариваю, все утверждают, что 
получили меньше. Вопрос: куда идут деньги? 
Например, в 2021-м мы сдавали документы 
на субсидирование техники более чем на 
2 млн руб., получили 600 тыс., в 2022-м по-
дали заявку на такую же сумму – получили 
500 тысяч. Хотя в последние годы достаточно 

хорошо обновили парк: приобрели зерноубо-
рочный комбайн «Полесье», ранее – «КамАЗ» 
с прицепом, тракторы, сеялку, установили 
кормоцех.

– Алексей Владимирович, когда было 
легче работать – в 2004-м, когда вы стали 
руководителем, или сейчас? 

– Вопрос очень сложный. Когда начинал 
работать, 300 человек числилось в штате, 
коллектив проще было поднять на любую 
работу, но хромала дисциплина. Сейчас 
основная проблема – дефицит кадров. 
В конце 2021 года у нас работало 167 человек, 
в декабре прошлого – 152. Ежегодно штат 
сокращается на 10–15 человек: люди уходят 
на пенсию, кто-то меняет место жительства, 
редко, но вынужденно увольняем тех, кто хро-
нически нарушает трудовую дисциплину. Но 
люди стали более добросовестно относиться 
к своим обязанностям. 

Специалисты вроде бы есть, но из трёх ве-
теринаров трудится один, два в декрете. Очень 
большую помощь в этом плане нам оказывает 
одна федеральная компания, их  специалисты 
бывают в хозяйстве, консультируют и помога-
ют в вакцинации животных. 

При этом мы постоянно реализуем меры 
по улучшению условий труда, стараемся 
облегчать работу тех же доярок. Например, 
осенью в Кожило поставили шнек в кормораз-
датчик, чтобы сократить количество ручных 
операций, этот процесс отлаживаем в других 
бригадах. В прошлом году перешли на двух-
разовую дойку. Есть жильё для потенциаль-
ных работников, например, один газифициро-
ванный дом пустует.

Но главное – на сегодняшний день нет 
понимания, что предстоит завтра, какой будет 
цена на молоко, кто будет работать? Хотя 
знаю, всё равно весной мы выйдем в поле и 
будем сеять, летом – убирать корма, а потом – 
зерновые… Сельское хозяйство – это бес-
конечно повторяющийся процесс, как смена 
времён года в природе. 

Награды

В 2022 ГОДУ МНОГИЕ РАБОТНИКИ 
ПРЕДПРИЯТИЯ БЫЛИ УДОСТОЕНЫ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ НАГРАД:

Благодарность Министерства 
сельского хозяйства РФ
Татьяна Юрьевна Иванова, 
оператор доильного оборудования

Почётная грамота Госсовета УР
Николай Геннадьевич Корепанов, 
рабочий по уходу за животными

Почётная грамота 
Правительства УР
Александр Васильевич Белослудцев, 
животновод

Благодарность главы 
Удмуртской Республики
Александр Валерьянович Нелюбин, 
животновод
Николай Александрович Филиппов, 
механизатор
Алексей Николаевич Наговицын, 
механизатор
Михаил Борисович Бабинцев, 
механизатор

Почётная грамота 
Минсельхозпрода УР
Юрий Сергеевич Корепанов, 
водитель
Лев Николаевич Сабреков, 
тракторист-машинист

Почётная грамота 
Балезинского района
Николай Петрович Наймушин, 
животновод
Андрей Михайлович Миронов, 
механизатор
Павел Владимирович Емельянов, 
механизатор
Андрей Сергеевич Корепанов, 
водитель

Александр Валерья-
нович НЕЛЮБИН, 
рабочий по уходу 
за животными

Николай Александро-
вич ФИЛИППОВ, 
тракторист-машинист

Алексей Николаевич 
НАГОВИЦЫН, 
тракторист-машинист

Татьяна Юрьевна 
ИВАНОВА,
оператор доильного 
оборудования

Михаил Борисович 
БАБИНЦЕВ, 
тракторист-машинист

Юрий Сергеевич 
КОРЕПАНОВ,
водитель
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ладимир Виталье-
вич, ваше предпри-
ятие обеспечивает 
10% валового 

производства молока района. Это 
немало, учитывая, что прошед-
ший год был ударным как для 
района в целом, так и конкретно 
для «Луча».  

– Мы получили 9865 т мо-
лока, надой на корову составил 
8903 кг, что на 702 кг больше, 
чем в 2021 году. Сейчас еже-
дневно доим в среднем от коровы 
23–24 кг, на реализацию сдаём 
26 тонн. Результат в принципе 
неплохой, но хотелось бы ещё 
лучше.  

– Успех не бывает случайным. 
Что в первую очередь повлияло 
на такой рост производства?  

– В первую очередь мы 
смогли добиться такой высокой 
прибавки в продуктивности бла-
годаря новому кормовому центру, 
который запустили осенью. Ранее 
у нас был построен комбикормо-
вый завод, он и сейчас функци-
онирует, но там производится 
только комбикорм на основе 
зерна, добавок. А в кормовом 
центре идёт подготовка готовых 
рационов для пяти групп КРС.  

Зоотехник составляет рацион, 
рецептуру направляет оператору, 
и он делает корм не на «глазок», 
а в полном соответствии с пред-
ложенной программой – кладёт 
соответствующее количество 

комбикорма, соломы, сенажа, си-
лоса. При этом удалось облегчить 
и труд животноводов: они уже не 
занимаются кормлением живот-
ных вручную, не таскают тачками 
и вёдрами посыпку. Кроме того, 
такая технология обеспечивает 
лучшую сохранность кор-
ма – в него исключено 
попадание воды, вла-
ги, грязи, как иногда 
бывает на фермах.  

В кормовом 
центре размещаются 
два стационар-
ных миксера, 
каждый объёмом 
24 куб. метра. Здесь 
постоянно работает 
всего два человека – оператор и 
водитель на погрузчике. Потом 
корм развозится по фермам с по-

мощью четырёх передвижных 
миксеров.  

– Многие ингредиенты для 
составления рационов местного 
производства. Урожай, собран-
ный в прошлом году, порадовал?  

– Такого урожая, как в 2022-м, 
ещё никогда не собирали 
в хозяйстве за всю его 
историю. С 1900 га 
площади мы убрали 
61366 ц зерна со сред-
ней урожайностью 
32,3 ц/га. Думаю, такой 
высокий результат стал 
возможен не только 
из-за благоприятной 
погоды. В послед-
ние годы мы очень 
активно работаем 
с удобрениями, ежегодно уве-
личиваем их объёмы внесения 
в почву. Например, на пред-
стоящую посевную приобрели 

400 т аммиачной селитры, 
300 т сложных удобрений. 

Проанализировав итоги 
прошлогодней уборки, 
решили больше де-
лать акцент на ячмень, 
пшеницу, горох и со-

кращать посев овса.  
С каждым годом 

увеличиваем площа-
ди под кукурузу: если 
раньше сеяли 200 га, 

потом нарастили до 400 га, то 
в прошлом году возделывали 
на 600 га и нынче собираемся 

посеять в тех же объёмах, ис-
пользуя как отечественные, так и 
импортные гибриды.  

– Удалось в прошлом году 
обновить технику?  

– Было время, когда парк 
техники почти не обновляли, 

а в 2022-м приобрели до-
статочно много машин и 

механизмов. Купили 
зерноуборочный 
комбайн «Акрос», 
уже пятый комбайн 
данной марки, кроме 

них на полях работает 
«Дон-1500». Приоб-
рели два трактора 
«МТЗ», в том числе 
один с погрузчиком 
«КУН», два куль-

тиватора, «КамАЗ», машину для 
перевозки хлеба.  

– А строительство, кроме 
кормового центра, велось?  

– Важно, что в прошлом году 
построили дом для работников 
хозяйства – механизатора и дояр-
ки. В планах на этот год возвести 
ещё один дом в дер. Уе-Докья и 
там же – двухквартирное здание 
под общежитие. Жильё для со-
трудников строится полностью за 
счёт хозяйства, но жильцы имеют 
возможность в дальнейшем вы-
купить его в собственность.  

На предприятии немало дела-
ется для того, чтобы работники 
трудились в хороших условиях и 
жили достойно. Зарплата растёт, 

ПРОШЕДШИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ГОД БЫЛ ДОВОЛЬНО УСПЕШНЫМ 
ДЛЯ СХПК-КОЛХОЗ «ЛУЧ» ВАВОЖСКОГО РАЙОНА КАК В РАСТЕНИЕВОДСТВЕ, ТАК И 
В ЖИВОТНОВОДСТВЕ. ПОСТАВЛЕНЫ НОВЫЕ РЕКОРДЫ ПО УРОЖАЙНОСТИ ЗЕРНОВЫХ 
И ПРОДУКТИВНОСТИ ДОЙНОГО СТАДА. О СОСТАВЛЯЮЩИХ УСПЕХА МЫ БЕСЕДУЕМ 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ХОЗЯЙСТВА ВЛАДИМИРОМ ВИТАЛЬЕВИЧЕМ ГОРШКОВЫМ.  

Рекорды года  

-В

Владимир Витальевич ГОРШКОВ,  
председатель  

Дмитрий Аркадьевич 
ТИМЕЕВ, 

главный зоотехник

Лариса Александровна 
ФЁДОРОВА,

зоотехник-селекционер

Новый дом 
для работников 

хозяйства
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СЕЙЧАС В ШТАТЕ ХОЗЯЙСТВА РАБОТАЕТ 
215 ЧЕЛОВЕК. СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА – 
40 ТЫС. РУБЛЕЙ.

в среднем по итогам года она 
составила около 40 тыс. рублей. 
Согласно коллективному догово-
ру, труженики предприятия имеют 
возможность приобретать по 
льготной цене посыпку для скота, 

полуфабрикаты, произведённые 
в хозяйстве.  

Предприятие постоянно 
оказывает помощь в проведении 
разных досуговых мероприятий, 
в том числе и для пенсионеров. 

Скоро в нашей деревне, которая 
является родиной Кузебая Герда, 
будут проходить гердовские чте-
ния, посвящённые юбилею поэта, 
и снова наше предприятие будет 
выступать спонсором.  

– В начале года принято го-
ворить о планах на перспективу. 
О чём вы мечтаете?  

– Есть огромное желание 
построить новую ферму на 

800 голов с доильным залом 
в Гурезь-Пудге. Здесь у нас 
есть ещё две фермы, каждая на 
200 голов, старого образца, скот 
там стоит на привязи. Рекон-
струировать, постоянно делать 
ремонт обойдётся дороже, чем 
новое строительство. Планов 
много! Будут хорошими цены на 
молоко, будет расти производ-
ство – будем развиваться!

Районные вести

ТРЕНАЖЁРНЫЙ ЗАЛ 
ДЛЯ СЕПЦЕВ
В д. Сеп Игринского района 
открылся новый тренажёрный 
зал, оснащённый эллиптичес-
ким и многофункциональным 
тренажёрным комплексом и 
универсальными скамьями.
Зал появился благодаря учас-
тию активистов в программе 
самообложения граждан. 
Посещать его могут все 
желающие.

НОВЫЕ ФАПЫ 
В ЗАВЬЯЛОВСКОМ РАЙОНЕ
В деревнях Старый Чультем и 
Сизёво Завьяловского района 
завершён монтаж современ-
ных ФАПов. Впереди – 
лицензирование и поставка 
оборудования.

ФАПы очень нужны дере вням, 
которые быстро растут: в Ста-
ром Чультеме живёт почти 600 
человек, в Сизёво – 450, много 
молодых семей с малышами. 
Раньше жители обращались за 
медпомощью в дер. Каменное.
Всего по нацпроекту «Здра-
воохранение» в текущем году 
в республике будет открыто 
пять врачебных амбулаторий, 
а также планируется строи-
тельство новой поликлиники 
в Сарапуле.

КЕЗСКИЙ СТАДИОН 
ЖДЁТ РЕНОВАЦИЯ
Спортивно-оздоровительный 
комплекс «Олимп» в по-
сёлке Кез ждёт реновация. 
На работы выделено более 
40 млн рублей. Планируется 
капитально отремонтировать 
футбольное поле с заменой 
дренажной системы и уклад-
кой искусственного покрытия, 
привести в порядок секторы и 
трибуны. Также будут полно-
стью заменены волейбольная, 
баскетбольная площадки и 

городки, оснащена площад-
ка для пляжного футбола. 
Работы, проводимые в рамках 
проекта «Демография», будут 
завершены до ноября текуще-
го года. 

НОВОСЕЛЬЕ В УРОМЕ
В с. Уром Малопургинского 
района открылся новый Дом 
культуры на 170 мест.
Объект построен по ведом-
ственной программе «Сов-
ременный облик сельских 
территорий» в рамках госпро-
граммы «Комплексное разви-
тие сельских территорий».
В новом Доме культуры 

оборудован зрительный зал, 
оснащены кабинеты для круж-
ков, появилось новое звуковое 
оборудование и музыкальные 
инструменты.

НОВЫЕ ПЛОЩАДКИ ГТО
ПОЯВЯТСЯ В ТРЁХ РАЙОНАХ 
В этом году планируется 
обустроить площадки ГТО 
в трёх районах республики: 
Красногорском, Кизнерском и 
Киясовском. Площадки оснас-
тят многофункциональным 
оборудованием для выполне-
ния нормативов ГТО и обще-
физической подготовки.
25 силовых и кардиоустано-
вок, в том числе для людей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья, позволят 
проводить комплексные тре-
нировки на свежем воздухе. 
Заниматься на каждой пло-
щадке одновременно сможет 
до 40 человек. Объекты будут 
созданы в рамках федераль-
ного проекта «Спорт – норма 
жизни» нацпроекта «Демо-
графия».
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-П
авел Васильевич, вы – успеш-
ный предприниматель с 30-лет-
ним стажем. Ваше имя известно 
в политической сфере – в тече-

ние двух созывов вы были депутатом Государ-
ственного Совета Удмуртской Республики. Что 
побудило вас заняться АПК?

– В бизнесе я с 1991 года. В нашем 
Малопургинском районе развиваю обще-
пит, производство мясных полуфабрикатов, 
торговые точки. Но в деревне, во-первых, жить 
без реального производства сложно – отно-
шение людей другое к тебе, и тем более если 
ты имеешь депутатский статус. А во-вторых, 
жалко было смотреть на то, как местные поля 
не обрабатываются, всё больше зарастая сор-
няком. Поэтому в 2017 году я собрал бывших 
пайщиков СПК «Мир», которым принадлежали 
земельные участки, у кого-то их выкупил, у 
кого-то – арендовал на 10 лет, всего более 
2000 га, и начал их обрабатывать. Параллельно 
восстанавливал то, что осталось от разрушен-
ного хозяйства, точнее, создавал заново. 

– Вы выступили в одном лице и учредите-
лем, и директором ООО «Радуга-Агро», которое 
было организовано на базе обанкротившегося 
СПК «Мир». Насколько тяжёлая ситуация тогда 
там сложилась и что было предпринято для 
того, чтобы хозяйство смогло взять новый 
вектор в развитии?

– Начинать пришлось с нуля в буквальном 
смысле этого слова: не было ни животновод-
ческих помещений, ни скота, ни техники. 
Фермы разбирали и возводили заново – уже 
более современные, со световыми конька-
ми. По программам лизинга закупили много 
техники, за неё приходится рассчитываться до 
сих пор. Когда помещения, бывшие в соб-
ственности СПК, признали бесхозными, мы 
выкупили их через аукцион – гаражи, склады 
и т. д. Начали формировать стадо. В настоя-
щее время у нас содержится около 400 голов 
КРС, в том числе порядка 200 дойных коров. 
Ежесуточный объём производства молока – 
около 3 т, и есть желание, возможности для 
его дальнейшего роста. Ну а самое главное, 
так как у нас были свободные земли, возникла 

новая идея – развивать мясное скотоводство. 
Поэтому в 2019 году мы с женой создали 
КФХ. Оно выиграло грант «Агростартап» 
в 3 млн руб., которые были освоены на приоб-
ретение тёлок герефордов, техники. И сегодня 
в этом направлении мы, пусть и небольшими 
шагами, тоже продвигаемся вперёд. В итоге все 
три моих направления – торговля, общепит и 
сельское хозяйство – развиваются по принципу 
симбиоза, поддерживая и помогая друг другу. 

– Суперкоровы, как называют герефордов, 
оправдали ваши ожидания? 

– Сейчас в КФХ более 400 голов общего 
стада, в том числе 200 – это коровы. Но, как 
говорят, бизнес с мясным скотом начинает-
ся при наличии минимум 300 голов коров. 
300 коров принесут 300 телят в год, примерно 
150 бычков и 150 тёлочек. И тогда начинается 
рост стада в геометрической прогрессии. А до 
этих цифр очень тяжело дотянуть чисто эко-
номически. К примеру, одна нетель герефорда 
стоит 170–180 тыс. руб., и везти скот нужно хотя 
бы из близлежащих регионов. Мы закупали 
две партии в Пермском крае и в Кировской 
области – чтобы не было смешения генов. Моя 

личная цель – в 2026 году иметь 1000 голов ма-
теринского стада, не считая телят, быков. Очень 
надеюсь, что её удастся реализовать. 1000 коров 
будут приносить нам 1000 голов приплода. Если 
нет необходимости в увеличении стада коров, 
возможно, на откорм можно будет ставить и 
бычков, и тёлочек. 1000 голов делим на 250 ра-
бочих дней в году, то есть по четыре-пять голов 
ежедневно можно будет забивать, а вырученные 
средства направлять на развитие.

И ещё одна ближайшая задача – чтобы КФХ 
получило статус племрепродуктора по разведе-
нию крупного рогатого скота герефордской по-
роды. Чтобы у тех наших предприятий, которые 
хотят развивать это дело, была возможность 
закупать чистопородный скот в республике. 
На данный момент в Удмуртии нет предпри-
ятий с таким статусом, потому что мясное 
скотоводство – это очень «длинные» деньги. 
Мы до сих пор только вкладываем средства 
и очень небольшую часть быков используем 
в своих нуждах: мясо идёт для изготовления 
полуфабрикатов, сети общественного  питания. 
На эти цели требуется 150 быков в год, но пока 
столько мы не производим, закупаем сырьё на 
мясокомбинатах. 

– Насколько «мясные» коровы по условиям 
содержания, кормления отличаются от своих 
традиционных для Удмуртии чёрно-пёстрых, 
голштинских «молочных» товарок? 

– Разводить мясной скот намного проще, 
чем молочный. Для герефордов мы вдалеке от 
ферм на свободном участке построили четыре 
дощатых навеса, сейчас возводим пятый. 
Конструкция относительно незатратная: один 
навес обходится в 5–7 млн рублей. Животные 
живут там круглый год, в том числе и зимой. 
В текущем году, когда в январе температура 
опускалась до -40 градусов, у нас спокойно 
прошли отёлы. Для этого для коров выделяют-
ся отдельные места, главное, чтобы они были 
покрыты соломой, животное находится там 
десять дней, а потом возвращается в стадо. По 
заболеваниям у них нет особых жалоб, кроме 
бельма, но оно излечимо. 

Стадо в 400–500 голов могут обслуживать 
два-три скотника. Коровы содержатся вместе 

РАЗВИТИЕ ПОДОТРАСЛИ МЯСНОГО СКОТОВОДСТВА – ОДНА ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ ЗАДАЧ 
РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ, И УДМУРТИИ В ТОМ ЧИСЛЕ. НА ДАННУЮ АКТУАЛЬНУЮ ТЕМУ 
МЫ БЕСЕДУЕМ С ПАВЛОМ ВАСИЛЬЕВИЧЕМ ЧУШЪЯЛОВЫМ, КОТОРЫЙ ВМЕСТЕ С ЖЕНОЙ 
ЗАНИМАЕТСЯ РАЗВЕДЕНИЕМ ГЕРЕФОРДОВ В ПРОМЫШЛЕННОМ МАСШТАБЕ. 

Успеть стать первопроходцем 

Павел Васильевич ЧУШЪЯЛОВ,,
учредитель, директор ООО «Радуга-Агро»
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с быками, осеменяются естественным спосо-
бом. Доить герефордов не нужно, телята живут 
с матерями до достижения 6–7-месячного 
возраста, а когда их разлучают, то коровы уже 
снова являются глубоко стельными. Привес 
телят составляет 1200–1300 г в сутки, в таких 
условиях, считаю, это очень неплохо. Благода-
ря этому хозяйство имеет возможность быстро 
расти и по количеству стада. В еде герефорды 
тоже неприхотливы. Мы кормим их и силосом, 
и сенажом, и сеном, и соломой. Быкам даём 
размолотое зерно, чтобы быстрее подрастали. 
Дойное стадо в ООО «Радуга-Агро» и герефор-
дов в КФХ у нас обслуживает один ветеринар: 
хоть животные и почти дикие, совсем без 
внимания их оставлять нельзя. 

– Павел Васильевич, ваш опыт депутатской 
работы в республиканском масштабе мог бы 
пригодиться для сельского хозяйства?

– Конечно, он ценен для отрасли. Когда ты 
являешься депутатом, любая дверь для тебя 

открыта. Ты можешь задавать любые вопро-
сы, хотя решать их, конечно, не всегда просто. 
Что наиболее актуально? Могу привести 
пример Вавожского района. В 1980-е годы 
по производственным показателям в АПК он 
занимал 25-е место из 25 районов. Что по-
зволило ему достичь таких результатов? 
В первую очередь, на мой взгляд, то, что там 
существуют живая, здоровая конкуренция и 
честный подход к производственным показа-
телям. Такие принципы поднимают сельское 
хозяйство района на высокий уровень, и 
было бы здорово, если бы они действовали и 
в целом по Удмуртии. Все хозяйства должны 
работать в равных условиях, не пользуясь 
какими-либо привилегиями, и каждый должен 
получать поддержку исключительно исходя из 
своих заслуг. 

– А вы какие наиболее важные результаты 
работы хозяйств отметили бы за прошедший 
2022 год?

– По КФХ наши герефорды в заочном 
соревновании получили две награды – бык за 
третье место, тёлка – за второе на Всероссий-
ской выставке «Золотая осень». На ежегодном 
смотре-конкурсе в Удмуртии мы заняли первое 
место. Как я уже сказал, ООО «Радуга-Агро» 
впервые смогло надоить 3 т молока в сутки – 
для нас это тоже значимая цифра. По герефор-
дам по году получили 120 голов приплода. Ну и 
самый главный результат, на мой взгляд, – это, 
конечно, изменения, которые произошли 
в коллективе хозяйства. Люди, мне кажется, 
поняли, что у предприятия появился хозяин, 
что он пришёл сюда надолго, а не на день и 
не на два. Они стали относить ся с уважением 
к происходящему и начали осознавать, что 
достойная зарплата, в том числе, зависит и от 
их труда тоже. Очень надеюсь, что наше взаи-
мопонимание станет основой будущих успехов 
этих значимых для деревни, для республики 
проектов. 

ТЕХНИКА ДЛЯ ПРИГОТОВЛЕНИЯ И РАЗДАЧИ КОРМОВ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

МАСТЕРРЕСУРС.РФ

ОГРН 1194350005300. Реклама

ПРОДАЖА И ОБСЛУЖИВАНИЕ

Кормосмеситель вертикальный КС-1900

Кормосмеситель вертикальный КС-1300

Кормосмеситель вертикальный КС-900
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В относительно небольшом хозяйстве 
за последние три года построено пять 
производственных объектов. Три года 
назад здесь сдали в эксплуатацию 

корпус на 140 голов для сухостоя и родильное 
отделение на 106 голов, два года назад по-
ставили новую сушилку производительностью 
11 т/час, а в прошлом году ввели в строй сразу 
два животноводческих объекта – роботизи-
рованную ферму на два робота, на 140 голов 
КРС, и телятник на 180 голов. И главное – 
в 2022 году предприятие получило статус плем-
репродуктора по голштинской породе КРС. 

Фёдор Владимирович – человек для пред-
приятия не новый. В 2003 году, 20 лет назад, 
стал работать в хозяйстве. По специальности 
он инженер, трудился диспетчером, операто-
ром на КЗС, инженером по охране труда до тех 
пор, пока в 2012 году его не избрали руково-
дителем МО «Иваново-Самарское». И вот три 
года назад снова вернулся на родное предпри-
ятие, коллектив избрал его председателем. При 
этом Фёдор Владимирович не устаёт повторять, 
что все успехи СПК «Югдон» стали возможны 
благодаря слаженной работе специалистов 
предприятия, рядовых сотрудников, многие из 
которых трудятся здесь с самого основания 
хозяйства, с 1992 года, когда колхоз имени 
Жданова был переименован в СПК «Югдон».  

Не углубляясь в историю, очевидно, что за 
три года проделано немало. Для сравнения: 
если в 2019 году на предприятии получили 
7800 кг молока от коровы, то по итогам 
2022 года уже 9 тыс. кг. При этом растёт и 
валовой надой, СПК планомерно наращивает 
дойное стадо: если в 2018 году здесь со-
держалось 430 коров, в 2021 году – 560, то на 
январь 2023 года – 616 коров.

– Фёдор Владимирович, в прошлом году 
вы построили роботизированную ферму. Она, 
в отличие от старых производственных по-
мещений, показывает лучшие результаты?

– Пока ещё сложно подводить итоги, по-
тому что только после новогодних праздников 
стали запускать коров, пока там содержится 
65 животных, постепенно они привыкают 
к новым условиям, ежедневно дают более 30 кг 
молока.

На ферме заняты три человека, которые 
выполняют разного вида работы – являются не 
только операторами, но и кормачами, скотни-
ками, сторожами. Когда введём в строй вторую 
очередь роботизированной фермы, также на 
140 голов, нагрузка на них возрастёт, но и 
зарплату они будут получать в зависимости от 
надоев.  

Вторую очередь вводить в строй будет про-
ще и дешевле, потому что частично под неё 
готов молочный блок – приобретён молочный 
танк на 10 т, есть галерея для движения коров. 

Я всегда говорю: каждый год нужно что-то 
обновлять, строить. Если будешь стоять на 
месте, то ничего не достигнешь.

– Эти слова не расходятся с делом. У вас, 
например, парк техники почти полностью 
обновлён, работают мощные комбайны 
«Акрос». Что-то удалось приобрести из машин 
в прошлом году?

– Учитывая, что все деньги шли на строи-
тельство фермы, обновили немного: приоб-
рели трактор «Кировец», в этом году хотим 
купить сеялку.

– За прошедшие три года вы сумели рас-
ставить приоритеты, во что стоит вкладывать-
ся в первую очередь?

– Считаю, что основные усилия нужно 
направлять на животноводство, потому что 
основной доход хозяйства идёт от молока, 
а растениеводство – вспомогательное на-
правление. С другой стороны, надо научиться 
готовить качественные корма, пока они остав-
ляют желать лучшего: не успеваем по срокам 
уборки, и корма бывают пересушены, процент 
протеина невысокий. Поэтому балансируем 

рацион, добавляя зерно кукурузы, подсолнеч-
никовый жмых, БМВК. 

– Итоги уборочной кампании порадовали?
– Для растениеводства год был хороший. 

Намолотили 3330 т зерновых и зернобобовых 
культур в амбарном весе с площади 1000 га. 
Урожайность составила 33,3 ц/га. Самыми 
урожайными оказались: овёс – 37,5 ц/га 
(750 т), горох – 36 ц/га (360 т), пшеница – 
32 ц/га (960 т), ячмень – 31,5 ц/га (1260 т). 

Заготовили и в достаточном количестве 
кормовых: 14200 т сенажа и силоса, в том 
числе сенажа в упаковке 1800 т. Нам очень 
нравится технология заготовки сенажа в плён-
ку, несмотря на её дороговизну, потому что 
удаётся добиться почти 100%-ной сохранно-
сти кормов, а в кургане бывает до 30% брака.
Не первый год сеем сорго-суданский гибрид, 
отказались пока от возделывания рапса и 
кукурузу не выращиваем, потому что нет соот-
ветствующей жатки и сеялки.

При этом очень нравится козлятник, в жар-
кое лето 2021 года он буквально спас, нам 
удалось сделать два укоса.

– Знаю, что и вашему хозяйству 
не хватает кадров, поэтому не случайно вы 
решились на строительство роботизирован-
ной фермы. 

– Нуждаемся в операторах машинного 
доения, механизаторах, специалистах, на-
пример, требуется энергетик. Чтобы хоть 
как-то минимизировать проблему, приходится 
возить людей на работу из соседних деревень, 
но очень хотелось бы в будущем видеть 
в хозяйстве своих односельчан. Мы многое 
делаем для того, чтобы сделать труд на селе 
привлекательным . 

ЭТОТ ДЕВИЗ, БЫТОВАВШИЙ В СОВЕТСКУЮ ЭПОХУ, 
НЕ УТРАТИЛ АКТУАЛЬНОСТИ. ВСЕГО ТРИ ГОДА РАБОТАЕТ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СПК «ЮГДОН» МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА 
ФЁДОР ВЛАДИМИРОВИЧ ВЕРЁВКИН, А СДЕЛАНО ЗА ЭТО 
ВРЕМЯ СТОЛЬКО, ЧТО НЕКОТОРЫМ ХОЗЯЙСТВАМ НЕ ТО ЧТО 
ЗА ПЯТИЛЕТКУ, ЗА ВСЕ ДЕСЯТЬ ЛЕТ НЕ ОСИЛИТЬ.

Пятилетку – за три года

Фёдор Владимирович ВЕРЁВКИН, 
председатель СПК «Югдон», на открытии новой 

роботизированной фермы

Капустинская МТФ завоевала второе место Капустинская МТФ завоевала второе место 
среди МТФ Удмуртии по итогам 2021 годасреди МТФ Удмуртии по итогам 2021 года

Тема номера / Итоги
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Агропром Удмуртии 

– У аграрной России две беды – 
урожай и неурожай, и сейчас 
мы боремся с первой. Из-за 
обстановки в мире, санкцион-
ных ограничений за пределы 
страны не вывозится зерно, 
его сейчас – переизбыток. 
Соответственно, цена низкая, 
6–7 рублей. Аграрии своей при-
были почти не видят. Непростая 
ситуация и в овощеводстве. 
Бесконтрольное увеличение 
площадей, стимулирование 
производства, но не реализации 
приводит к плачевным результа-
там. Овощей вырастили много, 
спрос низкий, в том числе за 
рубежом, как итог – продаём 
ниже себестоимости. Я по-
нимаю: власть хочет, чтобы 
продукты были дешёвыми. Но 
это не должно быть за наш 
счёт – благодаря регулированию 
рынка. Общий итог – накануне 
нового сезона многие остались 
без денег, не на что приобретать 
удобрения, средства защиты и 
прочее. И они, плюс ко всему, 
подорожали. Придётся брать 
кредиты. Когда будет новый 
урожай, ситуация усугубится. 
Вообще, ещё один урожайный 
год  – и производство зерна 
станет невыгодным, цена упадёт 
до 3–4 рублей. Необходима 
система госзакупок в АПК, раз-
витый экспорт. Нельзя допу-
скать переизбытка на рынке, это 
губит сельхозпроизводителя. 

– Из проблемных моментов 
отмечу ситуацию с импортной 
техникой. Порядка месяца жда-
ли запчасти для погрузчиков 
Manitou, JCB. Это для нас очень 
долго: в хозяйстве постоянно 
идёт работа, необходимо тех-
ническое обеспечение, чтобы 
всё выполнялось быстро и 
качественно.
Конечно, сельское хозяйство 
зависит от того, что происходит 
в мире, стране. «Ворота за-
крыли» – цены на зерно упали. 
Сейчас все придерживают 
продукцию, ждут адекватных 
предложений на рынке. Так 
быть не должно, всем же надо 
зарабатывать. А вот что растёт 
в цене, так это ГСМ, очень ощу-
тимо бьёт по нашим карманам. 
Благо, сейчас цена пошла вниз, 
была бы она такой прошлой 
весной, летом…
Если говорить в целом, справ-
ляемся с тем, что происходит, 
санкции не сказываются на 
сельском хозяйстве каким-то 
критичным образом. Да мы и не 
хотим быть их «заложниками», 
активно работаем, готовимся 
к новому сезону, кредиты брать 
не планируем, стараемся разви-
ваться благодаря собственным 
силам.

– В стране –  беспорядок. С од-
ной стороны, от нас отверну-
лись многие страны, объявили 
своими врагами, с другой – мы 
продолжаем завозить в Россию 
продукцию, производимую на 
их территории. Отечественные 
предприятия по-прежнему 
покупают то, что выпускается 
не у нас, отдают предпочтение 
«забугорному». Особенно это 
касается техники, оборудования 
для различных отраслей.
Лично я этого не понимаю и 
вижу здесь много противоре-
чий. Но об этом надо говорить, 
не бояться огласки и послед-
ствий. И нужно в принципе 
слушать президента, который 
предлагает дельное, следовать 
той стратегии, которую он 
вырабатывает, в том числе что 
касается санкций, отношения 
к странам, которые их вводят 
против нас. Не должно быть 
у каждого своего мнения, есть 
глава государства, и надо идти 
за ним. 
Мы что, не можем развиваться 
сами, самостоятельно по-
крывать свои потребности, 
быть независимыми и в плане 
техники, и технологии? На мой 
взгляд, наша страна вполне на 
это способна.  

Бронислав Васильевич 
ЯСОНОВ,

председатель кооператива 
«Надежда» Малопургинского района:

Дмитрий Анатольевич 
СЫРЕСКИН, 

председатель СПК «Прогресс» 
Ярского района:

Владимир Афанасьевич 
СЕЛИВЕСТРОВ, 

директор ООО «Молния» 
Малопургинского района:

Год был не високосный, 
но санкции это исправили
БЫВАЮТ ДАТЫ, ПРАЗДНОВАТЬ КОТОРЫЕ НЕ ХОЧЕТСЯ. ТАКАЯ УЖЕ БЛИЗКО – ГОД 
С МОМЕНТА ЗАПУСКА МОЩНЫХ САНКЦИЙ ПРОТИВ РОССИИ. КАК ПРОЖИЛИ АГРАРИИ 
ЭТО ВРЕМЯ, ПРОШЕДШЕЕ ПОД ПРИЦЕЛОМ ВСЕВОЗМОЖНЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ, 
НАСКОЛЬКО ИЗМЕНИЛА ИХ РАБОТУ НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ, ЧТО ЖДЁТ ВПЕРЕДИ? 

– Я не могу сказать, что санкции 
как-то серьёзно изменили нашу 
работу. Если только в плане 
расходов: многое очень по-
дорожало. Технику мы и без 
того старались брать нашу, 
отечественную, сельхозмашин 
зарубежного производства 
в хозяйстве немного. Считаю, 
что российские производители 
достойны внимания, могут 
предложить хорошие аналоги 
импортным. Как вариант, можно 
брать китайские образцы, 
практика показывает, что они не 
хуже тех, что поставляют «не-
дружественные» страны.   
Россия, её основные отрасли, 
в том числе сельское хозяйство, 
не остались в каком-то вакууме 
из-за политики санкций. У нас 
производят почти всё, что 
требуется для развития сельхоз-
производства, – те же семена, 
которые многие привыкли 
закупать «у других». 
Как бы ни складывалась 
ситуация, любой руководитель 
хозяйства скажет: главный 
фактор, определяющий, плохо 
живут аграрии или хорошо,  – 
это цена на молоко. В последнее 
время она держится на высоком 
уровне, такого ещё, пожалуй, не 
было. К сожалению, сейчас на-
блюдается некоторое снижение. 
Как дело пойдёт дальше, не 
знаю, но от этого будет зависеть 
наша стабильность. 

Алексей Николаевич 
ШАРАНОВ,

 председатель СПК «Луч» 
Можгинского района:
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В ШАГЕ ОТ «МИЛЛИОНА ТОНН 
МОЛОКА»
В 2022 году в России появилось 200 новых 
ферм, сообщил на XIV съезде «Союзмолоко» 
министр сельского хозяйства РФ Дмитрий 
Николаевич Патрушев. Благодаря этому сель-
хозпроизводителям в очередной раз удалось 
добиться роста показателей производства 
молока.

Также на мероприятии говорили о гря-
дущих изменениях в механизме поддержки 
строительства производственных объектов. 
В частности, замминистра сельского хозяйства 
Андрей Викторович Разин проинформировал, 
что с 2024 года Минсельхоз планирует воз-
мещать часть понесённых капитальных затрат 
только крупным проектам в молочной отрасли. 
Он отметил, что они имеют хорошую рен-
табельность, устойчивость и способность 
выдерживать ценовые колебания в течение 
нескольких лет. Также чиновник добавил, что 
для модернизации, реконструкции, переобору-
дования, создания более облегчённых проектов 

для увеличения общего поголовья на предпри-
ятиях с поголовьем до 1 тыс. животных будет 
разработана новая мера поддержки.

Глава Минсельхоза в свою очередь отметил, 
что министерство сконцентрируется на под-
держке наиболее эффективных и финансово 
устойчивых проектов. Рентабельность комплек-
сов, на которых содержится более 1 тыс. голов 
КРС, в полтора-два раза выше, чем у более 
маленьких, сроки их окупаемости при этом 
значительно короче, сказал министр.

Что касается субсидирования стоимости 
строительства животноводческих ферм, то 
в Удмуртии на текущий момент действует два 
направления. Первое – это федеральная суб-
сидия, которая составляет 25% от стоимости 
произведённых затрат. Второе – региональная 
субсидия в объёме 20 тыс. руб. на скотомес-
то, которая распространяется и на объекты 
реконструкции. «В настоящее время Минсель-
хоз рассматривает условия предоставления 
капексов в размере 25% в части субсидиро-
вания крупных ферм – с поголовьем более 

1 тыс. голов. И для Удмуртии такое решение 
будет не очень хорошим, поскольку в среднем 
на одно предприятие у нас приходится порядка 
540 голов и фермы мы строим вместимостью 
в пределах 400 голов, – прокомментировала 
заместитель председателя правительства УР 
Ольга Викторовна Абрамова. – Вместе с тем 
Минсельхоз рассматривает такой вопрос, как 
субсидирование приобретения оборудования. 
Это для нас очень хорошо, потому что таким 
образом мы высвободим ресурсы, которые 
направляем на приобретение оборудования из 
регионального бюджета и всё-таки сохраним 
поддержку более мелких ферм. Объективно мы 
понимаем: завтра у нас никто не начнёт резко 
строить фермы на 1000 голов».

Мегафермы в нашей республике – явление 
нераспространённое: такие коровники только 
начинают появляться в больших хозяйствах. 
Самым крупным объектом-2022 стал мо-
лочно-товарный комплекс на 1712 голов 
коров с доильным залом типа «Карусель» 
в СХПК «Колос» Вавожского района. Здесь 

ХОТЬ СЛОЖНЫМ И ТРЕВОЖНЫМ ВЫДАЛСЯ 2022 ГОД, СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ ОТРАСЛЬ 
ПРОДОЛЖИЛА АКТИВНО РАЗВИВАТЬСЯ, И ГЛАВНОЕ ДОКАЗАТЕЛЬСТВО ТОМУ – СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
БУМ, КАК ОБОЗНАЧИЛИ ЭТО ЯВЛЕНИЕ САМИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ КОМПАНИЙ. 
В АПК УДМУРТИИ ВОЗВОДИЛИСЬ ФЕРМЫ И ЦЕЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ, КОРМОЦЕНТРЫ И СКЛАДЫ, 
ЗЕРНОСУШИЛЬНЫЕ ХОЗЯЙСТВА. ОБЪЕКТЫ СОЗДАВАЛИСЬ НЕ ПРОСТО ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ЗАКРЫТЬ 
ТЕКУЩИЕ ПОТРЕБНОСТИ, НО И С ПРИЦЕЛОМ НА БУДУЩЕЕ – С ВНЕДРЕНИЕМ НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
ОТРАСЛЬ ВЫХОДИТ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ РАЗВИТИЯ.

Мария РУСАЛЁВА

Тема номера / Итоги

Инвестиции с долгим сроком

СПК «Звезда», Селтинский район

ООО «Россия», Можгинский район
КФХ Плотникова Н. В., 

Малопургинский район

КФХ Поздеевой Л. А., Малопургинский район

АО «Ошмес», 
Шарканский район
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введено в работу два корпуса, а также за-
пущено родильное отделение на 450 скотомест 
с доильным залом «Европараллель».

На втором месте по масштабам – ферма 
АО «Ошмес» Шарканского района: корпус 
рассчитан на 600 скотомест и предназначен для 
беспривязного содержания животных, оснащён 
доильным залом «Параллель».

В прошлом году появилось несколько 
маленьких объектов – на 100–150 голов: 
это семейная ферма в КФХ Л. А. Поздеевой 
Малопургинского района, телятник в КФХ 
Н. В. Плотникова и в КФХ А. Ю. Матерова 
Вавожского района (200 гол.), МТФ беспри-
вязного содержания в СПК «Искра» Кезского 
района (152 гол.).

Основное количество ферм, которые 
возводились в республике, рассчитано 
на 300–400 голов. К примеру, в октябре 
в СПК «Чутырский» Игринского района откры-
лась новая ферма на 350 голов, животные на 
ней содержатся без привязи. В СПК «Звезда» 
Селтинского района построен коровник беспри-
вязного содержания на 344 головы, отдельно 
расположен молочный блок с доильным залом 
«Европараллель» 2х20.

В минувшем году в Удмуртии было сдано 
рекордное количество роботизированных 
ферм – целых шесть. Самая крупная из них 
вмещает 400 голов – это объект ООО «Исток» 
Шарканского района, оснащённый четырьмя 
роботами-доярами, каждый одновремен-
но доит четырёх бурёнок и обслуживает 
260 первотёлок. 

Наибольшее количество ферм с роботодо-
ярками – три – открылось в Алнашском районе. 
И в целом район лидирует в регионе по количе-
ству объектов, оснащённых роботами, – здесь 
их пять. Так, в ООО «Писеевское» заработала 
ферма на 300 голов, в ООО «Решительный» – 
на 380 голов, в СПК колхоз «Прогресс» – вто-
рая ферма на 140 голов.

В Малопургинском районе в 2022 году соз-
даны две роботизированные фермы на 140 го-
лов каждая – в СПК «Родина» и СПК «Югдон».

В 2023 году хозяйства продолжат инвести-
ровать в новые фермы и другие объекты про-
изводства. «Планируем обеспечить реализацию 
инвестиционных проектов на общую сумму 
порядка 12 млрд руб., – сообщила замести-
тель председателя правительства УР Ольга 
Викторовна Абрамова. – Но в этот показатель 
включены не только объекты текущего года, 
а и те проекты, которые начаты в 2022 году или 
будут закончены в 2024 году. 

Запланирована реализация крупных инвест-
проектов, связанных с сельхозпроизводством, 
в том числе строительство ферм на территории 
Воткинского, Киясовского районов. В частности, 
в «Экоферме «Дубровское» была заморожена 
площадка, но нынче работа будет продолже-
на. Также будет сдан комплекс на 1400 голов 
в ООО «Россия» Можгинского района.

Инвестиционная активность в 2023 году 
будет однозначно сохранена. Не видим никаких 
препятствий, тем более что пока цена на моло-
ко и накопленные доходы позволяют вклады-
вать в отрасль».

СТРОЯТ ВСЁ!   
В 2022 году инвестиционная активность 
сельхозпроизводителей республики выросла 
на 4% по отношению к году 2021-му. В общей 
сложности было построено 42 объекта – это 
и животноводческие помещения, и кормовые 
центры, и объекты, связанные с развитием 
направления растениеводства, в том числе 
овоще- и зернохранилища.

Введено в строй и несколько современных 
зерносушильных комплексов – хозяйства во 
всеоружии встретили большой урожай. Также 
предприятия возводили и другие объекты: 
весовые, склады, силосные ямы.

Так, в вавожском СПК (колхоз) «Удмуртия» 
запущен высокопроизводительный зерносу-
шильный комплекс шахтного типа, состоящий 
из двух КЗС «Веста-50» общей мощностью 
100 т/ч.

В СХПК-колхоз «Луч» Вавожского района 
заработал зерносушильный комплекс модуль-
ного типа. Реконструкция зерносушильного 
комплекса выполнена в СХК «Луч» Шаркан-
ского района, СПК «Коммунар» Глазовского 
района, в КХ «Елово» Красногорского района. 

Очень активно строились в 2022 году 
увинские хозяйства. В августе в ООО «Крас-
ный Труженик» сдано два новых склада для 
хранения зерна вместимостью 1300 т каждый. 
Сразу несколько важных объектов построили 
в ООО «Рико-Агро», в том числе весовую с обо-
рудованием для взвешивания грузов, семенной 
склад, складское помещение. В ООО «Дружба» 
запущен современный зерносушильный ком-
плекс «Петкус».

Хозяйства Удмуртии строили лагуны для 
навоза, ямы для силоса. Например, сразу 
четыре монолитные бетонные силосные ямы 
появились в СХК «Колхоз «Молодая гвардия» 
Алнашского района. 

Отдельно стоит сказать о кормовых центрах 
и цехах – в прошлом году было построено сра-
зу два таких объекта. Третий по счёту кормоцех 
в Вавожском районе появился в СХПК-колхоз 
«Луч». Решение об отказе от мобильных мик-
серов было продиктовано желанием улучшить 
качество приготавливаемых кормов: работа 
проводится в закрытом сухом и чистом по-
мещении, что исключает попадание грязи, воз-
действие осадков, всеми процессами управляет 
оператор из своего кабинета. Важно и то, что 
корма готовятся соответственно составленным 
зоотехником рационам: все компоненты – си-
лос, сенаж, посыпка – поступают в миксер 
в установленных пропорциях и требуемом 
весе – это контролируют автоматические весы. 
Однородная, идеально перемешанная масса 
хорошо поедается животными, что способству-
ет росту надоев.

В канун Нового года кормовой центр 
торжественно открыт в Можгинском районе – 
в ООО «Россия»: оснащённый самым совре-
менным оборудованием, он позволит улучшить 
качество кормления скота и, соответственно, 
повысить молочную продуктивность.

СТРОИТЬ – ЗНАЧИТ, 
РАЗВИВАТЬСЯ
В целом 2022 год стал непростым для 
сельхозпредприятий в плане модернизации и 
обновления производственных активов, и при-
чина тому – санкционное давление со стороны 
Запада. Некоторым предприятиям пришлось 
отложить запуск объекта из-за задержки по-
ставки доильных установок, а другие вообще 
не дождались того оборудования, которое 
планировали смонтировать на объекте.

Так произошло в ООО «ВерА» Можгинского 
района, где идёт строительство молочного 
комплекса на 1400 голов, – его открытие 

В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ В УДМУРТИИ БЫЛО ПОСТРОЕНО 
42 ОБЪЕКТА – ЭТО И ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЕ ПОМЕЩЕНИЯ, 
И КОРМОВЫЕ ЦЕНТРЫ, И ОБЪЕКТЫ, СВЯЗАННЫЕ 
С РАЗВИТИЕМ НАПРАВЛЕНИЯ РАСТЕНИЕВОДСТВА, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ОВОЩЕ- И ЗЕРНОХРАНИЛИЩА.

ООО «Писеевское», Алнашский район
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планируется в марте текущего года. Хозяйству 
не удалось получить из-за рубежа доильный 
зал «Карусель» на 40 мест, который изначаль-
но заказывали. Выходом стала покупка анало-
гичного оборудования в России, что потребо-
вало больших дополнительных затрат, помимо 
этого, пришлось практически разобрать здание 
и отстраивать заново. В январе здесь полным 
ходом шёл монтаж установки «Карусель» на 
60 голов. А пока доильный зал не работал, 
в корпусе стояли нетели и тёлки.

В Алнашском СПК-колхоз «Прогресс», 
введя в строй ферму, несколько месяцев 
ждут поставку роботизированных установок. 
«Ферма сдана в прошлом году, а роботов 
мы до сих пор ждём – из-за санкций обо-
рудование задерживается. Уже несколько раз 
сроки поставки сдвигались: сначала обещали 
в декабре, затем в январе, сейчас ждём 
в феврале. Пока в новом корпусе 
стоят нетели, – рассказал пред-
седатель кооператива Александр 
Васильевич Шулаков. – Это 
вторая роботизированная ферма 
в хозяйстве, первая такая же была 
сдана в 2021 году. По стоимости 
объекты оказались примерно одинаковы-
ми. Субсидии за ферму 2022 года мы пока не 
получили, хотя они нам положены.

В этом году уже закладываем новое 
строительство – будем возводить родильное 
отделение и телятник. В качестве материала 
используем стеновые панели, которые хорошо 
зарекомендовали себя. Хочется построить 
корпуса на десятилетия, а чтобы всегда было 
тепло и комфортно, планируем оборудовать их 
системами микроклимата.

Хотя время сейчас неспокойное, но строи-
тельство новых производственных объектов – 
это необходимость для хозяйства, поскольку 
испытываем нехватку стойловых мест для 
скота. Есть и проблема дефицита рабочих рук, 
а механизировать старые помещения невоз-
можно. Чтобы жить и развиваться дальше, 
приходит ся инвестировать в строительство».

Не сразу начали доить коров и на новой 
ферме СПК «Звезда» Селтинского района. 
«Мы открыли двор и сначала поставили в него 
молодняк, доить животных начали 
только в конце января неболь-
шими группами, – проинфор-
мировал председатель Сергей 
Иванович Батуев. – С внедрени-
ем этого объекта мы намерены 
постепенно уходить от системы 
привязного содержания, по-
скольку для нас актуальна проблема 
нехватки кадров в животноводстве. 
Также с полным запуском фермы ожидаем 
увеличения производства молока и одновре-
менно снижения его себестоимости – за счёт 
минимизации физического труда и экономии 
кормов.

Эта ферма – первый этап 
масштабной модерни-

зации производства, 
вторым этапом ста-
нет строительство 
ещё одного такого 

же объекта в скором 
будущем».
Сегодня самая распространённая 

технология возведения сельхозобъектов в Уд-
муртии – сэндвич-панели, но наряду с этим хо-
зяйства применяют и другие способы, позволя-
ющие удешевить строительство. В СПК «Заря» 
и СПК «Искра» Увинского района, например, 
строят на основе облегчённых конструкций. 
«В прошлом году мы в основном занимались 
капитальными ремонтами, а также строили 
телятник в «Заре», который планируем 
сдать нынешним летом, в «Искре» 
мы возводим родильное отделе-
ние, – сообщил председатель 
хозяйств Александр Васильевич 
Вахрушев. – В работе использу-
ем полухозяйственный способ – 
это значит, что какие-то работы 
выполняются строительными 
компаниями, а большая часть – своими 

силами. Корпуса возводим из облегчённых 
конструкций – опять же в целях экономии. 
Вообще, выбор технологии изначально зависит 

от экономической ситуации в хозяйстве. Но 
строить, считаю, нужно обязательно – 

без новых объектов не будет развития 
производства».

Некоторые хозяйства Удмуртии 
в 2022 году сделали перерыв в капи-
тальном строительстве – например, 

СПК «Родина» Граховского района, 
которое в предыдущие годы сдало много 

крупных объектов, нынче ограничилось 
ремонтными работами. Но у предприятия 
серьёзные планы на 2023 год. «Занимаясь 
большими стройками, мы упускали из вни-
мания мелкие объекты, поэтому в прошлом 

году до них наконец-то дошла очередь: 
отремонтировали зерновые склады, 

сделали подъездные пути к мас-
терским, – отметил председатель 
Сергей Аркадьевич Петров. – На 
текущий год у нас запланировано 
строительство животноводческой 

фермы вместимостью примерно 
380 голов с доильным залом. Этот 

корпус мы хотим поставить рядом с фермой, 
которая была возведена в 2002 году, – это 
первый объект, с которого хозяйство начало 
обновление коровников, там также установ-
лен доильный зал. Здание будет возводиться 
из сэндвич-панелей, поскольку это достаточ-
но быстро и надёжно.

Планы большие, инвестиции немалые – по-
скольку оборотных средств не хватает (надо 
готовиться к полевым работам, платить нало-

ги), пользуемся кредитными ресурсами. 
Эти долгосрочные вложения оправда-

ны. Было бы плюсом, если бы нам 
предоставляли льготные кредиты 
под 5% годовых. Надеемся, что и 
без субсидий не оставят. Стремление 

к развитию есть, задачи поставлены – 
значит, несмотря ни на что, будем жить и 

двигаться вперёд».

Тема номера / Итоги

СХПК «Колос», Вавожский район

ООО «Качкашурское», 
Красногорский район СПК «Югдон», Малопургинский район

СПК «Родина», 
Малопургинский 
район
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Ещё один важный объект «под ключ»

НЕОБЫЧНЫЙ ОБЪЕКТ
Проект сам по себе очень не-
обычный. Как сказал на открытии 
фермы коммерческий директор 
«ИжАгроТехСтрой» Юрий Иппо-
литович Иванов, первоначально 

Алексей Юрьевич Мате-
ров обратился с просьбой 

построить коровник, а по-
добных объектов у компании 
немало, особенно  в послед-
ние годы. Но, как оказалось, 
в перспективе заказчик 

видит производственный 
корпус несколько больше: не 

на 50 или 100 голов, а сразу на 200, 
да такой, чтобы он соответствовал строи-
тельным нормативам. Площадь его должна 
быть оптимальной, чтобы не потребовалось 
проходить государственную экспертизу. При 
этом запросы хозяйства были высокие: объект 
мечты предполагался из полноценной металло-
конструкции, с использованием сэндвич-па-
нелей и качественных резиновых ковриков на 
полах, которые не будут пропускать холод. Как 
заметил Юрий Ипполитович, у фермера 
есть желание получать прилич-
ные привесы телят благодаря 
созданным условиям содержания 
скота. А в дальнейшем, возможно, 
корпус будет перепрофилирован 
под дойное стадо. 

Построить полноценный произ-
водственный объект Алексею Юрьевичу 

Матерову помогли денежные средства, 
полученные по гранту «Семейная 
ферма» в размере 15 млн рублей. 
Добавим: у фермера это уже второй 
грант – первым был грант начина-
ющего фермера на сумму 1,5 млн 

рублей. 
Со своей стороны, А. Ю. Матеров 

сказал: «Хочется поблагодарить компанию 
«ИжАгроТехСтрой» за качественную работу, 
за то, что они строят такие современные 
фермы, где для содержания скота 
созданы все условия». 

Глава Вавожского района Олег 
Павлович Овчинников в своей при-
ветственной речи отметил: «Меня 
очень радует, что наконец-то 
в Волипельгинском отделении по-
явился новый производственный объект. 
Наверное, первый за более чем 30 лет. Но 
самое главное – новая ферма позволяет соз-
дать дополнительные рабочие места. Ведь село 
живёт тогда, когда есть работа».

ХОРОШИЙ ГОД
В целом 2022 год был очень продук-

тивным для компании «ИжАгроТех-
Строй». Как пояснил заместитель 
директора по строительству 
предприятия Денис Вячеславович 
Саблин, за этот период введено 

в строй порядка 14 объектов: «Это 
объекты капитального строитель-

ства – коровники, в том числе такие 

крупные, как ферма в с. Сосновка Шарканско-
го района, роботизированная ферма в д. Ка-
пустино Малопургинского района, множество 
небольших МТФ в фермерских хозяйствах. 
Также мы строили бычатники, родильные от-
деления, телятники, объекты вспомогательно-
го назначения и инфраструктуры – силосные 
траншеи, ангары, выгульные площадки и т. д. 
Наша компания развивается, на достигнутом 
не останавливаемся. Думаем, что 2023 год 

откроет для нас новые перспективы, 
будут привлечены новые клиенты 

и продолжится работа с посто-
янными заказчиками. Каждый 
объект для нас – это всегда 
индивидуальный проект, своего 

рода увлекательное и интересное 
приключение. Заказчик ставит перед 

нами разные задачи, в большинстве 
случаев нам удаётся реализовать задуманное. 
Потому что наша компания – это не один-два 
человека, которые присутствуют на торже-
ственном открытии, это большой коллектив, 
в котором задействованы все – от рабочих и 
монтажников до руководителей подразделе-
ний и предприятия».  

ПОД ЗАНАВЕС УХОДЯЩЕГО ГОДА СОСТОЯЛОСЬ ОТКРЫТИЕ НОВОГО ЖИВОТНОВОДЧЕСКОГО 
ОБЪЕКТА В ДЕРЕВНЕ ОЖГИ ВАВОЖСКОГО РАЙОНА. В ТОРЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ 
В ФЕРМЕРСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ АЛЕКСЕЯ ЮРЬЕВИЧА МАТЕРОВА БЫЛ ВВЕДЁН В СТРОЙ БЫЧАТНИК 
НА 200 ГОЛОВ, ПОСТРОЕННЫЙ «ПОД КЛЮЧ» КОМПАНИЕЙ ООО «ИЖАГРОТЕХСТРОЙ».

426011 Удмуртская Республика, 
г. Ижевск, ул. Телегина, 49

Тел./факс: +7 (3412) 908-246, 908-247, 
8-912-755-07-32.

E-mail: izhagroteh@yandex.ru 
www.izhagroteh.ru РЕ

КЛ
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АВ 2022 ГОДУ КОМПАНИЯ «ИЖАГРОТЕХСТРОЙ» ВВЕЛА В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
14 ОБЪЕКТОВ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОФИЛЯ.
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СТРОИШЬ ГРАМОТНО – 
НАРАЩИВАЕШЬ ПРИБЫЛЬ 
СК «Премьер» оказывает комплекс услуг по 
строительству и ремонту объектов сельхозназ-
начения. Специалистов хорошо знают не толь-
ко в Удмуртии, но и в других регионах страны 
как опытную команду, качественно выполняю-
щую проекты любой степени сложности. 

СК «Премьер» – не просто строительная 
компания, это целая группа экспертов, по-
могающая аграриям благодаря современным 
технологиям и грамотным подходам повышать 
рентабельность, эффективность сельхозпро-
изводства.

«Строительство сельхозобъектов по 
детально продуманным, прогрессивным техно-
логиям – один из факторов успешной работы 
хозяйств,  – отмечает учредитель СК «Пре-

мьер» Константин Владимирович 
Братухин.  – Современная 

ферма – это и минимизация 
ручного труда, и снижение 
трудозатрат в целом, это и 
благоприятный микро-
климат для животных, 

создание оптимальных усло-
вий содержания и кормления. 

Отлаженный, как единый меха-
низм, производственный процесс позволяет 
в конечном итоге повышать продуктивность 
поголовья, надои, а значит, рентабельность и 
прибыль хозяйств.

Наша миссия – строить объекты, соот-
ветствующие самым последним веяниям 
в АПК. Сегодня сельское хозяйство – одна из 
высокотехнологичных отраслей, предприятия, 
использующие передовые решения, уверенно 
достигают намеченного, выходят в лидеры. 
Мы помогаем хозяйствам идти по этому пути, 
являемся верным партнёром и помощником 
в обеспечении высоких показателей сельхоз-
производства.

Хочу также сказать, что я и другие наши 
специалисты родились и выросли в деревне. 
Хорошо знаем, как сложен труд тех, кто рабо-
тает на земле. Делаем всё, чтобы упростить 
работу сельских тружеников, чтобы они 
добивались намеченного». 

Учредитель СК «Премьер» 
Андрей Владимирович Королёв 
тоже подчёркивает: «Для 
нас почётно и ответственно 
работать с предприятиями 
сельского хозяйства – чувствуем, 
что вносим вклад в результаты, 

которые достигаются благодаря их непростому, 
но нужному труду. Мы видим в предприятиях 
не заказчиков, а, прежде всего, партнёров, 
вместе идём к общей цели – обеспечение боль-
ших объёмов качественной сельхозпродукции.    

Научно доказано, что трудности с внедре-
нием современных технологий содержания 
животных во многом связаны со слабой мате-
риально-технической базой. Наша компания 
работает так, чтобы хозяйства решали эту 
проблему, мы строим современные сельхоз-
объекты, где созданы все условия для увеличе-
ния объёмов производства. С нами предприя-
тия повышают экономическую эффективность 
и доходность». 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ЗА РАЗУМНЫЕ ДЕНЬГИ
Серьёзный вопрос для предприятий  – опти-
мизация стоимости строительства ферм и 
других сельхозобъектов. Экономия без потери 
качества – так работает СК «Премьер». Специ-
алисты разрабатывают проект так, чтобы про-
изводственные расходы и в целом цена 
вопроса были оптимальными, а объект строил-
ся на века. 

Для наглядности рассмотрим ситуацию 
с металлоёмкостью каркасов зданий – это 
базовый показатель экономической эффек-

тивности проектов металлоконструкций. 
Нередки случаи, когда строительные 
компании из-за нехватки опыта, а 
порой и в погоне за прибылью завы-
шают  металлоёмкость сооружений. 
В итоге заказчик проигрывает в цене, 

тратит средства на то, чего, по сути, не 
требуется. 

Благодаря компетентности, знаниям, 
опыту специалисты СК «Премьер» индивиду-
ально подходят к каждой задаче, принимают 
грамотные решения, позволяющие обеспечить 
и комфортную стоимость проекта, и высокую 
эксплуатационную надёжность возводимых 
объектов.  

При разработке проектов строительства жи-
вотноводческих помещений особое внимание 
уделяется оборудованию напольных покрытий, 
кормовых столов, созданию микроклимата, 
соответствующего физиологическим потребно-
стям животных. Эти вопросы решаются за счёт 
применения современных технологических 
решений. 

СК «Премьер» имеет немало благодар-
ственных писем от заказчиков, где отмечается 
профессионализм, мастерство команды, её 
умение работать на партнёрских началах и, что 
очень важно, – качественно, в чётко установ-
ленные сроки.

ВЫПОЛНИТЬ И ПЕРЕВЫПОЛНИТЬ
Прошлый год компания завершила с высокими 
показателями  – удалось не только выполнить, 
но и перевыполнить намеченные планы. За-
казчиками СК «Премьер» выступили ведущие 
сельхозпредприятия разных регионов России. 
Значительный объём работ в 2022 году компа-
ния осуществила на территории Башкортоста-
на. Здесь, в частности, велось строительство 
животноводческих объектов для предприятий, 
входящих в число местных лидеров отрасли: 
 ГУСП Совхоз «Рощинский», ООО «СП Урожай».

В Удмуртии компания также успешно 
осуществила работы для крупных предприятий 
АПК. К примеру, на производственных площад-

СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ, ИСПОЛЬЗУЮЩИЕ СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ СОДЕРЖАНИЯ И 
КОРМЛЕНИЯ ЖИВОТНЫХ, ОБЕСПЕЧИВАЮТ ВЫСОКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА, 
КАЧЕСТВА ПРОДУКЦИИ. БЕЗУСЛОВНО, ДЛЯ ХОЗЯЙСТВ АКТУАЛЕН ВОПРОС СОТРУДНИЧЕСТВА 
С ЭКСПЕРТАМИ, КОТОРЫЕ МОГУТ СОДЕЙСТВОВАТЬ В ДОСТИЖЕНИИ НУЖНЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ. 
У ПРЕДПРИЯТИЙ ЕСТЬ ТАКОЙ КОМПАНЬОН – СТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ «ПРЕМЬЕР».

Сильная компания – высокие цели

ООО «Объединённая цветочная 
компания», г. Сарапул

Тема номера / Итоги
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Агропром Удмуртии 

ках агрохолдинга «КОМОС ГРУПП» реализован 
проект по модернизации склада комбикормов, 
кроме того, проект, позволивший повысить 
уровень санитарно-ветеринарной защиты 
животных, – модернизация санпропускника 
(дезбарьера). 

«В 2022 году специалисты СК «Премьер» 
начали работы по масштабному проекту рес-
публиканской значимости – строительство теп-
личного комплекса по Сарапульскому тракту. 
Эту стройку называют одной из мощнейших 
в Удмуртии, и очень показательно, что заказчик 
для выполнения большой части работ 
на этой площадке выбрал строи-
тельную компанию «Премьер», – 
рассказывает менеджер проектов 
Наталья Леонидовна Лоншакова..  

Одна из сильных сторон специ-
алистов – это ещё и качественное 
оборудование инженерных ком-
муникаций. В прошлом году по этому 
направлению был осуществлён целый ряд 
проектов. В Башкортостане – устройство на-
порной канализации, ремонт канализационной 
насосной станции в ГУСП Совхоз «Рощинский» 
(демонтаж и установка насосов), строительство 
на фермах водопроводных систем. В Татарста-
не выполнен ответственный проект по монтажу 
очистных сооружений для крупного агропро-
мышленного холдинга «РМ Агро».

В СОТРУДНИЧЕСТВЕ С НАУКОЙ
СК «Премьер» –  эксперт в своём деле, однако 
компания не останавливается на том, что 
достигнуто. Для преумножения, наращивания 
профессионализма её специалисты тесно 
сотрудничают с Удмуртским государственным 
аграрным университетом. Кооперация с на-
учной элитой помогает повышать качество, 
эффективность работы.  

«Сегодня наблюдаются тенденции укруп-
нения хозяйств, образования мегаферм, про-
изводить больше молока, и самого высокого 
качества, сподручнее на современных МТК, где 
плюсы неоспоримы: минимизирован ручной 
труд, оптимизирована численность работников, 

обеспечен замкнутый цикл произ-
водства, выше вместимость 

поголовья, его производитель-
ность, – говорит заведующий 
кафедрой частного животно-
водства университета Оксана 
Анатольевна Краснова. – Есть 

и минусы: оборудование 

современных ферм может быть энергоёмким, 
в качестве напольного покрытия здесь зачас-
тую – бетон (вызывает у животных болезни).

Но отметим, что при тщательном подходе 
к разработке проекта строительства обеспечи-
ваются плюсы и минимизируются риски. Такой 
подход практикует СК «Премьер».

Основные требования, которые необходимо 
учитывать на этапе проектирования ферм: 
эффективная приточно-вытяжная вентиляция, 
влажность не более 80%, температура от 4 до 
20°C (в зависимости от породы животных). 

Современные фермы оснащаются 
оборудованием для поддержания 

оптимальной температуры воздуха. 
Циркуляция налаживается за счёт 
разгонных вентиляторов. 
Например, подвесные 

разгонные вентиляторы 
создают подвижность 

воздуха, благодаря чему 
обеспечивается равномерный 
направленный обдув животных, 
отводятся излишки тепла от коров, они 
не перегреваются. Рекомендуемая скорость 
воздушного потока – 3–5 м/с.

В коровниках могут устанавливаться при-
точные (на приток воздуха) и вытяжные шахты 
(вытяжка). Последние обеспечивают вытяжку 
вредных газов и паров воды, которые собира-
ются в коньке коровника.

Ещё один вид применяемого оборудова-
ния – светоаэрационные коньки. С их помощью 
поддерживают оптимальный микроклимат. 
Конструкция каркаса выполняется из алю-
миниевых профилей. Вес конька небольшой, 
поэтому нагрузка на несущие элементы здания 
несущественна. Кроме того, материалы, ис-
пользуемые для коньков, обладают повышен-
ной прочностью и хорошими изоляционными 
качествами.

Активно используются световентиляцион-
ные шторы – полотна из тканого полипропи-
лена, который защищает коров от воздей-
ствия ветра, осадков, УФ-излучения. В то же 
время они хорошо пропускают естественный 
свет – до 80%.

Для снижения температуры использу-
ют систему туманного охлаждения. Она 
обеспечивает моментальное увлажнение и 
охлаждение животноводческого комплекса. 
При этом полученная влага не оседает на 
коровах или на оборудовании, находящемся 
в помещении.

При разработке проектов строительства 
ферм необходимо учитывать все факторы, 
влияющие на качество содержания животных».

«Современное зернохранилище должно 
обеспечить необходимый режим хранения, 
защитить зерно от нежелательных воздей-
ствий окружающей среды, свести к мини-
муму потери массы и качества. Зернохрани-
лище должно быть прочным, долговечным 
и пожаро-, взрывобезопасным. Оно должно 
выдерживать давление зерновой массы на 
пол и стены, давление ветра. Не должно быть 
просыпей и смешивания зерна. Оно должно 
предохранить зерновую массу от атмосфер-
ных осадков и грунтовых вод. Влажность 

воздуха в зернохранилищах поддержи-
вают на уровне 60–75%, – говорит 

доцент кафедры растениеводства, 
земледелия и селекции уни-
верситета Анна Владимировна 
Мильчакова. – Хранилище 
должно надёжно защищать 

зерно от грызунов и птиц, от 
насекомых-вредителей и клещей, 

быть удобным для обеззараживания и 
удаления пыли. В зернохранилище долж-
на быть предусмотрена возможность для 
наблюдения за зерном в период хранения. 
Хранилище для зерна должно иметь удобные 
подъездные пути, погрузочно-разгрузочные 
работы должны быть механизированы».

СК «Премьер» работает именно так, на ста-
дии проектирования учитывая каждый важный 
аспект. На 2023 год у компании обширные 
планы. Специалисты планируют реализовать 
немало масштабных проектов, знаковых для 
АПК. Для этого у команды всё есть – опыт, 
компетентность, высокая ответственность 
за результат работы. 

ООО «Премьер»
Адрес: Удмуртская Республика, г. Ижевск, 

проезд Дерябина, д. 3, офис 420/1
Телефоны: 8 (3412) 77-32-77,  

8-951-201-04-44
Сайт: premergroup.ru 

Реконструкция 
коровника в ООО «ШИДЕ», 

Шарканский район 

Реконструкция кормосклада 
в ПП ООО «Русская Нива», 
Завьяловский район 

ОГРН 1211800002842
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Актуально / Племдело

Э тот документ обнародован не 
случайно. Как пояснила заместитель 
председателя правительства УР 
Ольга Викторовна Абрамова, 

в 2022 году в связи с изменением логисти-
ки сельхозпредприятия стали запасаться 
семенем быков на всякий случай, по принципу 
того, как в продовольственных магазинах 
начали сметать с полок импортный товар. 
Поэтому закупки семени в масштабах страны 
невероятно возросли. Чтобы сбить ажиотаж, 
правительство России вышло с инициативой 
об ограничении поставок импортного семени 
на территорию страны.

Но с рынка никто не ушёл, просто зарубеж-
ные компании приняли ряд организационных 
решений, перестроились: где-то приобрели 
семенные станции в России, где-то начали 
строить вновь, чтобы получить лицензию и 
продавать семя с местной «пропиской».

Приказ должен был вступить в силу 
с 1 марта 2023 года и действовать до 1 марта 
2029 года. Но, по словам О. В. Абрамовой, 
инициатива правительства была отсрочена, 
скорее всего – на год. Потому что одномо-
ментно ограничить поставки генетического 
материала из-за рубежа – себе дороже.

На сегодняшний день порядка 60% семени 
КРС, используемого на территории России, 
завозится из-за её пределов. И не потому, 

что мы не можем произвести необходимые 
нашему рынку объёмы. По оценкам специали-
стов, мы не можем удовлетворить рынок по 
многим параметрам. По данным за 2021 год, 
Россия использовала 10 млн доз материала 
быков КРС, при этом наши племпредприятия 
произвели 5,2 млн доз. За последние три года 
закупки биоматериала из-за рубежа увеличи-
лись в 2,5 раза, с 2016 года импорт бычьего 
семени в денежном выражении вырос более 
чем в три раза.

О. В. Абрамова отмечает сильные стороны 
зарубежных компаний: «Они умеют прода-
вать, делают оценку быков, которой доверяют 
сельхозтоваропроизводители. Кроме того, 
предлагают сексированное семя, и с точки 
зрения интенсивного животноводства 
это очень востребованный продукт. 
Российские компании пока его не 
предлагают».

Прошедшая в Москве выстав-
ка «Агрос» наглядно продемон-
стрировала, как красиво западные 
компании умеют продать свой 
товар. Давайте учиться!

ИМПОРТНОГО ПРОИСХОЖДЕНИЯ
Как сказал в интервью RT ведущий научный 
сотрудник Всероссийского НИИ животновод-
ства им. Л. К. Эрнста Александр Александро-
вич Сермягин, для налаживания собственной 

системы селекции есть все предпосылки, упор 
делается на иностранные породы скота, кото-
рые давно разводятся в России. К сожалению, 
отечественные породы обладают рядом 
плюсов, но пока не могут конкурировать с за-
рубежными по продуктивности. Именно высо-
кая потенциальная продуктивность в первую 
очередь привлекает потребителей.

Ведущий аналитик 
консалтинговой группы 
«Текарт» Евгения Львовна 
Пармухина в интервью 
журналу «Агроинвестор» 
утверждает, что разви-
тые страны долгое время 
вкладывались в техноло-
гии, в том числе в селекцию и 
повышение генетического потенциала. Про-
изводительность их поголовья, как правило, 
выше, чем российского, за рубежом развита 
геномная селекция. По её мнению, многие 
хозяйства считают, что им стоит использовать 
наработки других стран, чтобы развивать своё 
стадо, поэтому ищут варианты улучшения «на 
стороне». 

ОПЫТ УДМУРТИИ
Как известно, в Удмуртии работают два 
племпредприятия, поставляющих семя быков 
на рынок, – это «Можгаплем» и «Удмурт-
плем». Если ещё до 2015 года они делили 
весь удмуртский рынок между собой, то по 
итогам 2022 года 37% рынка генетического 
материала принадлежат «Можгаплем», 33% – 
«Удмуртплем», оставшиеся 30% были отданы 
на откуп компаниям извне.

«На протяжении 20 лет наш скот чёрно-
пёстрой и холмогорской пород голштинизи-

руется. При этом где обещанные надои 
в 11–12 тыс. кг, во многих ли хозяй-

ствах Удмуртии мы видим такие 
результаты? – задаётся вопросом 
генеральный директор АО «Уд-
муртское» по племенной работе» 
Андрей Анатольевич Ажмяков. – 

Потому что если не создать достой-
ных комфортных условий содержания, 

качественной кормовой базы, а кормить 
скот гнилым силосом, деньги, потраченные на 
дорогую покупку семени быков-производите-
лей, будут пущены на ветер».

Разбег цен на продукцию, впрочем, 
довольно внушительный: от 200–250 руб. 

РЕШЕНИЕ БЫЛО ОЖИДАЕМЫМ, НО ПРИКАЗ МИНИСТЕРСТВА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИИ № 336 
ОТ 2 ИЮНЯ 2022 ГОДА ВСЁ РАВНО ПРОЗВУЧАЛ КАК ГРОМ СРЕДЬ ЯСНОГО НЕБА – ПЛЕМПРЕДПРИЯТИЯ 
ОБЯЗАЛИ ОСЕМЕНЯТЬ ПОГОЛОВЬЕ КРС МОЛОЧНЫХ ПОРОД ОЦЕНЁННЫМ ПО КАЧЕСТВУ ПОТОМСТВА И 
СОБСТВЕННОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ СЕМЕНЕМ БЫКОВ В КОЛИЧЕСТВЕ 50%, НАХОДЯЩИМСЯ НА ПЕРВОМ 
ГОДУ ПРОВЕРКИ ПО КАЧЕСТВУ ПОТОМСТВА – 30%. ТО ЕСТЬ ТАКИМ ОБРАЗОМ ГОСУДАРСТВО 
ПОПЫТАЛОСЬ ЛИМИТИРОВАТЬ ПОСТАВКИ ГЕНЕТИЧЕСКОГО МАТЕРИАЛА ИЗ-ЗА РУБЕЖА.

По семени и племени
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за дозу отечественного производителя до 
350–400 руб. за дозу импортного, от 2,5 до 
3,5 тыс. руб. стоит доза сексированного 
семени.

Производители нашего гене-
тического материала с полной 
ответственностью заявляют, что их 
продукция в полной мере соответ-
ствует ГОСТу, имеет сертификаты 
соответствия, обладает высокой опло-
дотворяемостью. И по другому важному 
критерию продуктивности наши предприятия 
могут поспорить с иностранцами: например, 
средняя продуктивность матерей быков гол-
штинской породы в ООО «Можгаплем» более 
13 500 кг молока, не менее важно, что в нём 
содержится 4,10% жира и 3,30% белка.

С другой стороны, наши предприятия 
предлагают семя быков с иностранной ро-
дословной. Например, накануне Нового года 
в «Можгаплем» появились ещё два молодых 
немецких быка, а три коровы-матери быков 
этой же компании вошли в ТОП-300 лучших 
коров Канады по LPI.

Чем интересен рынок – тем, что 
всегда есть выбор. Например, такие 
крупные племенные предприятия, 
как ООО «Россия» и ООО «ВерА» 
Можгинского района, пользуют-
ся в основном услугами нашей 
сервисной компании. «Продав-
цы не всегда могут предоставить 
полную информацию о достоверности 

происхождения быков. В каталогах, что 
у импортных, что у наших сервисных компаний, 

представлено только по два-три ряда 
предков. Поэтому для полноты 

данных прибегаем к Интернету, 
а для индивидуальной работы 
пользуемся услугами программ 
по закреплению, – говорит зоо-

техник-селекционер ООО «ВерА» 
Надежда Николаевна Бимакова. – 

Выбор в пользу наших предприятий 
мы делаем в основном по причине того, 

чтобы не зависеть от импортных поставок. 
Скот, получаемый от генетического материала, 
имеющего местное происхождение, вполне 
конкурентоспособен по многим позициям. 
Хотя сексированным импортным семенем 
тоже пользуемся и получаем обещанные 98% 
тё лочек, покрывая только тёлок. Объектив-
ности ради отмечу, что животные, получаемые 
от импортного семени, имеют другой, ярко 
выраженный экстерьер – у них более лёгкий 
костяк, кожное покрытие тонкое, нежное». 

Два года назад на базе СХПК «Колос» 
Вавожского района прошло совещание 

с руководителями племпредприятий 
России. Директор департамента 
животноводства и племенного 
дела Минсельхоза России Дмит-
рий Владимирович Бутусов тогда 

сказал: «Я хочу, чтобы подраз-
деления не забывали, что мы живём 

в рынке. И если предприятие по искус-

ственному осеменению не готово предоставить 
достаточно качественное семя, прекрасный 
сервис, комплекс услуг «под ключ», тогда оно 
просто не справляется со своими функциями».

Эти слова до сих пор не потеряли своей ак-
туальности. Кто сильный, тот и выигрывает!

Актуально / Племдело

ПЛЕМЕННОЕ МОЛОЧНОЕ 
СКОТОВОДСТВО РОССИИ
2021 Г.

Цифры

*США – 62,7%, Канада – 30,4, 
Великобритания – 2,6%

10,0 млн доз
объём рынка 
семени

33,0 млн доз
запас

5,2 млн доз
реализация 
собственного 
производства

4,8 млн доз
импорт*

4,5 млн доз
импорт в 2020 г.

3,5 млн доз
импорт в 2019 г.

2,3 млн доз
импорт в 2018 г.

С озданное ещё в 1956 году как станция искусственного осе-
менения крупного рогатого скота, претерпев за эти годы 
многие преобразования, АО «Удмуртплем» сегодня 
обладает достаточным потенциалом и перспектива-

ми для решения самых амбициозных задач.
В 2008 году «Удмуртское» по племенной работе» вошло 

в состав структуры АО «Головной центр по воспроизводству 
сельскохозяйственных животных», благодаря чему может по-
ставлять семя любых быков 26 предприятий по всей России. 

АО «Удмуртплем» постоянно оснащается самым современ-
ным лабораторным и технологическим оборудованием, повышает 
профессиональный уровень своих специалистов. А в прошлом году 
в результате реорганизации АО «Учхоз Июльское ИжГСХА» приобрело 
молочно-товарную ферму № 3 в дер. Молчаны Воткинского района (это 
сейчас отделение АО «Удмуртплем»).

Успехи и авторитет предприятия иллюстрирует факт проведения в ав-
густе прошлого года на его базе XVI Всероссийского конкурса лучшего по 
профессии среди операторов искусственного осеменения КРС.

Сегодня главным стратегическим направлением предприятия 
становится возрождение отечественных пород крупного рогатого скота. 
Дело в том, что на протяжении 20–25 лет российский скот подвергался 
усиленной голштинизации. Цель на первый взгляд была благая –  уве-
личить продуктивность наших в основном чёрно-пёстрых коров. Однако 
декларированные 10–12 тыс. кг в год на корову далеко не всегда реали-

зовывались. А между тем есть данные, что лет 30 назад в Ленинградской 
и Пермской областях чистокровные чёрно-пёстрые коровы давали 

6,5–7 тыс. кг. По словам генерального директора АО «Удмурт-
плем» Андрея Анатольевича Ажмякова, всё дело в том, что, 
приобретая семя и молодняк высокоудойных голштинов, 
российские хозяйственники не обращали внимание на 
соблюдение необходимых технологических требований 
к кормлению и содержанию этих животных. 

– Высокоудойный скот нежный и требует особого к себе 
внимания, – говорит Андрей Анатольевич, – поэтому уж если 

30 лет назад отечественный чистокровный скот давал такие надои, то 
при современных технологиях вполне можно рассчитывать на «десятку».

Поэтому на АО «Удмуртплем» сегодня отбирают высокоудойных 
тёлочек, голштинизированных процентов на 50, и покрывают их чисто-
кровными отечественными быками. В результате получается потомство 
с содержанием голштинской крови на 10–12%.

– Сегодня мы плотно работаем с нашими племхозяйствами над тем, 
чтобы получить бычков от наших коров, которые именно на нашей тер-
ритории получили подтверждённый высокий надой, – говорит Андрей 
Анатольевич.

Результатом этой работы, как считает А. А. Ажмяков, должно стать 
привитие голштинам, имеющим высокие надои и содержание в молоке 
жира и белка, гена долгожительства и выносливости в наших погодных 
условиях от местных пород. 

УСПЕШНОЕ РАЗВИТИЕ СОВРЕМЕННОГО ЖИВОТНОВОДСТВА НЕМЫСЛИМО БЕЗ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ПЕРЕДОВЫХ ДОСТИЖЕНИЙ ГЕНЕТИКИ. ТРАДИЦИОННО ОДНА ИЗ ВЕДУЩИХ РОЛЕЙ В СЕЛЕКЦИОННО-
ПЛЕМЕННОЙ РАБОТЕ УДМУРТИИ ПРИНАДЛЕЖИТ АО «УДМУРТСКОЕ» ПО ПЛЕМЕННОЙ РАБОТЕ».

Племенной тренд г. Ижевск, ул. Сельская, 1 Б
 тел. (3412) 44-16-68
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KSITEST сейчас работают 
13 хозяйств республики. 
В 2022 году к работе 
проекта подключились 

четыре предприятия: АО «Уд-
муртплем» (Воткинский район), 
СХПК «Колхоз имени Мичурина» 
(Вавожский район), ООО «Первый 
май» (Малопургинский район) и 
СПК «Луч» (Глазовский район).

Три хозяйства – СПК «Колхоз 
«Путь к коммунизму» (Балезин-
ский район), СПК «Колхоз имени 
Калинина» (Дебёсский район) 
и СПК «Удмуртия» (Вавожский 
район) – сотрудничают с KSITEST 
третий год и уже прогенотипиро-
вали от 89 до 100% поголовья. 
Такие хозяйства работают с са-
мой большой точностью отбора. 

ЛУЧШИЕ ЖИВОТНЫЕ 
ГОДА – УДМУРТСКИЕ
В конце каждого года KSITEST 
анализирует референтную базу 
и отмечает животных, которые 
показали наилучший результат по 
экономическому индексу и дру-
гим оценкам. В 2022 году лучшей 
коровой в базе компании стала 
корова Таялка из АО «Ошмес» 
(Шарканский район). А лучшим 
молодым животным года стала 
тёлка из СХПК «Колос» (Вавож-
ский район). Эти животные стали 
лучшими не только в Удмуртии, 
но и во всей референтной базе 
KSITEST, которая сейчас насчиты-
вает больше 600 тыс. животных 
из 46 молочных хозяйств в 18 ре-
гионах страны.

ОБУЧЕНИЕ 
СПЕЦИАЛИСТОВ
Для внедрения селекционных 
инструментов на региональном 
уровне мало прогенотипировать 
животных и выдать результаты – 
нужно уметь ими пользоваться. 
Поэтому KSITEST делает упор на 

обучение: сотрудники компании 
рассказывают, как пользоваться 
методами геномной селекции, об-
щаются с коллегами и получают 
обратную связь.

В 2022 году команда KSITEST 
провела больше 15 рабочих вы-
ездов и больше 10 видеопрезен-
таций на предприятиях – участни-
ках проекта для консультаций по 
работе с веб-сервисом, исполь-
зованию геномной селекции и 
общеселекционным вопросам. 
В частности, речь идёт о помощи 
с освоением инструментов геном-
ной селекции, таких как:

 планирование селекционно-
племенной работы с учётом ге-
номных данных: подтверждение 
родства животных и восстановле-
ние полноценных родословных, 
контроль инбридинга, выявление 
основных генетических заболе-
ваний и патологий КРС, оценка и 
аналитика быков-производите-

лей, автоматический подбор пар 
по геному;

 оценка, ранжирование и 
отбор в племядро животных, 
которые действительно приносят 
прибыль, с помощью разрабо-
танного KSITEST комплексного 
селекционного индекса для мо-
лочного скота MBI (Milk Breeding 
Index);

 геномные оценки племен-
ной ценности для ранжирования, 
племпродажи, формирования 
селекционных групп и отбора 
животных для применения секси-
рованного семени;

 онлайн-сервис KSITEST для 
работы с данными животных, 
который помогает анализировать 
результаты генотипирования и 
изменения в генетическом про-
филе стада.

Кроме того, в 2022 году 
в KSITEST разработали програм-
му обучения зоотехников-се-

лекционеров методам геномной 
селекции и начали обучать специ-
алистов в регионах. В Удмуртии 
прошло два мастер-класса – 
вводный по работе с геномными 
оценками и более глубокий 
с селекционным планированием.

Первый семинар прошёл 
1 февраля и был посвящён 
навыкам работы с геномными 
оценками животных. Второй 
мастер-класс состоялся 22 но-
ября и назывался «Создаём 
селекционный план с геномны-
ми данными». Он объединил 
19 зоотехников-селекционеров из 
племенных хозяйств. Участники 
семинара научились составлять 
селекционный план с учётом 
геномных оценок и работать 
с селекционными группами 
животных в онлайн-сервисе для 
работы с геномными оценками 
KSITEST.

Оба мастер-класса прошли на 
базе ООО «Можгаплем». Большое 
спасибо ООО «Можгаплем» и 
Минсельхозу Удмуртии за по-
мощь в организации семинаров, 
а всем участникам –  за плодо-
творную работу!

 Семинары KSITEST – это 
хороший способ для селекцио-
неров повысить свою квалифи-
кацию и научиться сохранять и 
ускорять генетический прогресс 
стада. Если вы хотите ускорить 
генетический прогресс вашего 
стада с помощью грамотной и 
эффективной геномной селек-
ции, обращайтесь в KSITEST.

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ МИНСЕЛЬХОЗА УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И КОМПАНИИ KSITEST 
ПО ВНЕДРЕНИЮ ГЕНОМНОЙ СЕЛЕКЦИИ МОЛОЧНОГО СКОТА НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ. 
ЗА ПРОШЕДШИЙ ГОД ГЕНОМНАЯ РЕФЕРЕНТНАЯ БАЗА МОЛОЧНОГО СКОТА В РЕСПУБЛИКЕ 
ПОПОЛНИЛАСЬ 11 660 ЖИВОТНЫМИ, ЧТО НА 45,7% БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 2021 ГОДУ. ВСЕГО 
В БАЗЕ KSITEST ПО УДМУРТИИ СЕЙЧАС 26 849 ЖИВОТНЫХ С ГЕНОТИПАМИ И ГЕНОМНЫМИ 
ПЛЕМЕННЫМИ ОЦЕНКАМИ ПО ЛОКАЛЬНОЙ РЕФЕРЕНТНОЙ БАЗЕ.

Новости геномной селекции 
молочного КРС в Удмуртии

С

Технологии / Животноводство 

Свяжитесь с KSITEST 
и присоединяйтесь к проекту

 по внедрению геномной 
селекции в Удмуртии:

+7 495 647-69-97
hello@ksivalue.com

Участники семинара KSITEST с сертификатами Участники семинара KSITEST с сертификатами 
о пройденном обучении. о пройденном обучении. 

ОЦЕНКИ КОРОВЫ ТАЯЛКА ИЗ АО «ОШМЕС» ШАРКАНСКОГО РАЙОНА

ОЦЕНКИ ТЁЛКИ ИЗ СХПК «КОЛОС» ВАВОЖСКОГО РАЙОНА

16+
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а прошедшие годы никто 
не создал более эффек-
тивного метода вос-
становления луга. О том, 

почему сеялки VREDO до сих 
пор остаются непревзойдённым 
орудием для улучшения природ-
ных кормовых угодий и создания 
высокопродуктивных сенокосов 
и пастбищ, рассказали аграрии, 
в хозяйствах которых работает эта 
машина.

VREDO ДЛЯ ЖИВОТ-
НОВОДСТВА: ЗЕЛЁНЫЕ 
ПАСТБИЩА – ЭТО 
ЛЕГКО!
По статистике, компании, которые 
покупают большое количество фу-
ража, получают в среднем менее 
продуктивных животных, чем те, 
кто имеет собственную кормо-
вую базу. Создавая собственную 
кормовую базу и используя стан-
дартные сеялки, не учитывающие 
нормы высева травяных лугов, 
агрономы сталкиваются с тем, 
что со временем культурный тра-
востой начинает выпадать, а его 
место занимает сорняк, что приво-
дит к высокой зольности в кормах, 
не формируется прочная дернина, 
ухудшается микроклимат почвы. 

В СПК (колхоз) им. Калинина 
Дебёсского района, специализи-
рующемся на выращивании КРС 
молочного направления, это знают 
на собственном опыте. Сеялку 
VREDO здесь приобрели в прош-
лом году у компании «Диалог 
Трейд».

–  Мы стали одними из первых 
покупателей в республике этой 
техники, – расска-
зывает агроном-
семеновод Виктор 
Игоревич Жуйков. – Со 
своими задачами 
сеялка справляется 
на отлично, продук-
тивно работает даже 
по нашим сложным 
почвам и эффектив-
но восстанавливает 
травостой. Мы искали 
машину для качествен-
ного сева, чтобы обеспечить 
полезный травяной рацион живот-
ным. У VREDO идеальное для трав 

междурядье – 7,5 см, в отличие от 
большинства сеялок, заточенных 
на сев зерновых с междурядьем 
15 см, слишком широким и 
оставляющим много места для 
сорняков.

Принцип работы сеялки VREDO 
довольно прост. Зернотравяной 
материал высевается через специ-
ально проделываемую в агрегате 
щель посредством достаточно 
острых лезвий сошников. Ходовое 
колесо обеспечивает приведение 
в действие кулачкового механизма 
диска и гарантирует необходимую 
дозировку. Семя направленно 
падает в V-образный диск и с его 
помощью опускается в разрез 
в земле на определённую на-
строенную глубину. Скользящие 
подводки защищают травяной 
покров. Прижимной ролик за-
катывает разрез и раскатывает 
дёрн. Узость и открытое положе-
ние щели гарантируют быструю 

всхожесть, поскольку 
семена имеют откры-
тый доступ к естествен-
ному солнечному свету 
и влаге, но при этом 
защищены от неблаго-
приятных погодных 
воздействий и птиц.

Использование 
для производства 
сошников только 
высококачественных 
сплавов обеспечивает 

долговечность эксплуатации. 
Скорость прохождения по полю – 
в пределах 8–12 км/час. Сеялка 

способна работать не только на 
подготовленной почве, но и на 
обработанных безотвальным 
методом лугах. Сравнительно 
небольшая масса и компактность 
делают возможной её транспорти-
ровку по обычным общественным 
дорогам.

VREDO ДЛЯ РАСТЕНИЕ-
ВОДСТВА:  ЭКОНОМИЯ 
ДО 50% НА СЕМЕНАХ – 
ЭТО РЕАЛЬНО
Технология сева от VREDO 
опирается на самые актуальные 
знания о луговом и пастбищном 
травостое и учитывает важность 
сохранения хорошей структуры 
почвы и органического вещества 
в культивируемом слое. Непре-
рывное распределение семян – 
важнейший элемент этой техно-
логии. Показатели распределения 
семян регулируются в диапазоне 
от 3 до 210 кг/га, а глубина сева – 
от 0 до 25 мм. Модельный ряд 
сеялок даёт возможность подбора 
оптимальной ширины захвата, 
которая может варьироваться от 
1 м до 5,8 м. В результате система 
сева VREDO обеспечивает прорас-
тание 96% семян, их равномерное 
распределение на 98% и более 
экономичный расход.

– Технология врезки посевного 
материала почти на 50% выгоднее 
его внесения на поверхность с по-
мощью бороны, для нас важно, 
что, используя эту сеялку, мы 
работаем в согласии с природой и 
ничего не разрушаем в почвенном 

СОЗДАТЕЛЬ ЛЕГЕНДАРНЫХ СЕЯЛОК VREDO БЕН ДЕ ФРИ ПРИДУМАЛ ИХ КОНСТРУКЦИЮ ПОЧТИ 50 ЛЕТ НАЗАД. ЧТОБЫ 
ВЫПОЛНИТЬ СТОЯВШУЮ ПЕРЕД НИМ ЗАДАЧУ В КОРОТКИЕ СРОКИ – ОЗЕЛЕНИТЬ ОПУСТОШЁННОЕ ЗАСУХОЙ ПОЛЕ, 
ОН ОТКАЗАЛСЯ ОТ ПЛУЖНОЙ ВСПАШКИ, ПОЧВЕННОЙ ФРЕЗЫ, ВЫРАВНИВАНИЯ И ПРИКАТКИ –  МАШИНА ЗАСЕЯЛА 
СЕМЕНА ПРЯМО В НЕОБРАБОТАННУЮ ПОЧВУ. 

Сеялки VREDO*: просто, как всё гениальное

З

Виктор Игоревич 
ЖУЙКОВ,

агроном-семеновод
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ООО «Диалог Трейд»
       г. Казань, 
       Щербаковский переулок, 7
       dialog-trade.ru
Информационный 
канал «Эффективное 
животноводство» 

Ваш 
персональный 
менеджер
Руслан Камалеев 
      +79274919836

6+

слое», – подчёркивает Виктор 
Игоревич. 

Простота и надёжность кон-
струкции сокращают до необходи-
мого минимума профилактичес-
кие и сервисные работы. Сеялка 
недешёвая, признают в хозяйстве, 
даже с учётом скидки, которую 
дал продавец – компания «Диалог 
Трейд». Но здесь уже подсчитали 
всё сэкономленное время, ресур-
сы и сделали однозначный вывод: 
машина рентабельная, окупит себя 
примерно за сезон. Используя 
лишь подсев, отказавшись от 
вспашки и сева, значительная 
экономия очевидна не только 
на дизельном топливе, но и на 
человеческих ресурсах, а затем се-
ялка как минимум семь лет будет 
приносить чистую прибыль.

*Вредо



44

аша компания хорошо известна 
сельскохозяйственным това-
ропроизводителям Удмуртии. 
Мы осуществляем поставки 

жмыхов, шротов и гордимся тем, что за пять 
лет работы завоевали доверие 400 предпри-
ятий агропромышленного сектора. После 
того, как достигли определённых результатов, 
задумались о дальнейшем развитии бизнеса. 
И так как давно хотели освоить собственное 
производственное направление. У меня было 
две идеи. Первая – производство комби-
кормов. Но для этого требовалось закупить 
австрийское оборудование, и поэтому данная 
задумка отмелась сама собой. Ну а вторым 
вариантом была переработка какой-то маслич-
ной культуры. Его мы и реализовали, запустив 
в деревне Сизёво Завьяловского района завод 
растительных масел по переработке семян 
рапса и производству из него масла, жмыха и 
ферментированного биосырья.

– Сколько времени у вас занял весь про-
цесс – с момента первых организационных 
шагов и до готовности оборудования к за-
пуску?

– На всё про всё ушёл год, от задумки до 
запуска, в течение которого, естественно, при-
шлось решать множество различных рабочих 
вопросов. И здесь я хочу отметить поддержку 
со стороны курирующих ведомств. Их пред-
ставители старались нам помочь, как говорит-
ся, и словом, и делом, консультировали нас по 
своим направлениям. Меня это очень удивило 
и порадовало. 

– Рапсовый завод для Удмуртии – это 
в первую очередь новые возможности для 

сельскохозяйственных предприятий по росту 
производства молока, по увеличению своей 
доходности. Расскажите подробнее об особен-
ностях своего производственного комплекса. 
Чем он будет отличаться от тех, что уже 
работают в республике?

– Изучив всё, что касается вопросов 
переработки масличных культур, в частности, 
рапса, мы сделали ставку, во-первых, на 
технологию, а во-вторых – на автоматизацию. 
Оборудование выбрали отечественное – оно 
изготавливается в Новосибирске, учитывали 
реальные отзывы предприятий, которые 
уже его эксплуатируют, побывали на шести 

заводах у коллег. Линии полностью автомати-
зированные. 

Что же касается технологии, мы остано-
вили выбор на двухступенчатом прессовании: 
пресс – экструдер – пресс. Т. е. мы отжимаем 
масло из семян рапса на первом прессе, 
далее полученный жмых экструдируем и ещё 
раз отжимаем на втором прессе, тем самым 
получаем экструдированный жмых с низким 
содержанием жира и клетчатки и высоким со-
держанием протеина. На нашем производстве 
не используется гексан. 

– На сколько процентов можно таким 
образом повысить питательную ценность 
жмыха?

– На самом деле не важно поднять именно 
протеин в жмыхе. Намного важнее поднять 
усвояемость этого протеина и других компо-
нентов рациона именно в тонком кишечнике, а 
не в рубце. Очень часто при расчёте рационов 
зоотехники гонятся именно за протеином, 
но мало кто смотрит, сколько этого самого 
протеина усвоилось, а сколько оказалось по 
итогу в навозе. То есть нужно работать над 
тем, чтобы животное по максимуму усвоило 
белок из нашего жмыха и других компонентов 
кормового стола. 

Мы пришли к тому, что будем ферменти-
ровать на нашей линии рапсовый жмых. Этот 
ферментный комплекс увеличивает в два раза 
усвояемость белка из жмыха и других компо-
нентов, таким образом значительно повышает 
удои. В Удмуртии уже есть колхозы, которые 
работают на таком ферментированном сырье 
с нашими коллегами, и их результаты очень 
радуют. 

ОТКРЫТИЕ ПРОИЗВОДСТВА В АПК – ЭТО ВСЕГДА СОБЫТИЕ. ЭТО НОВЫЕ ТОЧКИ РОСТА ДЛЯ ОТРАСЛИ, 
НОВЫЕ РАБОЧИЕ МЕСТА И, ЕСТЕСТВЕННО, – НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
ТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ. В НАЧАЛЕ ФЕВРАЛЯ КОМПАНИЯ «1КОРМ» ДАЛА СТАРТ НОВОМУ ПРОЕКТУ: 
В УДМУРТИИ НАЧАЛ РАБОТУ ЗАВОД ПО ПЕРЕРАБОТКЕ СЕМЯН РАПСА И ПРОИЗВОДСТВУ ИЗ НЕГО 
МАСЛА, ЖМЫХА И ФЕРМЕНТИРОВАННОГО БИОСЫРЬЯ. ПОДРОБНЕЕ О ПРЕДПРИЯТИИ И ПЛАНАХ – 
В ИНТЕРВЬЮ ДИРЕКТОРА МАКСИМА ОЛЕГОВИЧА МЕЛЬЧИКОВА. 

Компания «1Корм» 
открывает новый завод 

-Н

Технологии / Корма
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– А с вашей стороны какие факторы влия-
ют на качество продукции?

– Мне как производителю важно, чтобы 
сбыт был стабильным. А что значит стабиль-
ный сбыт? Это значит, мы стабильно должны 
оправдывать ожидания нашего конечного 
клиента. А для этого необходимо стабильное 
качество продукции, к чему мы и будем ста-
раться идти. Именно поэтому мы выбрали, как 
я уже сказал, технологию двухступенчатого 
прессования с экструзией, так как на предпри-
ятиях, где отжим ведётся только при помощи 
одного пресса, остаточная масличность жмы-
ха составляет 12%. И это достаточно много, 
если есть задача производить высококаче-
ственный, богатый протеином жмых. Поэтому 
мы выбрали метод прессования, который 
позволяет получить натуральный продукт – 
пищевое масло холодного отжима, которое 
производится при минимальном контакте 
с кислородом, и жмых холодного отжима – 
без использования химии. 

– Каким образом на заводе организован 
контроль качества выпускаемого жмыха, 
масла?

– У нас есть собственная лаборатория 
для проведения экспресс-анализов рапса, 
рапсового жмыха, масла по всем основным 
параметрам. Она оборудована современным 
анализатором «Инфраскан-4200», который 
позволяет проводить диагностику входяще-
го сырья и в режиме онлайн эффективно 
корректировать качество конечного продукта 
(к примеру, решать тот же вопрос содержания 
остаточной масличности в жмыхе). В этом 
направлении мы готовы работать с сельско-
хозяйственными товаропроизводителями: 
по их конкретным заявкам будем проводить 
анализ зерновых культур с предоставлением 
заключения в течение 15–20 минут. Также 

у нас внедрена система контроля безопасно-
сти пищевых продуктов ХАССП. 

– Удмуртия в последние годы активно ста-
рается нарастить объёмы посевов рапса. В то 
же время в республике уже есть несколько 
рапсовых заводов. Каким образом вы плани-
руете получать сырьё? Нет ли в ваших планах 
организации производства полного цикла – от 
поля до прилавка?

– Выращивать самим рапс – это задача 
на будущее. А пока мы будем работать как 
с тем сырьём, которое закупаем за пределами 
региона, так и с местным. Конечно, больше 
бы хотелось работать в родной республике, 
это выгодно и нам, и хозяйствам, и в целом 
экономике. Будем налаживать связи – се-
годня есть производители, которые имеют и 
площади свободные под посев, и технику, и 
кадры, но они, возможно, не задумываются 
о выращивании рапса. Мы готовы оказывать 
им необходимую поддержку: помочь приоб-
рести семена, выделить агронома-консуль-
танта, который будет помогать в решении 
возникающих производственных вопросов. 
Также приглашаем к сотрудничеству сель-
скохозяйственных товаропроизводителей, 
которые уже выращивают рапс. Завод может 
заключить с ними контракт на выращива-
ние для нас урожая, который мы купим по 
установленной на момент продажи на рынке 
стоимости. Также как вариант рассматриваем 
и безденежные отношения по давальческой 
схеме: производитель отдаёт нам зерно рапса, 
мы ему возвращаем жмых. Реализуем масло 
наливом в танки, еврокубы, а жмых отпускаем 
в самосвалах и бигбэках, ферментированное 
биосырье тоже только в бигбэках. 

– Каковы в настоящее время производ-
ственные мощности завода и есть ли возмож-
ности по их наращиванию?

– На первоначальном этапе мы запускаем 
две линии, каждая позволяет перерабатывать 
0,5 т рапса в час, 600 т в месяц, 7 тыс. т – 
в год.  

Но уже к лету планируем увеличить мощ-
ности до четырёх линий, а это как минимум 
4 т семян в час. Соответственно, и сырья 
потребуется больше. 

– Помимо рапса, планируете ли вы перера-
батывать другие масличные культуры? Куда 
планируете сбывать масло?

– Наше оборудование позволяет пере-
рабатывать и лён, и сою, и даже коноплю, но 
это направление более актуально для южных 
регионов. А у нас не вырастет подсолнечник, 
зато есть рапс. Поэтому, на мой взгляд, это 
хорошая история: в республике возрастут 
объёмы возделывания рапса, и на самом деле 
это мировая тенденция. 

В качестве одного из дальнейших направ-
лений развития бизнеса рассматриваем более 
глубокую переработку рапса и его продуктов: 
получение лецитина, ферментированного био-
сырья и рафинацию масла.

Рапсовое масло планируем продавать по 
России и на экспорт. Его осно вные потреби-
тели – Китай и Европа, но в отношении Евро-
пы пока существуют сложности с логистикой 
и денежными отношениями. Также уже есть 
контракты с местными производителями 
комбикормов на поставки и масла, и фер-
ментированного сырья, и жмыха. Помимо 
того, у нас существует план розлива масла 
в стеклянные бутылки для реализации в роз-
ницу, т. к. рапсовое масло очень полезно для 
человека.

В заключение хочу сказать, что мы пла-
нируем делать экскурсии по нашему заводу, 
поэтому приглашаем всех желающих. Считаю 
важным обмениваться опытом. 

РЕ
КЛ

АМ
А
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резидент России под-
писал документ 14 июля, 
а 19 июля закон был 
опубликован. Своим 

постановлением за № 1940 
правительство РФ утвердило 
требования к обращению побоч-
ных продуктов животноводства. 
Принятые нормативно-право-
вые акты позволят наконец-то 
использовать навоз и помёт 
в сельхозпроизводстве и избавят 
сельхозтоваропроизводителей от 
необходимости получения лицен-
зий, паспортов, лимитов – то есть 
от оформления всей огромной 
массы документации, нужной  
при обращении с отходами.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
Проблема с обращением навоза 
и помёта возникла в 2015 году, 

когда были внесены изменения 
в законы «О лицензировании 
отдельных видов деятельности», 
«Об отходах производства и по-
требления» и вышло постановле-
ние правительства РФ «О лицен-
зировании деятельности по сбору, 
транспортированию, обработке, 
утилизации, обезвреживанию, 
размещению  отходов I–IV классов 
опасности».

В результате появилось 
неоднозначное толкование зако-
нодательства об отходах. C одной 
стороны, навоз и помёт являют-
ся отходами и отнесены к III и 
IV классам опасности, поскольку 
образуются в процессе производ-
ства животноводческой продукции 
и подлежат удалению и утили-
зации. С другой – навоз и помёт 
используются в хозяйствах в каче-

стве удобрения, а следовательно, 
включены в производственный 
процесс в качестве сырья. 

Минприроды и Минсельхоз 
России неоднократно публико-
вали официальные разъясне-
ния о том, что навоз и помёт, 
используемые в сельхозпроиз-
водстве, не являются отходами. 
Росприроднадзор же настаивал 
на обратном. Казуистика вопроса 
сводилась к тому, считать ли 
вывоз навоза на поля удалением, 
а его компостирование – утили-
зацией. 

Для сельхозтоваропроизво-
дителей эти споры были отнюдь 
не праздными. Если навоз и 
помёт являются отходами, то по 
отношению к ним должны выпол-
няться определённые требования. 
А именно – разработка паспортов 

отходов I–IV классов опасности и 
нормативов образования отходов 
и лимитов на их размещение, 
проведение государственной 
экологической экспертизы и раз-
работка проектной документации 
объектов размещения и обезвре-
живания. Для деятельности по 
обращению с отходами требова-
лось получение соответствующей 
лицензии и внесение навозо- и 
помётохранилищ в госреестр 
объектов размещения отходов. 
Кроме того, сельхозпредприятия, 
занимающиеся животновод-
ством, были обязаны вносить 
плату за негативное воздействие 
на окружающую среду. 

Все эти требования к сельхоз-
предприятиям влекли за собой 
серьёзные расходы и сводили на 
нет старания оставаться рента-

НАВОЗ ПЕРЕСТАЛ БЫТЬ ОПАСНЫМ ОТХОДОМ И ПОЛУЧИЛ СТАТУС ПОБОЧНОГО ПРОДУКТА 
ЖИВОТНОВОДСТВА. С 1 МАРТА 2023 ГОДА ВСТУПАЕТ В СИЛУ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН 
«О ПОБОЧНЫХ ПРОДУКТАХ ЖИВОТНОВОДСТВА И ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ». 

Больше не отход

Актуально / Навоз

Игорь ЕГОРОВ

П

В среднем одна корова за сутки выделяет 

55 кг навоза влажностью 86%, 

в том числе кала 35 кг влажностью 83% 

и 20 кг мочи влажностью 94%. 
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бельными. Штрафы за отсутствие 
лицензии на обращение с навозом 
как с отходом составляли от 10 до 
30 тыс. руб. на должностное лицо 
и от 100 до 250 тыс. рублей – на 
юрлицо.

Размер платы за негативное 
воздействие на окружающую 
среду (НВОС), к примеру, при со-
держании тысячи коров составит 
15,8 млн руб., 10 тыс. свиней – 
37,4 млн руб., 500 тыс. кур-
несушек –  50,4 млн рублей. И это 
не самые крупные мощности для 
животноводческих хозяйств. 

Стоит сказать, что до сих пор, 
во всяком случае в Удмуртии, 
плата за НВОС сельхоз-
предприятиям не 
предъявлялась.

Как вспоминает 
Владимир Михай-
лович Григорьев, 
в прошлом возглав-
лявший в Удмуртии 
Росприроднадзор, за всё 
время существования этих норм 
в республике не было выдано ни 
одной лицензии на обращение 
с навозом как с отходом.  

– Получить эту лицензию было 
просто невозможно, – говорит 
он, –  прежде  всего из-за непо-
мерных санитарно-эпидемиоло-
гических требований. Приведу 
только одно требование – каж-
дая навозная лагуна должна 
быть оборудована очистными 
сооружениями. У нас очистных 
сооружений нет даже в некото-
рых городах. Слишком дорого. 
В Можге, например, нет вообще 
никаких очистных сооружений 
коммунальных сточных вод, а на 
строительство надо около 1 млрд 
рублей.

А по санитарным требованиям 
будьте добры иметь очистные 
сооружения возле каждой лагуны. 
Да строительство новой фермы 
дешевле будет!

При этом сельхозпредприятия 
не являются специализирован-
ными организациями по сбору, 
транспортированию, утилизации, 
обезвреживанию и размещению 
отходов. Следовательно, на них 
не должны распространяться 
требования о необходимости 
иметь лицензию на данные виды 

деятельности. Об этом свидетель-
ствовали неоднократные разъяс-
нения Минсельхоза и Минприро-
ды России, и даже определение 
Верховного суда РФ. Однако 
Росприроднадзор эти документы 
игнорировал, не принимая во 
внимание, в том числе, и факт, что 
сельхозпроизводители навоз не 
удаляют как отход, а используют 
в дальнейшем производстве. 

ЧТО ИЗМЕНИЛ 
ПРИНЯТЫЙ ЗАКОН?
Федеральный закон «О побочных 
продуктах животноводства и 
внесении изменений в отдельные 

законодательные акты 
Российской Федерации» 

внёс ясность в эту 
противоречивую 
ситуацию. Наиболее 
значимым положени-

ем принятого закона 
является то, что навоз, 

помёт, подстилка, стоки 
однозначно отнесены к побочным 
продуктам животноводства и не 
определяются больше как отходы. 

Кроме того, закон предусмат-
ривает закрепление права соб-
ственности на побочные продукты 
животноводства, что позволяет 
отражать этот объект в бухгалтер-
ском и налоговом учёте.

При этих условиях соб-
ственники побочных продуктов 
освобождаются от обязанности 
получения лицензии на обращение 
с побочными продуктами, их пас-
портизации и выполнения иных 
требований законодательства по 
обращению с отходами. 

Но всё это допустимо с одной 
большой оговоркой: хозяйство 
обязано соблюдать требования 
по обращению с побочными про-
дуктами животноводства, а на-
рушение этих требований влечёт 
признание побочных продуктов 
животноводства отходами со все-
ми вытекающими последствиями, 
в том числе и внесение платы за 
негативное воздействие на окру-
жающую среду. А она, по мнению 
многих экспертов, для большин-
ства хозяйств будет превышать 
их финансовые возможности.

Принятым постановлением 
правительства России определе-

НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫМ ПОЛОЖЕНИЕМ ПРИНЯТОГО 
ЗАКОНА ЯВЛЯЕТСЯ ТО, ЧТО НАВОЗ, ПОМЁТ, 
ПОДСТИЛКА, СТОКИ ОДНОЗНАЧНО ОТНЕСЕНЫ 
К ПОБОЧНЫМ ПРОДУКТАМ ЖИВОТНОВОДСТВА И 
НЕ ОПРЕДЕЛЯЮТСЯ БОЛЬШЕ КАК ОТХОДЫ. 

но, что не допускается использо-
вание необработанных, непере-
работанных побочных продуктов 
животноводства. При этом их 
хранение возможно только на 
специализированных площадках, 
которые должны располагаться 
отдельно от объектов содержания 
сельхозживотных и ниже водоза-
борных сооружений. 

Без соблюдения этих требова-
ний допускается лишь временное 
размещение обработанных и 
переработанных побочных про-

дуктов животноводства твёрдой 
фракции. Храниться они могут 
в буртах на землях сельхозназ-
начения на период их внесения 
в почву, но не более пяти месяцев 
с момента их фактического раз-
мещения. Размещаться они долж-
ны за пределами границ водоох-
ранных зон водных объектов, зон 
санитарной охраны источников 
питьевого и хозяйственно-быто-
вого водоснабжения, на верхнем 
плодородном слое почвы без его 
снятия.

– По разработке проектно-сметной документации:

Технологический регламент (ТР) производства 
побочного продукта животноводства (на основе 
навоза КРС, свиного, козьего, птичьего помёта и т.д.);

Технические условия (ТУ);

План применения побочных продуктов животно-
водства и других видов отходов (зерновых, золы от 
крематоров, торфа и др.) в качестве органического 
удобрения;

– Разработка мобильных электронных карт полей.

– Агрохимические, эколого-токсикологические и поч-
венные обследования земель сельскохозяйственного 
назначения.

– Инвентаризация земель (определение видов и гра-
ниц угодий).

– Анализ почвы, грунтов,  воды, кормов, растительной 
продукции, удобрений (минеральных и органических).

г. Киров, ул. Луганская, 55. 

 +7 (8332) 513-150       agrohim_43@mail.ru

АГРОХИМЦЕНТР 
«КИРОВСКИЙ» 
(ФГБУ ГЦАС «КИРОВСКИЙ»)

ОКАЗЫВАЕТ УСЛУГИ (без выезда в г. Киров):
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Получаемое из побочных 
продуктов животноводства 
органическое удобрение может 
быть использовано только во вну-
трихозяйственном обороте. Для 
того чтобы получить удобрение 
в качестве товарного продукта, 
требуется его регистрация как 
агрохимиката в Минсельхозе РФ, 
а это очень сложная и дорогая 
процедура. 

Производитель побочных про-
дуктов самостоятельно опреде-
ляет, что навоз для него не отход, 
а побочный продукт животно-
водства, как и место размещения 
специализированной площадки 
для его переработки. Для этого 
ему необходимо разработать 
технологический регламент пере-
работки органического сырья на 
основе свежего навоза или помёта 
для приготовления органичес-
кого удобрения, используемого 
для внутрихозяйственных нужд. 
Кроме этого, сельхозпредприятие 
должно разработать технические 
условия на органическое сырьё 
на основе веществ и материалов, 
образующихся в животновод-
стве в результате содержания 
сельхозживотных, и техусловия 
на органическое удобрение, не-
товарный продукт, используемый 
для внутрихозяйственных нужд, 
полученных из вышеуказанного 
сырья.

При отсутствии этих докумен-
тов хозяйству придётся вносить 

плату за негативное воздействие 
на окружающую среду. Кстати, 
разработка указанных документов 
освобождала сельхозпредприятия 
от уплаты за НВОС и до принятия 
закона. Закон лишь сделал это 
неоспоримым. 

Требования к обустрой-
ству площадок обработки и 
переработки навоза или помёта, 
применяемым технологическим 
приёмам обработки и переработ-
ки приведены в «Методических 
рекомендациях по техническому 
проектированию систем удаления 
и подготовки к использованию на-
воза и помёта».

Причём они допускают 
создание объектов обработки и 
переработки навоза, не являю-
щихся объектами капитального 
строительства, что позволяет 
значительно сократить затраты 
на их обустройство. Это могут 
быть либо лагуны, либо и вовсе 
площадки полевого типа с про-
стейшей гидроизоляцией.

ПУТИ 
К РЕНТАБЕЛЬНОСТИ
В постановлении правительства 
определены нормативы со-
держания в обработан-
ных, переработанных 
побочных продуктах 
животноводства 
токсичных элемен-
тов, пестицидов, 
патогенных и болез-

нетворных микроорганизмов и 
паразитов.

Так, массовая концентрация 
примесей свинца не должна пре-
вышать 130 мг/кг сухого 
вещества, кадмия – не более 
2 мг/кг, ртути – 2,1 мг/кг, мышья-
ка – 10 мг/кг. 

Также определена массо-
вая концентрация остаточных 
количеств пестицидов в сухом 
веществе, в том числе отдельных 
их видов. Так, гамма-изомер 
гексахлорциклогексана должно 
быть не более 0,1 мг/кг сухого 
вещества. Также содержание 
дихлордифенилтрихлорэтана и 
его метаболитов в суммарных ко-
личествах не должно превышать 
0,1 мг/кг сухого вещества.

Совершенно не допускается 
наличие патогенных и болезне-
творных микроорганизмов, в том 
числе сальмонелл, жизнеспособ-
ных яиц и личинок гельминтов 
и цисты кишечных патогенных 
простейших.

– Я считаю, что появле-
ние закона и постановления 
правительства – это конкрет-
ный шаг к компромиссу между 

государством и крестьяна-
ми, – говорит руково-

дитель Удмуртского 
НИИ сельского 
хозяйства УдмФИЦ 
УрО РАН, доктор 

сельхознаук Андрей 
Викторович Леднёв. 

– Мы тут убиваем сразу двух 
зайцев – освобождаем животно-
водческие помещения от навоза 
и улучшаем свойства почвы. 
Просто нужно сделать так, чтобы 
всё это было гармонично и не 
нарушало окружающую среду. 
И здесь очень важно, чтобы этот 
отход третьего класса опасности 
действительно превращался 
в прекрасное органическое удоб-
рение, а не только на бумаге.

По мнению Андрея Викторо-
вича, переоценить значение орга-
нических удобрений невозможно. 
При интенсивном использовании 
сельхозземель необходимо 
компенсировать разрушающееся 
органическое вещество почв, 
в первую очередь гумус. Одними 
минеральными удобрениями, 
которые восполняют лишь вынос 
урожаем калия, азота и фосфора, 
этого не добиться. Нужно ещё 
внесение органического вещества 
и целого комплекса макро- и 
микроэлементов. 

В советское время, как вспо-
минает В. М. Григорьев, удалением 
навоза и вывозом его на поля 
занимались специализированные 
организации сельхозхимии за 
государственный счёт в рамках 
коренного улучшения почв. Хо-
зяйства тратили на это всего 30% 
расходов. 

В настоящее время сель-
хозпроизводители вынуждены 
заниматься этим самостоятельно. 
А государство, со своей сторо-
ны, выставляет свои, конечно, 
справедливые, экологические 
требования.

И сейчас важно сделать так, 
чтобы соблюдение экологических 
требований не сводило на нет 
финансовые результаты пред-
приятий.

По словам А. В. Леднёва, 
одной из серьёзных проблем 
сейчас является транспортная 
логистика. Вывоз навоза как 
органического удобрения на 
поля на расстояние более 30 км 
делает этот процесс нерента-
бельным. А если не вывезти 
перепревший навоз в течение 
одного года, хозяйству придётся 
платить за его хранение как за 
размещение отходов четвёртого 
класса опасности. 

Принятый закон и постановле-
ние правительства сегодня чётко 
определяют требования к на-
возу как к побочному продукту 
животноводства, при соблюдении 
которых он уже не будет считаться 
отходом.

Актуально / Навоз

ВЫВОЗ НАВОЗА КАК ОРГАНИЧЕСКОГО УДОБРЕНИЯ НА ПОЛЯ 
НА РАССТОЯНИЕ БОЛЕЕ 30 КМ ДЕЛАЕТ ЭТОТ ПРОЦЕСС 
НЕРЕНТАБЕЛЬНЫМ.
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2023 году Удмуртский государствен-
ный аграрный университет, который 
был основан на базе эвакуированного 
в республику в годы Великой Отече-

ственной войны Московского зоотехнического 
института коневодства, отмечает 80-летний 
юбилей. Развивая систему образования и науки, 
мы одновременно продолжаем его традиции 
в области коневодства. У университета есть 
своя учебно-опытная конюшня – руководитель 
Галина Витальевна Журавлёва, это неотъем-
лемая часть организации учебного процесса на 
факультете ветеринарной медицины, зооинже-
нерном факультете. У нас ведётся обширная 
селекционно-племенная работа по совершен-
ствованию вятской породы лошадей. 20 лет 
назад, когда мы подключились к проведению 
работ по сохранению и совершенствованию 
уникальной вятской лошади, в структуре поро-
ды насчитывалось всего пять генеалогических 
линий, а на сегодняшний день сформировано 
уже 10 генеалогических линий. Это является 
серьёзным достижением, полученным в резуль-
тате селекции за прошедшие годы. В прошлом 
году мы провели масштабную работу по 
генотипированию вятской породы, что очень 
важно для дальнейшего развития направления 
коневодства в вузе, республике и в России.

Следующая наша научная площадка – учеб-
но-научно-производственный комплекс «Агро-
технопарк», руководителем которого является 
Любовь Валентиновна Колдомова. На этой 
площадке осуществляется селекционный про-
цесс по зерновым культурам и льну-долгунцу. 
Организовано первичное семеноводство и 
производство оригинальных семян озимой 

тритикале. Удмуртский государственный аграр-
ный университет является оригинатором овса 
сорта «Улов», озимой тритикале «Ижевская 2», 
вуз в республике – единственное учреждение, 
реализующее оригинальные семена. 

На опытных полях УНПК «Агротехнопарк» 
активно ведутся научные исследования по 
всем видам культур – по зерновым, бобовым, 
техническим, многолетним и однолетним кор-
мовым травам, картофелю. Эта структура нам 
необходима, чтобы развивать университетское 
образование в русле современных тенденций, 
готовить для села квалифицированные кадры 
с прикладными знаниями, умеющие решать 
производственные задачи. Именно поэтому вы-
пускные квалификационные работы студентов 
агрономического факультета основаны на 
результатах научных исследований, которые 
получены на площадке «Агротехнопарка».

Одна из приоритеных задач отечественного 
агропромышленного комплекса – это развитие 
селекции и семеноводства. В 2022 году универ-
ситетом произведено более 200 т оригинальных 
семян озимой тритикале «Ижевская 2». В таком 
ключе мы будем продолжать, расширять данную 
работу. В частности, в текущем году планируем 
заняться люцерной. Так как своих сортов данной 
культуры у нас пока нет, мы будем сотрудничать 
с оригинаторами и размножать семена высоких 
репродукций. Это направление будем развивать 
не только в интересах университета, но и для 
решения задач кормозаготовки сельскохозяй-
ственных товаропроизводителей Удмуртии. 

В апреле 2022 года в УдГАУ было создано 
новое структурное подразделение – учебный 
научно-производственный комплекс «Ижагро-
плем» на базе учхоза «Июльское», руководи-
тель – кандидат сельскохозяйственных наук 
Константин Евгеньевич Шкарупа. «Ижагро-
плем» сохранил и развивает все направления 
деятельности своего преемника: растениевод-
ство, кормопроизводство, семеноводство, жи-
вотноводство (около 1500 голов КРС), селекция 
растений, селекция животных. Он полностью 
обеспечивает себя кормами, в прошлом году 
произведено и подготовлено на реализацию 
свыше 300 т высококачественных семян зерно-
вых культур, выращивает масличные культу-
ры – рапс, редьку масличную. 

Благодаря данной площадке универ-
ситет также имеет отличную возможность 
интеграции учебного процесса в реальное 
производство, за счёт чего обеспечивается 
практикоориентированное обучение по многим 
направлениям – от агрономии и животновод-
ства до электрификации, землеустройства, 
экономики. Мы хотим, чтобы наши студенты 
пользовались реальными технологиями и полу-
чали необходимые практические знания для 
дальнейшей работы. Без этого очень сложно 
воспитать хороших специалистов. Кроме того, 
«Ижагроплем» является площадкой для реали-
зации научных исследований по вышеперечис-
ленным направлениям: полученные результаты 
мы можем апробировать на своей базе, а затем 
тиражировать их для хозяйств Удмуртии. 

Все итоги в области научной деятельности 
УдГАУ – результат многолетнего труда учёных. 
Наш университет силён своими профессор-
ско-преподавательскими кадрами. 30 человек 
имеют степень доктора наук, 150 являются 
кандидатами наук, что составляет 80% от 
общей численности преподавателей. Наши 
сотрудники ведут научные исследования по 
12 отраслям наук. В аспирантуру, которая 
имеет лицензию на подготовку по 12 науч-
ным специальностям, ежегодно принимаем 
27–29 человек. В аспирантуру ежегодно 
существует конкурс, и он является, в том 
числе, показателем нашей успешной работы 
в научном направлении. 

Уверен, что те аспиранты, которые обучают-
ся сегодня, станут нашим надёжным кадровым 
потенциалом на перспективу.

Удмуртский государственный аграрный 
университет – активный участник многих 
процессов, которые происходят в аграрной 
отрасли, в экономике Удмуртии. Один из 
значимых для республики проектов – это 
«Школа Фермера», которую мы проводим 
по таким актуальным направлениям, как 
«мясное скотоводство» и «плодоовоще-
водство, ягодоводство». В текущем году 
обучение нового потока слушателей начнётся 
в середине апреля, и республика тем самым 
сможет сделать ещё один шаг в развитии 
фермерства как одного из базисов в сель-
ском хозяйстве. 

8 ФЕВРАЛЯ В РОССИИ ОТМЕЧАЕТСЯ ДЕНЬ НАУКИ. НАКАНУНЕ ЭТОЙ ДАТЫ 
ПРОРЕКТОР ПО НАУЧНОЙ РАБОТЕ И СТРАТЕГИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ 
УДМУРТСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО АГРАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА 
СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ КОКОНОВ РАССКАЗАЛ НАШЕМУ ЖУРНАЛУ 
О ПРИОРИТЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ РАЗВИТИЯ ЭТОГО НАПРАВЛЕНИЯ В УдГАУ.

Университет как точка 
роста науки и экономики

Сергей Иванович КОКОНОВ,
проректор по научной работе 
и стратегическому развитию 
Удмуртского государственного 
аграрного университета 

В
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МОЛОКО ПРИ –40°
9–11 января в северных районах 
Удмуртии температура воздуха по 
ночам опускалась до –40°C. Если 
люди переносят такие морозы 
с трудом, то коровы довольно 
хорошо приспособлены к зимним 
условиям. У них прочная кожа, 
а осенью они отращивают пушис-
тую изолирующую шерсть. Круп-
ный рогатый скот с густой зимней 
шерстью комфортно чувствует 
себя при температуре до –18°C.

Кроме того, стойко переносить 
морозы коровам помогает рубец: 
при расщеплении кормов выделя-
ется газ, согревающий животное. 
Поэтому зимой специалисты реко-
мендуют давать коровам сено во 
второй половине дня или ранним 
вечером, чтобы ускорить процесс 
пережёвывания пищи в вечерние 
и ранние утренние часы, когда 
воздух самый холодный. А в су-
ровый мороз желательно дать 
животному дополнительно кон-
центрированные корма, увеличив 
их обычную норму на 10–15% – 

организм тратит гораздо больше 
энергии, а иначе животное может 
потерять в весе. Также необходи-
мо обеспечить корову подогретой 
водой для питья.

Ледяная вода вызывает на-
рушения работы рубца, более 
того, животное просто не захочет 
пить холодную воду, а это, в свою 
очередь, приведёт к снижению 
продуктивности. Высокопродук-
тивным бурёнкам в сутки требует-
ся 150–200 л воды с оптимальной 
температурой 15–17°C.

Чтобы вода в любое время 
была тёплой, можно установить 
поилки, оснащённые тэном. 
Влияют ли холода на молочную 
продуктивность коров голштино-
фризской породы, исследовали 
учёные из Университета Гиссена 
(Германия). Правда, свои опыты 
они проводили при относительно 
невысокой температуре –16°C. 
И даже при этом удалось зафик-
сировать увеличение потребления 
корма, причём старые коровы 
поедали кормов значительно 

больше, чем первотёлки. Отмече-
но и снижение надоев: у старых 
коров – на 0,5 кг, у молодых – до 
0,9 кг. В результате учёные приш-
ли к выводу, что низкие темпе-
ратуры практически не влияют 
на производительность дойных 
коров. Они терпимы к холоду при 
условии, что здоровы и защищены 
от ветра и влаги.

Тем не менее они рекомендо-
вали в период морозов избегать 
сквозняков и чрезмерной влаж-
ности в коровниках, следить за 
тем, чтобы подстилка в зоне для 
лежания животных была сухой и 
уложена толстым слоем.

НЕ КОНЬ В ПАЛЬТО
Телята тоже требуют внимательно-
го отношения в морозы. В холода 
у них два «врага» – повышенная 
влажность и сквозняк, не менее 
опасен и голод. 

Комфортная температура для 
малышей в первые три недели 
жизни – 15–25°C, но можно 
и ниже, главное – соблюдать 

простые правила. С каждым 
понижением температуры на 5°C 
от нулевой отметки термометра 
нужно выпаивать телятам на 10% 
больше молока, а при сильных 
морозах ввести дополнительное 
кормление (вместо двух раз 
в сутки – три). При этом темпера-
тура молока должна быть не ниже 
41°C.

Стоит учитывать и индивиду-
альные особенности животных: 
чем крупнее телёнок, тем у него 
больше потребность в молоке.

Важно следить за подстил-
кой – её должно быть много, и она 
должна быть сухой. Проверяют 
сухость подстилки классическим 
методом: встают на колени, если 
через некоторое время на одежде 
появились мокрые пятна, значит, 
солому пора менять.

Вода должна быть обяза-
тельно тёплой, её рекомендуется 
давать телятам между выпойками 
молока.

Что касается новорождённых, 
то в холода самое главное – 

2023 ГОД ВСТРЕТИЛ НАС СУРОВОЙ ПОГОДОЙ – 5 ЯНВАРЯ ТЕМПЕРАТУРА ОПУСТИЛАСЬ 
ДО ОТМЕТКИ –20°C, А ПЕРВАЯ РАБОЧАЯ НЕДЕЛЯ НАЧАЛАСЬ С 30-ГРАДУСНЫХ ХОЛОДОВ. ДЛЯ 
ЖИВОТНОВОДОВ МОРОЗЫ ВСЕГДА – ИСПЫТАНИЕ НА ПРОЧНОСТЬ. НО МНОГИЕ, НАУЧЕННЫЕ 
ОПЫТОМ, ПРЕДПОЧИТАЮТ ПРЕДОТВРАТИТЬ ПРОБЛЕМУ, ЧЕМ РЕШАТЬ.

Мария РУСАЛЁВА

Актуально / Мороз

Против лома есть приёмы
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быстро и тщательно их обсушить 
(хорошо обтереть или исполь-
зовать лампы, пушки-сушилки). 
Если малыш начал дрожать от 
холода – это плохой знак: будет 
потеряно до тонны молока в пред-
стоящую лактацию, существенно 
снизится его иммунитет. Вовремя 
не обсушенный телёнок замёрз-
нет, а значит, усвояемость моло-
зива у него будет очень низкой, а 
эффект от кормления снижен до 
минимума.

Чтобы оградить малышей от 
холода, производители предлага-
ют им одежду: жилетки, курточки, 
вальтрапы, попоны, покрывала. 
Изделия шьют из технологических 
тканей, в том числе мембранных, 
защищённых от влаги и грязи, 
используют современные утепли-
тели, способные долгое время 
держать тепло и отводить влагу от 
тела, и морозостойкие фастексы. 
Такая одежда для телят широко 
распространена в Канаде и на 
севере США. 

И в России уже есть примеры 
использования защитных средств. 
Например, попоны попробовали 
надеть телятам в Свердловской 
области: животные упорно со-
противлялись, но работники 
хозяйства оказались на-
стойчивее, в результа-
те получили здоровый 
молодняк с крепким 
иммунитетом. 

Одежду для телят 
испытывали и в Бело-
руссии. В итоге отметили, 
что благодаря попонам  телёнок 
прибавляет в весе в среднем на 
100 г больше каждый день, за-
болеваемость снижается на 18%, 
а рентабельность разведения КРС 
увеличивается на 8%.

И всё же эксперты отмечают, 
что одежда нужна далеко не 
всем телятам: она будет полезна 
только в первые 7–10 дней жизни 
и только мелким и слабым жи-
вотным. При этом важно, чтобы 
«костюмчик сидел», то есть попо-
на должна быть по размеру, при 
этом каждые 4–5 дней необходи-
мо проверять кожу под ней. 

Кстати, одежду шьют не 
только для молодняка, но и для 
взрослых коров – такой опыт есть 
за полярным кругом в Якутии. 
Здесь для бурёнок изготавлива-
ют меховые бюстгальтеры – их 
надевают только тем, кто доится, 
остальные – топлес. «Нижнее 
бельё» иногда используют и 
летом – для защиты вымени от 
гнуса и оводов.

КЛИМАТ-КОНТРОЛЬ 
ПРОТИВ ПАЯЛЬНИКОВ
Если животные вполне устой-
чивы к морозу и продолжают 
давать молоко даже при низких 
температурах, то оборудование 
ферм может подвести – могут 
замёрзнуть водопроводные трубы 
и вода в поилках, транспортёры 
навозоудаления. На фермах, 
оснащённых роботами-доярами, 
может выйти из строя 
доильная система или 
селекторные ворота.

Конечно, проще 
предотвращать 
проблемы, чем 
решать их по мере 
поступления, преду-
смотреть их ещё на 
этапе строительства, например, 
за счёт климат-контроля. 

В Кезском районе в начале 
января в утренние часы темпе-
ратура воздуха опускалась до 
–40°C, и коллективу хозяйства 
пришлось прикладывать усилия, 
чтобы сохранять работоспособ-
ность ферм. «Из года в год 
в морозы на производстве одни и 
те же проблемы – замерзает вода 
в поилках и навозные транспор-

тёры, – отмечает председа-
тель СПК «Маяк» Игорь 

Вениаминович Стрел-
ков. – В таком случае 
мы в первую очередь 
закрываем всю вен-
тиляцию, нарушаем 

баланс микроклимата 
в помещении, стараясь 

удержать тепло. Если замёрзли 
производственные системы, при-
бегаем к применению паяльных 
ламп – в принципе, методы не 
новые, всем известные.

Кстати, такие про-
блемы с замерзани-
ем характерны для 
корпусов с при-
вязным содержа-
нием стада. Там, где 
животные стоят без 
привязи, всё хорошо. По-
этому по возможности стараемся 
переводить стадо на беспривязь. 
В данный момент по такой техно-
логии содержится уже половина 
дойного стада.

Что касается телят, то ма-
лышей мы держим в тёплом поме-

щении, а подросших телят растим 
по холодному методу, и они 
вполне хорошо себя чувствуют 
даже в морозы. Главное – обеспе-
чить тёплое поение».

Фермы Игринского района 
тоже традиционно замерзали 
в январские рождественские 
морозы. «Каждый год в морозы 
боремся с заморожением систем 
жизнеобеспечения ферм, – 

описывает ситуацию главный 
зоотехник ООО «Зуринский 

Агрокомплекс» Марина 
Николаевна Чиркова. – 
Чтобы избавиться от 
наледи на транспортё-
рах, посыпаем их 

солью, где-то 
приходится ска-

лывать лёд ломом. 
Нужно следить за 
поилками, чтобы 
животные не оста-
лись без воды.

В целом морозы – это 
проблема для людей, животные 
переживают их довольно стойко, 
по крайней мере, нам не прихо-
дится принимать дополнительные 
меры, чтобы облегчить их суще-
ствование в этот период. Главное, 
что надои не снижаются. 

Поскольку телят мы содержим 
в тёплых помещениях, то об их 
состоянии в холода не беспоко-
имся».

В дебёсском СПК им. Калинина 
решили пойти по пути предот-
вращения проблем – эти задачи 
успешно решает собственная 
энергетическая служба хозяйства. 
«За время работы мы изучили 
«болевые точки» производства и, 
если видим, что приближаются 

холода, принимаем меры – 
например, навозные 

транспортёры накрыва-
ем соломой, чтобы не 
промерзали, – говорит 
главный энергетик 
предприятия Андрей 

Николаевич Кутявин. – 
Поскольку в предыдущие 

годы в морозы происходило за-
мерзание водопровода, мы утеп-
лили его специальными матери-
алами и нынче пережили холода 
без проблем. Можно проложить 
также греющий кабель. Все эти 
мероприятия обходятся недорого, 

позволяют спокойно пережить мо-
розы, не беспокоясь о работоспо-
собности оборудования.

Но, несмотря на это, специ-
алисты энергетической службы 
ведут постоянное наблюдение 
за объектами животноводства. 
Мы работаем по графику, и даже 
в выходные дни организовано 
дежурство – сотрудник объезжает 
фермы, проверяет функциониро-
вание водопровода, поилок».

И если на старых фермах 
морозные дни нужно просто 
пережить, то вопрос замерзания 
оборудования зимой на новых 
объектах решается очень просто, 

уверяет руководитель стро-
ительной компании «Ре-

гион» Юрий Сергеевич 
Ставицкий: «Уже на 
этапе проектирования 
фермы рекомендуем 

закладывать систему 
микроклимата, представ-

ляющую собой блок управ-
ления, с помощью которого 
регулируется воздухообмен в по-
мещении. Вытяжной вентилятор, 
установленный в шахте, в тёплое 
время вытягивает лишнюю влагу 
из корпуса, а в холода, напро-
тив, удерживает тепло внутри, не 
давая ему выйти наружу. За счёт 
этого обеспечивается комфорт-
ная для животных температура 
в коровнике. По сути, это тот же 
климат-контроль, которым обо-
рудуются автомобили. 

Что касается обеспечения 
ферм водой, то важно заранее 
предусмотреть ситуации с за-
мерзанием водопровода зимой 
и проложить греющий кабель, 
не забыв и про выходы, которые 
в морозы тоже промерзают».

Современные технологии 
упрощают жизнь человека, однако 
большинство ферм Удмуртии пока 
ещё старого образца, поэтому 
проблема замерзания систем 
жизнеобеспечения стара как 
мир. В конце концов, молочным 
животноводством занимаются и 
в Арктике, где зимой температура 
опускается до –60°C, – правда, 
там уже есть свои способы работы 
с животными. Каждый решает 
проблему в меру своих возмож-
ностей. 

СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ УПРОЩАЮТ ЖИЗНЬ ЧЕЛОВЕКА, 
ОДНАКО БОЛЬШИНСТВО ФЕРМ УДМУРТИИ ПОКА ЕЩЁ СТАРОГО 
ОБРАЗЦА, ПОЭТОМУ ПРОБЛЕМА ЗАМЕРЗАНИЯ СИСТЕМ 
ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЯ СТАРА КАК МИР.
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ОТНОСИТЕЛЬНО 
МОЛОДАЯ КУЛЬТУРА
Тритикале – это относительно молодая культу-
ра, полученная путём скрещивания пшеницы 
и ржи. Вывел её в 1888 году немецкий селек-
ционер Арнольд Дидрих Вильгельм Римпау. 
Плодовитый октоплоидный пшенично-ржаной 
гибрид – так её определяют в справочниках.  
Культура эта совсем молодая. В России толь-
ко в 1930-е годы Виктор Евграфович Писарев 
начал заниматься ею более целенаправ-
ленно. 

Достоинства этой культуры 
познаются, естественно, в срав-
нении с пшеницей и рожью. Её 
абсолютное преимущество – 
повышенная морозостойкость, 
устойчивость к грибковым и 
вирусным болезням, пониженная 
требовательность к плодородию 
почвы. Содержание белка в зерне тритикале 
выше, чем у пшеницы, на 1–1,5% и на 3–4% – 
чем у ржи, однако количество клейкови-
ны меньше. Зерно имеет также более высокий 
уровень незаменимых аминокислот, содержит 
2–4% жира. Тритикале в основном исполь-
зуется в кормлении сельхозживотных. Она 
выращивается как на фураж, так и на зелёную 
массу. В 1 кг зелёной массы культуры содер-
жится 0,3 кормовой единицы, в то время как 
в озимой пшенице – 0,18. При этом тритикале 

является перспективной для получения хлебо-
пекарной муки и других пищевых продуктов, 
таких как печенье, макаронные изделия, тесто 
для пиццы и сухие завтраки. 

– Этот злак мог бы прокормить земной 
шар. Но, к сожалению, мы никак не можем 
донести мысль о пользе тритикале, в которой 
есть всё и от пшеницы, и от ржи. Потенциал 
тритикале практически неограничен, развивая 
его, можно добиваться невероятной урожай-
ности в 150–200 ц/га, – утверждал однажды 

директор Башкирского научно-иссле-
довательского института УФИЦ РАН, 

автор нескольких сортов тритикале 
Анвар Хафизович Шакирзянов. 
– На наших полях потенциальная 
урожайность тритикале – 90 ц/га.

ТРИТИКАЛЕ В УДМУРТИИ
В наибольшей степени посевы тритикале 

распространены в Польше, Германии, Фран-
ции и в Белоруссии.

– Сейчас первенство по площадям трити-
кале занимает Польша, –  говорит 
доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор кафедры 
растениеводства, земледелия 
и селекции ФГБОУ ВО  УдГАУ 
Татьяна Андреевна Бабайцева. 
– Вот представьте нашу Россию 
с 200 тыс. га посевов тритикале 

и Польшу, где засевают 800 тыс. га. Второе 
место занимает Белоруссия. В основном 
тритикале сеют в Европе.

Татьяна Андреевна занимается изучением 
тритикале уже более четверти века и является 
автором сорта «Ижевская-2». 

В Удмуртии культура появилась благодаря 
Евгению Васильевичу Собенникову, у которо-
го Татьяна Андреевна подхватила эстафету. 

– Когда я сюда приехала 25 лет назад, 
моим предшественником, Евгением Василье-
вичем Собенниковым, озимая тритикале была 
посеяна на 2 га, – вспоминает Татьяна Андре-
евна, – весной она оказалась вся повреждена 
склеротиниозом. Можно было просто пере-
пахать это поле, но мы решили убрать зерно. 
Собрали с 2 га мешок… Эти семена посеяли 
на следующий год. По оценке Евгения Васи-
льевича, перезимовка тритикале составляла 
65%, у нас получилось более 90%. То есть мы 
посеяли семена, выделенные естественным 
отбором. В селекции специально создают 
провокационный фон, просто адские условия 
для произрастания растений, чтобы получить 
наиболее сильные образцы. В нашем случае 
сама природа создала этот фон. 

Так появилась «Ижевская-2». Сегодня, 
кроме этого сорта, в Удмуртии районировано 
ещё три – «Корнет», «Зимогор» и «Бета». 
Правда, есть случаи посевов и других сортов 
тритикале. В прошлом году под урожай 
2023 года в АО «Восход» Шарканского района 
впервые посеяли на 70 га озимую тритикале 
сорта «Цекад 90». 

– Я знаю, в южных районах Удмуртии вы-
севали «Башкирскую» короткостебельную, – 
рассказывает Татьяна Андреевна, – но мне 
этот сорт не понравился. Он хорошо зимует 
и колосится, да только зерна в нём нет. Есть 
такое явление, как череззёрница, неполное за-
вязывание семян у зерновых культур. То есть 
в колосе есть пустые колоски. Зерна мало, а 

на зелёную массу этот сорт малоприго-
ден. Стебель у него всего 70 см. 

По словам Т. А. Бабайцевой, 
лучшим предшественником для 
тритикале являются чистый пар 
или сидераты. Если сеять по 
многолетним травам, особенно по 

люцерне, очень снижается урожай-

В МИРЕ ЕСТЬ НЕМАЛО СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ КУЛЬТУР, ОБЛАДАЮЩИХ 
УНИКАЛЬНЫМИ ИЛИ СПЕЦИФИЧЕСКИМИ СВОЙСТВАМИ. НЕКОТОРЫЕ ИЗ НИХ 
НЕКОГДА БЫЛИ ШИРОКО РАСПРОСТРАНЕНЫ В ХОЗЯЙСТВЕННОМ ОБОРОТЕ, 
А ПОТОМ – ЗАБЫТЫ. НЕКОТОРЫЕ ПОЯВИЛИСЬ НЕДАВНО И ПОКА ЕЩЁ НЕ ПОЛУЧИЛИ 
ДОСТОЙНОГО ВНИМАНИЯ В СООТВЕТСТВИИ СО СВОИМИ СВОЙСТВАМИ. НАВЕРНОЕ, 
К ПОСЛЕДНИМ МОЖНО ОТНЕСТИ И ТРИТИКАЛЕ. 

Не пшеница и не рожь…

Поле для науки / Растениеводство
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ность, так как культура плохо зимует. Правда, 
специальных исследований по подбору пред-
шественников в Удмуртии не проводилось. 

ПЕРСПЕКТИВНАЯ КУЛЬТУРА
Долгое время в Удмуртии не было возмож-
ности предложить хозяйствам местный 
семенной материал тритикале. Лишь после 
того, как была обновлена материально-тех-
ническая база опытного поля, УдГАУ получил 
возможность засеять этой культурой большие 
площади.

– Если раньше мы сеяли по 2–3 га, то 
в 2021-м посеяли уже 50 га, – рассказывает 
Татьяна Андреевна. – В этом году мы много-
кратно увеличили площади. На опытном поле 
(УНПК «Агротехнопарк») оставили 120 га, 
а в ОП УНПК «Ижагроплем» посеяли около 
250 га. Это всё наш сорт «Ижевская-2».

– Мне очень понравилась три-
тикале, – рассказывает главный 
агроном ООО «Экоферма «Дуб-
ровское» Киясовского района 
Васил Зульфатович Латфуллин, 
где также практикуют выра-
щивание этой культуры. – Мы 
пока собрали урожай на семена 
и солому (её очень много). Урожай-
ность зерна в бункерном весе составила 
26 ц/га. Результат такой же, как у озимой 
ржи. Но рожь надо убирать меньше недели, 
у тритикале срок уборки более растянут. 
Кроме того, «Ижевская-2» – экстенсивного 
типа, для неё не нужны удобрения и 
пестициды, и это как нельзя кстати 
подходит именно нашему хозяй-
ству, использующему методы 
органического земледелия. 

Всё дело в архитектонике этого 
сорта. У «Ижевской-2» большая 
часть листьев располагаются гори-
зонтально, закрывая от солнца сорняки 
и не давая им развиться. У сорта «Зимогор», 
напротив, листья эректоидные, то есть на-
правлены вверх, при этом посевы быстрее 
засоряются, но такие растения можно сеять 
плотнее. Получается более густой стеблестой 
и, соответственно, большая урожайность. Но 
для этого нужно большее количество удобре-
ний и пестицидов. 

Сорт «Ижевская-2» высокий, он хорошо 
идёт на зелёный корм. Кроме того, замеча-
тельно вписывается в «зелёный» конвейер, 
занимая нишу между озимой рожью и много-
летними травами. 

Густота стеблестоя, норма высева, ис-
пользование удобрений и средств защиты 
растений у тритикале существенно зависит от 
сорта. В этом ещё одно отличие этой культуры 
от других, в частности, от пшеницы, у которой 
агротехнические приёмы несущественно раз-
личаются по сортам. 

«Зимогор» – сорт ростовской селекции, 
низкостебельный, зернового направления 
использования.

Свои продуктивные стебли образует на по-
бегах в основном осеннего кущения, поэтому 
более всего подходит для климатических 

условий, например, Ростовской 
области, где раньше наступает 
засуха. 

Причина сортового раз-
нообразия тритикале кроется 
в генетике культуры. Её 
отцовской формой является 
рожь, перекрёстно опыляющееся 
растение, по материнской – пшени-
ца. Каждое имеет свой генотип, и в зависи-
мости от того, с каким генотипом растение 
попало в скрещивание, то и передаётся 
тритикале. 

– Отсюда такое разнообразие, – объясня-
ет Т. А. Бабайцева, – тритикале – культура, 
которую надо уметь «читать», найти индиви-
дуальный подход к каждому сорту. Возможно, 
это является одной из причин небольшого 
распространения этой культуры.

Остаётся также предубеждение, 
что тритикале – искусственно вы-

веденная культура, представляет 
собой генно-модифицированный 
мутант. Однако в 1888 году, 
когда тритикале была выведена, 

ни о какой генной инженерии и 
речи быть не могло…
Другая причина неширокого рас-

пространения этой культуры – в консерва-
тизме сельских тружеников. 

Между тем её преимущества в сравнении 
с пшеницей и рожью всё чаще становятся 

очевидными для земледельцев. Осо-
бенно если речь идёт об использо-

вании тритикале для кормления 
животных. 

Как рассказала главный 
агроном ООО «Юлдош» Мало-
пургинского района Ольга Вик-

торовна Гурьянова, в хозяйстве 
полностью отказались от озимой 

пшеницы. Под урожай 2023 года по-
сеяли тритикале на площади 193 га. Обычно 
сеяли «Зимогор», средняя урожайность 
составляла 30 ц/га, в 2022-м впервые посеяли 
«Бету». 

В ООО «Зуринский Агрокомплекс» 
Игринского района тритикале сеют на про-
тяжении нескольких лет на площади до 80 га. 

Как рассказывает главный агроном 
хозяйства Ольга Егоровна Демен-

тьева, по нраву пришёлся больше 
«Зимогор». Сеют на зерно, часть 
полученных семян продают. Как 
отмечает Ольга Егоровна, трити-

кале особенно выручает во время 
засухи. Урожайность вполне сравнима 

с озимой рожью и пшеницей, иногда до-
ходит до 40 ц/га. Но для кормления тритикале 
более подходит. 

Впрочем, как говорит Т. А. Бабайцева, 
тритикале – универсальная культура, она мо-
жет быть кормовой, из неё можно печь хлеб. 
Её зелёная масса обладает очень хорошими 
качествами, а зерно – сбалансированным 
аминокислотным составом. 

–  Мы проводили исследования, – расска-
зывает Татьяна Андреевна. – При смешива-
нии в соотношении 50:50 с пшеничной мукой 
хлеб получается белый, как первого сорта, 
с тонким солодовым привкусом. Но в чистом 
виде муку из тритикале использовать для 
хлебопечения сложно, у неё слабая клейко-
вина. Тритикале применяют и для производ-
ства спирта, и в кондитерской промышлен-
ности. Мы делали печенье, торты – очень 
даже неплохие получаются, с солодовым 
привкусом. 

В настоящий момент в Удмуртии на выходе 
новый местный сорт тритикале. Т. А. Бабайце-
ва надеется, что он хорошо перезимует и его 
будут готовить к государственному сорто-
испытанию. Это будет короткостебельный 
сорт, рассчитанный на получение фуражного 
зерна. Получен путём скрещивания сорта 
«Ижевская-2» в качестве материнской формы 
с другим сортом. Удмуртские селекционеры 
ставят перед собой задачу добиться увеличе-
ния колоса и уменьшения стебля для большей 
устойчивости к полеганию.

Ещё 20 лет назад тритикале была един-
ственной искусственно выведенной само-
стоятельной культурой. Сейчас появилась 
ещё одна – трититригия – гибрид пшеницы и 
пырея. Ещё её называют многолетней пше-
ницей. Изучение этой культуры также начато  
в Удмуртском ГАУ.
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ТАКИЕ НЕЗАМЕНИМЫЕ 
АМИНОКИСЛОТЫ
В рационе коров белок, по сути, является 
носителем «строительных блоков» – аминокис-
лот. Известно, что незаменимые аминокислоты 
не могут быть синтезированы организмом, 
а лимитирующие аминокислоты – это те 
самые незаменимые аминокислоты, дефицит 
которых ограничивает производство продук-
ции организмом животных и даже ставит под 
угрозу его жизненно важные функции. Таким 
образом, если рацион дефицитен хотя  бы по 
одной из лимитирующих аминокислот, то эта 
самая лимитирующая аминокислота будет 
ограничивать использование животным всех 
остальных питательных веществ (это закон 
минимума Либиха). Другими словами, при 
дефиците какой-либо незаменимой лимитиру-
ющей аминокислоты попытки компенсировать 
её увеличением в рационе сырого протеина, 
углеводами, жирами для повышения продук-
тивности не дадут никакого эффекта. Более 
того, эффект будет прямо противоположным – 
избыточный протеин ведёт к нагрузкам, так как 
превышается возможность усвоения протеина 
бактериями в преджелудках, лишний аммиак 
синтезируется в печени в мочевину. Кроме 
того, для утилизации неиспользованного бакте-
риями протеина и превращения его в мочевину 

требуется обменная энергия, из-за чего синтез, 
расходуемый на эти потребности, снижает 
эффективность кормления. 

Установлено: если в молоке содержится 
ниже 15 мг/100 мл мочевины, то это свиде-
тельствует о существенном дефиците протеина 
в рационе; более 30–35 мг/100 мл мочевины 
указывает на избыток азота и сырого протеина 
в рубце. Оптимально в молоке должно быть 
около 25 мг/100 мл мочевины. На этом отрица-
тельные эффекты неправильного нормирова-
ния белка в рационах не заканчиваются.

Играет роль и загрязнение окружающей 
среды. Дело в том, что мочевина синтезируется 
воздушными и почвенными микроорганизмами 
в аммиак и оксид азота, что снижает качество 
воздуха в коровнике, кроме того, оксид азота – 
ключевой фактор глобального потепления. 
Добавим к этому последний веский аргумент: 
лишние затраты на дорогие ингредиенты – ис-
точники протеина. При этом падают рентабель-
ность и конверсия корма, так как эффектив-
ность кормления снижается из-за синтеза 
мочевины. Выход из этой ситуации может 
быть только один – точный расчёт рациона по 
всем показателям, в том числе и незаменимым 
аминокислотам. 

При расчёте рациона надо понимать, что 
часто предлагаемый способ нормирования 

протеинов за счёт кормовой мочевины не 
решит вопрос аминокислотного дефицита, 
более того, применение кормовой мочевины 
требует ввода дополнительной энергии, ведь 
именно благодаря  обменной энергии микро-
флора рубца образует микробный протеин 
из кормовой мочевины. Кормовая мочевина 
состоит исключительно из растворимого азота 
и не содержит протеин, минеральные вещества 
или аминокислоты.

БАЛАНСИРУЕМ 
КОМПЛЕКС АМИНОКИСЛОТ
Аминокислотный состав протеинов в рационе 
напрямую влияет не только на количество, 
но и на качество молока. Молочный белок 
на 78–82% представлен казеином. Именно 
уровень казеина в сырье-молоке определяет 
свойства молока как сыропригодного: чем 
выше содержание казеина, тем выше ценность 
такого сырья для последующей переработки 
(створаживания). Перерабатывающие заводы 
производят более 50% кисломолочных продук-
тов, на качество и количество которых влияет 
именно казеин. Чем выше концентрация казеи-
на, тем больше и качественнее кисломолочного 
продукта можно получить. Именно правильное 
соотношение аминокислот в корректно подоб-
ранном сырье рациона увеличивает истинный 

ТЕМА АМИНОКИСЛОТНОГО ПИТАНИЯ МОЛОЧНЫХ КОРОВ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ ОСТАЁТСЯ ДОСТАТОЧНО НОВОЙ 
ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ, ЗАНЯТЫХ РАСЧЁТОМ РАЦИОНОВ 
ЖИВОТНЫХ, ТОГДА КАК «КОРМЛЕНЦЫ» В ТАКИХ ОТРАСЛЯХ, 
КАК ПТИЦЕВОДСТВО И СВИНОВОДСТВО, УЖЕ ДАВНО 
И ТЩАТЕЛЬНО НОРМИРУЮТ РАЦИОНЫ ПО АМИНОКИСЛОТАМ. 

Закладываем 
«строительный блок»

Поле для науки / Корма

Наталья Васильевна
СЕЛЕЗНЁВА, 

кандидат 
сельскохозяйственных наук, 

директор ООО «Рацио+»
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белок и казеин молока и положительно влияет 
на количество молока. Не забываем и про 
синергетический эффект при балансировке 
комплекса аминокислот. 

Метионин – не только незаменимая, но 
и первая лимитирующая аминокислота для 
крупного рогатого скота. Метионин является 
основой фундамента белкового обмена – 
первым «строительным блоком» цепочки, 
к которой будут присоединяться новые звенья 
будущей полипептидной цепи. От метионина 
зависит синтез гемоглобина и множества 
других субстанций, которые участвуют в мета-
болизме азота, углерода и жира. При дефиците 
этой аминокислоты могут наблюдаться: потеря 
аппетита, различные нарушения белкового 
обмена, атрофия мышц, анемия, жировая бо-
лезнь печени, почечная недостаточность, нару-
шения полового цикла, зачатия, выживаемости 
эмбрионов. Проблемы растут как снежный ком 
и усугубляются низкой эффективностью пере-
варивания и усвоения питательных веществ. 

При нормировании рационов по аминокис-
лотам важно учитывать, какие корма богаты 
метионином. Это в первую очередь соя, горох, 
мясокостная мука. В зерне злаковых и бобовых 
культур его содержится мало – от 1,6 до 2,8 г/кг 
(за исключением кормового люпина и сои – 
3,7–4 г/кг); в рапсовом шроте – 7–8 г/кг; в под-
солнечном шроте – 9,0 г/кг.

Лизин входит в состав практически всех 
белков животного, растительного и микробного 
происхождения, однако протеины злаковых 
культур бедны лизином. Самой бедной зла-
ковой культурой в этом отношении является 
кукуруза – всего 1,9 г/кг. Данная аминокислота 
регулирует воспроизводительную функцию, 
способствует всасыванию кальция, участвует 
в функциональной деятельности нервной и 
эндокринной систем, регулирует обмен белков 
и углеводов. Лизин является исходным веще-
ством при образовании карнитина, играющего 
важную роль в липидном обмене. Лизин также 
влияет на формирование эритроцитов, способ-
ствует всасыванию кальция, ускоряет рост и 
развитие молодняка, поддерживает на высоком 
уровне молочную продуктивность животных. 
При дефиците лизина ухудшается аппетит, что 
приводит к потере массы тела и продуктив-
ности животных; нарушается кальцификация 
костной ткани; развивается анемия; наблюдает-
ся обесцвечивание шёрстного покрова. 

Лизин встречается во всех белках, особенно 
много его в провитаминах. В растительных 
кормах лизина меньше, чем в кормах животно-
го происхождения. Злаковые культуры более 
дефицитны по лизину по сравнению с бобовы-
ми. Зерно гороха содержит 14,2 г/кг; соевый 
шрот – 28 г/кг, а крестоцветная масличная 
культура рапс яровой – 21 г/кг. Особенно бога-
ты лизином корма животного происхождения 
(кровяная мука – 38–55 г/кг). 

АМИНОКИСЛОТЫ ДОЛЖНЫ 
БЫТЬ БИОЛОГИЧЕСКИ 
ДОСТУПНЫ 
Осуществление баланса рациона по аминокис-
лотам с учётом качества и анализа входящего 

сырья, безусловно, требует от специалиста 
по кормлению знаний, наличия специальных 
расчётных программ и большого опыта. Кроме 
этого, нужно наладить в хозяйстве постоян-
ный мониторинг качества входящего сырья, 
включающий анализ поступающих кормов. 
Соотношение лизина к метионину в рационе 
необходимо выдерживать 2,7:1 (7,2 и 2,4% от 
количества переваримого протеина соответ-
ственно).

Нормируя рационы по аминокислотам, 
планируя и обосновывая ввод ингредиентов, 
надо учитывать и биологическую доступ-
ность лизина в кормовом сырье. Дело в том, 
что реакция Майяра является неотъемлемой 
частью производства комбикормов. Это хими-
ческая реакция между аминокислотами и са-
харами, которая происходит при нагревании. 
Её негативные эффекты проявляются в 
снижении доступности питательных веществ 
из-за термической обработки и длительного 
хранения в готовых комбикормах и   их со-
ставляющих. Это непрерывно протекающая 
реакция, поскольку она происходит даже при 
комнатной температуре при очень низком 
уровне влажности. 

Неблагоприятное влияние реакции Майяра 
на усвояемость лизина было широко про-
демонстрировано почти во всех ингредиентах 
кормов, включая горох, соевый шрот, казеин, 
перьевую и мясокостную муку, подсолнечный 
шрот и сушёную барду. 

Неоднократно было зафиксировано, что 
чрезмерная термическая обработка кормового 
сырья с высоким содержанием белка снижает 
усвояемость лизина в зависимости от уровня 
температуры и продолжительности её воздей-
ствия. Это касается и перьевой муки.

Зарубежные специалисты в ходе одного 
исследования изучили калорийность и усвоя-
емость аминокислот и фосфора из перьевой 
муки из четырёх разных источников. Результа-
ты показали, что усвояемость сырого белка и 
каждой аминокислоты была различной у всех 
четырёх источников гидролизованной перьевой 
муки. Учёные пришли к выводу, что разница 

в усвояемости может быть обоснована разни-
цей в обработке: условия обработки, такие как 
давление пара, температура и время гидро-
лиза, могут влиять на качество и усвояемость 
белка и аминокислот. Так же обстоит дело и 
с основными кормами – аминокислоты пере-
гретого в результате плохой трамбовки силоса 
становятся недоступными из-за их соединения 
с сахарами.

В комплексной оценке биодоступности 
сырого протеина в кормах может быть ис-
пользован параметр ADICP. Он определяется 
и с помощью NIR-анализа в специализиро-
ванной лаборатории. ADICP используется для 
определения доступности белка в нагретых 
кормах. Оценки сырого белка (CP), доступного 
животному, могут быть скорректированы. 
Параметр кислотно-детергентный нераствори-
мый сырой белок (ADICP) – это оценка белка, 
который имеет низкую усвояемость в рубце и 
кишечнике. Не повреждённый теплом корм бу-
дет содержать менее 12% CP в качестве ADICP 
от всего сырого протеина. 

Наша справка

КОРМА, БОГАТЫЕ МЕТИОНИНОМ

Соя, горох, мясокостная мука – 

лидеры по содержанию.

Кормовой люпин и соя  .......3,7–4 г/кг;

Зерно злаковых 

и бобовых культур  .....от 1,6 до 2,8 г/кг;

Рапсовый шрот  .....................  7–8 г/кг;

Подсолнечный шрот ................9,0 г/кг.

КОРМА, БОГАТЫЕ ЛИЗИНОМ

Злаковые культуры более дефицитны 

по сравнению с бобовыми. 

Зерно гороха  .........................14,2 г/кг; 

Соевый шрот  ............................28 г/кг; 

Рапс яровой  ..............................21 г/кг; 

Кровяная мука  ...................38–55 г/кг.



56

ВОЗЬМИ, ЖИЛИЩЕ, 
ЛУЧШЕЕ, ЧТО У НАС ЕСТЬ
Обряды, связанные с новосельем, существуют, 
пожалуй, у каждого народа. Но удмуртские 
традиции – особенные. Народ серьёзно, с со-
блюдением всех обрядов и традиций готовился 
к «дню рождения дома». А как иначе? Не «по-
нравишься» своей же избе, не задобришь её 
духа – не жди и счастья на новом месте.   

 Называли обряд новоселья по-разному – 
корка пырон, корка сектан. И даже корка 
сюан – «свадьба дома». Кстати, корка сюан – 
наиболее излюбленное народом название, 
потому что со свадьбой ассоциировалось 
вхождение в новую жизнь. 

 Ещё до «свадьбы избы» хозяева самым 
серьёзным образом выбирали то место, где она 
будет стоять. Причём выбирали его не сами, 
делал это туно – опытный и именитый знахарь-
жрец. Только ему было ведомо, где лучше 
возвести дом, чтобы стоял он веками, а люди, 
живущие в нём, были здоровы и счастливы. 

Туно указывал «лучшую территорию» после 
прочтения особых молитв и гаданий. Иногда 
даже прибегал к общению с потусторонними 
силами, чтобы те указали на место постройки. 
Часто выбранное место было не очень удоб-
ным, но хозяева ослушаться жреца не могли: 
если не принять его решения, а сделать так, как 
хочется, не жди радости и спокойствия в новом 
доме. 

Бывало, выбирали место для жилья и так: 
выпускали быка погулять, наблюдали, где он 
приляжет, – там и затевали стройку. Считалось, 
что быки «знают и чувствуют» благоприятные 
места.  

В любом случае старались не строить дома 
на болотах и дорогах, и не потому, что это при-

несло бы неудобства – такие места называли 
неблагополучными, приносящими людям 
несчастья.

Новое жилище возводили не только 
своими силами – устраивали помочи (веме), 
вся деревня стекалась к будущим хозяевам, 
чтобы помочь со стройкой. Интересно, что 
в давние времена не особенно ломали голову 
над качеством строений, тогда говорили: 
удмуртский крестьянин богат скотом и 
скирдами.  

Ещё в процессе строительства будущие 
жильцы думали, как защитить себя и дом от 
«дурного глаза».  На месте сруба обязательно 
втыкали черенок рябины – мощного «охран-
ного» дерева. Удмурты верили в рябиновую 

ЧТОБЫ ХОРОШО ОТДОХНУТЬ, НАД ЭТИМ НАДО ХОРОШО ПОТРУДИТЬСЯ. ЭТО ТОЧНО 
СКАЗАНО ПРО УДМУРТСКИЙ НАРОД, У КОТОРОГО ПОДГОТОВКА К БОЛЬШОМУ 
ПРАЗДНИКУ – УЖЕ ЕГО ДОБРАЯ ПОЛОВИНА. ВЗЯТЬ, К ПРИМЕРУ, НОВОСЕЛЬЕ: 
ПОДХОДЯТ К НЕМУ ТЩАТЕЛЬНО, ПРАЗДНУЮТ ШИРОКО.  

Традиции / Новоселье

Свадьба для дома 

Лилия ЧЕХ

НАЗЫВАЛИ ОБРЯД НОВОСЕЛЬЯ ПО-РАЗНОМУ – 
КОРКА ПЫРОН, КОРКА СЕКТАН. И ДАЖЕ КОРКА СЮАН – 
«СВАДЬБА ДОМА».

Семён Виноградов 
Праздничное утро 

Та шулдыр но чебер коркады 
ваньбур лыктыса мед улоз. 
В вашем весёлом и красивом доме 
богатство, придя, пусть живёт.
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«магию»: она должна была уберечь от порчи, 
принести в дом благополучие.

Было вообще много примет, связанных 
с этим деревом: три рябины вокруг дома – за-
щита от пожара; рябина перед окном  – защита 
от зависти; рябина у крыльца – достаток в доме; 
рябина в огороде – будешь всегда с урожаем.

Народ, в сущности, использовал любые 
виды деревьев, чтобы «освятить» строитель-
ство жилища, потому что дерево ассоции-
ровалось с ростками чего-то нового и даже 
больше – с сотворением мира. Единственный 
момент – дерево должно было быть молодым. 
Тогда оно могло послать свежие силы возводи-
мому дому, а он, напитавшись ими, – передать 
их хозяевам.  

Поверья поверьями, но существо-
вал особый обряд, связанный 
с переездом в новый дом. О нём 
писала этнограф Людмила 
Степановна Христолюбова: 
«Некоторые народы, в том 
числе удмурты, верили: во вновь 
выстроенном доме кто-то из 
жильцов должен умереть, чтобы 
таким образом отдать «дань священно-
го» уважения самому жилищу. Поверье это на-
водило прежде такой страх, что многие новые 
дома так и оставались необитаемыми. 

У удмуртского народа была даже такая 
примета: если на период свадьбы у жениха 
или у невесты имеется готовый для стройки 
сруб, то молодая после того, как станет женой, 
довольно быстро поплохеет и умрёт. Удмурты 
в первый год после свадьбы даже запрещали 
делать перестройки в доме мужа, складывать 
печи, закапывать столбы – опять-таки под 
страхом смерти молодухи. 

 Чтобы избежать несчастий, люди прино-
сили избе «строительную жертву». Удмурт-
ские семьи, что победнее, у основания дома 
проливали кровь курицы. Более зажиточные 
приносили в жертву быка. Обряд совершали 
во дворе: делали специальную ямку с еловыми 
ветками, выливали туда часть крови жертвен-
ного животного, немного бульона, сваренного 
из его мяса». 

Но даже принеся жертву, многие верили: 
«новорождённая» изба может забрать себе 
кого-то из жильцов как «подарок» на день 
рождения. А потому строительство как бы не 
завершали, оставляли недоделанными некото-
рые незаметные детали. Дом должен был тем 
самым «понять»: стройка ещё идёт, «забирать 
себе» кого-то из жильцов рано. 

Такую идею ритуальной незавершённости 
мы видим, например, и в аграрных культах 
удмуртов. Заканчивая жатву, народ оставлял 
немного несжатого хлеба как символ неокон-
ченности работ, бесконечности, надежды на то, 
что наступит и следующий сезон, будет новый 
урожай.   

НА НОВОСЕЛЬЕ ВСЕХ ЖДЁТ 
ВЕСЕЛЬЕ
Само новоселье праздновали весело, чтобы 
подготовиться к нему, тратили немало сил. 
Праздник устраивали, когда в доме была 

ЕЩЁ ДО «СВАДЬБЫ ИЗБЫ» ХОЗЯЕВА САМЫМ СЕРЬЁЗНЫМ 
ОБРАЗОМ ВЫБИРАЛИ ТО МЕСТО, ГДЕ ОНА БУДЕТ СТОЯТЬ. 
ПРИЧЁМ ВЫБИРАЛИ ЕГО НЕ САМИ, ДЕЛАЛ ЭТО ТУНО – 
ОПЫТНЫЙ И ИМЕНИТЫЙ ЗНАХАРЬ-ЖРЕЦ.

сбита печь, – дом считался постро-
енным.

Первым делом устраивали по-
сиделки – пукон корка. Проводи-
ли их неспроста: так постепенно 
«готовили» избу для обживания. 
Считалось, что новый дом на-
ходится как бы на распутье: он уже 
не сруб, но ещё и не обжитое людьми 

место. Поэтому старались активно 
вовлечь его в жизненный цикл, в том 

числе и благодаря пукон корка. 
На посиделках рукодельничали – 
пряли, ткали, вязали, как бы давая 
избе понять, что теперь она – 

жилая. Много общались, говорили, 
загадывали загадки – показывали 

нечистой силе, что дом обживается и 
что ей здесь не место.  Нередко в дом ещё до 
новоселья приглашали молодёжь – её весё-
лость, буйство тоже должны были выгнать 
недоброе, привлечь жизнь в новое жилище. 

Чтобы окончательно «очистить» избу от 
дурного, запускали в неё петуха или кошку. 
Они должны были взять на себя всё плохое, 
особенно если на доме был «сглаз». Особо 
верящие в силу обрядов хозяева ещё раз 
приглашали туно – он обходил избу с косой 
или с саблей, запрещая молитвой злым духам 
посещать её. 

Иногда хозяева устраивали гуляния ряже-
ных. Делали они это не ради забавы – чтобы 
ещё раз показать дому: он уже  – не сруб, 
а полноценное жильё, и ему надо благодушно 
встречать своих жильцов. Мужчины пере-
одевались в женскую одежду и имитировали 
рождение ребёнка, всячески подражали тому, 
как проходит этот обряд. Тут уж, как они рас-
считывали, дом не мог «отвертеться» от того, 

чтобы стать по-настоящему жилым: 
в нём появилась новая жизнь. 

«В сам день новоселья в дом 
созывались гости – родствен-
ники и соседи, – рассказывает 
лингвист Людмила Евгеньевна 

Кириллова. – Хозяева обязательно 
встречали гостей, каждого одарива-

ли вниманием. Гости, входя, произ-
носили добрые пожелания – и семейной паре, 
и самому дому, вручали подарки – угощения, 
посуду, домашнюю утварь. Иногда гости да-
рили гуся, утку, поросёнка – чтобы хозяйство 
росло, а дом был полной чашей.

Ещё до того, как сесть за стол, хозяева и 
приглашённые проводили особый обряд – 
вбивания в стол или в матицу медных монет 
с лоскутками. Эта традиция должна была 
принести в дом всяческое благополучие – и 
богатство, и мир, и добро.  

Ещё до прихода гостей хозяйка старалась 
богато накрыть стол, чтобы притянуть в дом 
достаток. Обязательно пёкся каравай, как 
символ счастья и богатства. Также обяза-
тельно делали табани, правда, по особому 
«рецепту»: дрова для растопки печи хозяева 
символически воровали у соседей. Так новые 
жильцы пытались «украсть» чужое счастье да 
поселить его у себя в доме.

С выпечкой для новоселья связана ещё 
одна традиция. Тесто хозяйка замешивала 
в старом доме, а пекла уже в новом. Благода-
ря этому устанавливалась связь между двумя 
жилищами, переносилось благополучие, изо-
билие прежнего дома в новый». 

Когда на праздник собирались все гости, 
хозяин зачинал молитву – особую, «силь-
ную», просящую у Инмара благословение для 
жилища.
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Угощались в этот день от души – и чтобы 
себя порадовать, и чтобы «зарядить» дом на 
грядущее благосостояние.  

Вот как очевидцы описывали обряд 
новоселья у удмуртов, подмечает 
методист отдела межнациональных 
отношений и финно-угорского 
сотрудничества БУ УР «Дом 
дружбы народов» Августина 
Юрьевна Михайлова: «Когда 
дом совсем готов и печка 
сложена, делают корка сюан. 
Зовут к себе соседей, одного 
из которых сажают в передний 
угол (прямо как на настоящей свадьбе, 
когда выбирался распорядитель торжества, 
которого усаживали на «красное» место). 
Все соседи приносят с собой хлебы и 
кумышку. 

Хозяева тоже готовят кумышку – в двух-
трёхведёрной бочке, перевязав её новым по-
ясом, вручают в руки торо. Он снимает новый 
пояс, сам им подпоясывается и угощает всех 
напитком.

В это время хозяева несут гуся и кашу. 
Гости кладут на каравай деньги, поздравляя 
новый дом: Виль корка шудо-буро медло 
(Новый дом пусть счастлив будет); Та шулдыр 
но чебер коркады ваньбур лыктыса мед улоз 
(В вашем весёлом и красивом доме богатство, 
придя, пусть живёт). 

 Гуляли в этот день весело и широко. Если 
праздник проходил именно так, жильцы были 
очень благодарны гостям, ведь те своим весе-
льем определяли счастливое житьё в новоис-
печённом доме». 

После гуляний хозяева не забывали ещё 
раз тщательно помолиться. Они спускались 
в подполье, несли с собой блины, кумышку 
и молодую ёлочку. Мужчина ставил ёлку 
в передний угол, обламывал от неё не-

большую ветку и молился Инмару со 
словами: Осто, Инмаре, маке корка 

сётид, мед ӟеч уло, татын мед 
пересьмо, мед куло (Благослови, 
Инмар! Какую избу дал, пусть 
в ней буду жить хорошо, пусть 
в ней состарюсь и умру). При 

этом хозяин давал обет принести 
в жертву другому божеству – Му-

Кылчину – чёрного барана. Люди верили: 
эта высшая сила пошлёт счастье, только 
если задобрить её жертвой. Семья старалась 
как можно быстрее выполнить обещание, 
данное Му-Кылчину.

Жертвоприношение совершали тут же, 
в подполье. Сюда заносили стол, уклады-
вали на него хвойные ветки, покрывали 
скатертью. Специально топором де-
лали ямку, крошили туда хлеб, кашу, 
сваренную из головы, рёбер, ног, 
лёгких, печени барана, выливали 
несколько капель крови жертвенного 
животного. Ямку засыпали землёй. 

В этот день строго соблюдали ряд правил. 
Даже малую часть жертвенной пищи не 
давали чужим людям – иначе дом лишится 
благословения Му-Кылчина. Если в день 
жертвоприношения кто-то приходил и про-
сил в долг, ему отказывали, чтобы он не 
забрал то доброе, что бог послал во время 
ритуала. Просьбу выполняли, только если 
проситель оставлял в заклад какую-то свою 
личную вещь.  

ЗАДОБРИТЬ ДОМОВОГО
Конечно, когда праздновалось новоселье, 
не оставался без внимания главный «гость», 
а точнее даже не гость – хозяин дома, 
домовой. Удмуртский народ называет его 
 Коркакузё. 

Повелителя избы перевозили из преж-
него дома в новый, не оставляли на старом 
месте. Считалось: если забыть Коркакузё, не 
позвать его с собой в другое жилище, ново-
испечённый дом будет как бы без охраны 
и защиты. Или, того хуже, новый домовой 
окажется злым, сердитым, строящим козни 
хозяевам.    

Чтобы переманить невидимого до-
мовладельца, ласково говорили: «Айда, не 
оставайся, пошли с нами», даже показывали 
ёмкость, в которой можно спокойно переко-
чевать на другое место. Уже в новой избе его 
с душой потчевали, поставив на определён-
ное место различные угощения.

Особенно почитали домового семьи 
с детьми. Удмурты верили, что домохозяин 
не только заботится о благополучии жилища, 
но и караулит остающихся без присмотра 
детей. Главное же – он оберегает их от 
шайтана. А тот, как известно, любит уносить 
детей да подменять их своими, производя-
щими в семье всевозможные несчастья. 

Угощали на новоселье Коркакузё ещё и по 
другим причинам. Иногда случалось так, что 
он внезапно из духа-охранителя превращал-
ся в злую домашнюю силу. Тогда домовой 
уже не скрывался, показывался в виде 
злобного старичка, шумел, пугал старых и 
малых, не давал никому покоя. Хозяева за-
ранее пытались предотвратить это, сделать 
всё, чтобы Коркакузё на новом месте всё 
пришлось по нраву. 

НОВОСЕЛЬЕ 
НЕ ПО-УДМУРТСКИ

Почти каждый народ имеет 
традиции, которые помогают 

«правильно» отпраздновать 
вхождение в новый дом, 
подмечает этнолог Рада 
Игоревна Бычкова: «Обряды 
переселения на новое место 

схожи у многих народов. 

НА МЕСТЕ СРУБА ОБЯЗАТЕЛЬНО ВТЫКАЛИ ЧЕРЕНОК 
РЯБИНЫ – МОЩНОГО «ОХРАННОГО» ДЕРЕВА. УДМУРТЫ 
ВЕРИЛИ В РЯБИНОВУЮ «МАГИЮ»: ОНА ДОЛЖНА БЫЛА 
УБЕРЕЧЬ ОТ ПОРЧИ, ПРИНЕСТИ В ДОМ БЛАГОПОЛУЧИЕ.

Традиции / Новоселье

ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ НЕСЧАСТИЙ, ЛЮДИ ПРИНОСИЛИ ИЗБЕ 
«СТРОИТЕЛЬНУЮ ЖЕРТВУ». СЕМЬИ, ЧТО ПОБЕДНЕЕ, 
У ОСНОВАНИЯ ДОМА ПРОЛИВАЛИ КРОВЬ КУРИЦЫ, БОЛЕЕ 
ЗАЖИТОЧНЫЕ ПРИНОСИЛИ В ЖЕРТВУ БЫКА.
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Главное, что их объединяет, – стремление 
защитить свой дом ото всех бед.   

Славянам помогали в этом «Влазины»  – 
священные действия, совершаемые при 
новоселье, переезде. Уделяли им внимание 
потому, что считали: в момент переселения 
человек максимально беззащитен, он нахо-
дится в «подвешенном» состоянии – рас-
стался с прежним жилищем, а в новом ещё не 
обжился.

Наши предки внимательно подходили 
к выбору времени для начала жизни в новом 
жилище. Многие старались переехать к на-
чалу нового года, также учитывали фазы 
луны, время суток. Например, переезд перед 
полнолунием являлся хорошим знаком. 
Добрым временем для переезда считалось 
время «ровно в полдень, по солнцу». Нельзя 
было справлять новоселье во второй поло-
вине дня и тем более к вечеру, чтобы жизнь 
в новом доме не катилась, подобно солнцу, 
к закату. 

При переходе в новое жильё опасались 
многого. Мало ли какие враждебные духи 
хозяйничали прежде на этой территории? 
А вдруг при строительстве жилища «буйное» 
дерево попалось, или плотникам не угодили, 
да они «злое» бревно подложили? Может, и 
человек с недобрым взглядом мимо прошёл 
и сглазил, и поселилась в доме нечисть от 
чьей-то зависти? Чтобы устранить всё недо-
брое, как раз-таки прибегали к обрядам. 

Испытывая безопасность новой террито-
рии, привлекали домашнюю живность. На 

первую ночь пускали в дом кота и кошку, на 
второй день несли курицу, а лучше – петуха. 
Если петух кукарекал, говорили: хороший 
знак. На третий запускали поросёнка, а в по-
следующие – овцу, корову и лошадь. Всё это 
должно было показать, доброе ли хозяева 
выбрали место. Наблюдая за поведением 
животных, хозяева и отвечали на этот во-
прос. 

А ещё в древности люди верили, что 
тёмные силы заберут к себе того, кто первый 
переступит порог. Потому было распростране-
но запускание животных на ночёвку в новый 
дом, как жертва духам места. Кстати, ещё 
после возведения сруба резали петуха и брыз-
гали кровью на четыре угла, а затем зарывали 
его под дверью будущего дома – делали 
жилищу первое подношение.

Только на седьмой день люди оконча-
тельно поселялись в избе. Древние славяне, 
переходя в новое жильё, старались забрать 
с собой из старого дома Долю. Ею называли 
добрую судьбу и верили: есть она не только 
у человека, но и у избы. Перенос Доли выра-
жался в том, что с прежнего места на новое 

переправляли в первую очередь «символы 
обжитости». В старину это могли быть 
священные изображения богов и предков. 
В христианскую эпоху это были уже иконы. 
Также предметами, воплощающими Долю, 
были стол, огонь очага, домовый сор и даже 
лукошко навоза из прежнего хлева, недова-
ренная каша. 

Огонь из старого очага переносили 
в горшке с угольками или с головнёй. Сор 
переносили не весь, лишь горстку, её бросали 
в красном углу. Весь прочий сор тщательно 
выметали из покидаемого дома, чтобы «не 
оставить в нём Долю».

Кашу несли недоваренную и прямиком 
ставили сразу доваривать на новый огонь 
в новом доме. Обряд «доваривания каши» 
символизировал преемственность нового 
очага по отношению к прежнему.

Переносили символы обжитости «особен-
ные» люди – имеющие детей (если хозяева 
были бездетны, просили тех, кто уже стал 
родителями), а ещё беременные женщины. 
Вообще по традиции это были люди моло-
дые, здоровые, полные сил. Они должны 
были привлечь в дом достаток, прибыток, 
многочадие.

Окончательно освоенным, «освящённым», 
обжитым жилище считалось лишь после того, 
как в нём совершалось одно из ключевых 
событий жизненного цикла: рождение, смерть 
или свадьба». 

На заметку

НЕ ТОЛЬКО ДОМОВЫЕ 
И ПОДКОВЫ: 
ТРАДИЦИИ НОВОСЕЛЬЯ 
В РАЗНЫХ СТРАНАХ МИРА

В ГЕРМАНИИ предпочитают 
отмечать переезд, собирая 
гостей в старой квартире. 
Практичные немцы шутят: так 
можно не бояться, что све-
жеокрашенные стены гости 
зальют пивом.

ВО ФРАНЦИИ считалось, 
что добрые духи попадают 
в жилище через дымоход, по-
этому первым делом, въезжая 
в дом, проверяли состояние 
этого устройства. Если что-то 
было не так, срочно исправ-
ляли, а иначе – не жди дома 
гармонии и мира. 

В ИЗРАИЛЕ переезд начинают 
с того, что прибивают к двер-
ным косякам мезузу – это 
свитки пергамента со словами 
молитвы, спрятанные в за-
щитные футляры. Считается, 
что мезуза защищает и освя-
щает жилище, не даёт входить 
в него людям с недобрыми 
помыслами.  

НА ЮГЕ ИТАЛИИ есть свои 
традиции. Семья, переезжая 
в новый дом, обязательно 
прихватывает с собой метлу, 
чтобы вымести здесь всю 
«нечисть». А ещё не обхо-
дится без «солёненького». 
Переступив порог, глава 
семейства трижды бросает 
соль через левое плечо, стоя 

спиной к выходу, так он тоже 
прогоняет из жилища всё 
плохое. 

ЯПОНЦЫ на новоселье 
вручают друзьям и близким 
«денежное дерево». Причём 
монеты в горшок должен 
положить сам хозяин – только 
тогда у него будет достаток. 

В АНГЛИИ тоже любят 
дарить новосёлам растения. 
Считается, что это поможет 
хозяевам «пустить корни» 
на новом месте. А ещё здесь 
есть такое развлечение: 
берут кота, намазывают ему 
лапки краской, выпускают 
во двор. Рассчитано это на 
следующее: питомец вернёт-
ся домой, потому что здесь 

удобнее вылизывать лапки, 
а значит, будет пушистым, 
мягким оберегом и храните-
лем жилища. 

У СИНГАПУРЦЕВ есть тради-
ция перекатывания ананаса 
через порог нового жилища. 
Они верят, что так закатывают 
в дом колесо фортуны. Да уж, 
это вам не кошка и не петух! 

ПРОЩЕ ВСЕГО относятся 
к новоселью в Дании. Здесь 
искренне считают: разве что-
то нужно на такой праздник 
большее, чем обильное 
угощение? Так и делают: 
накрывают стол, готовят 
что-то вкусненькое, зовут 
гостей, и всё – торжество 
удалось! 

НЕРЕДКО В ДОМ ЕЩЁ ДО НОВОСЕЛЬЯ ПРИГЛАШАЛИ 
МОЛОДЁЖЬ – ЕЁ ВЕСЁ ЛОСТЬ, БУЙСТВО ТОЖЕ ДОЛЖНЫ 
БЫЛИ ВЫГНАТЬ НЕДОБРОЕ, ПРИВЛЕЧЬ ЖИЗНЬ 
В НОВОЕ ЖИЛИЩЕ. 

НОВОСЕЛЬЕ ПРАЗДНОВАЛИ ВЕСЕЛО. ЕСЛИ ПРАЗДНИК 
ПРОХОДИЛ ИМЕННО ТАК, ЖИЛЬЦЫ БЫЛИ БЛАГОДАРНЫ 
ГОСТЯМ, ВЕДЬ ТЕ СВОЕЙ РАДОСТЬЮ ОПРЕДЕЛЯЛИ 
СЧАСТЛИВОЕ ЖИТЬЁ В НОВОМ ДОМЕ.
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ДЕРЕВНЯ БОЛЬШИЕ СИБЫ НЕ В СИБИРИ НАХОДИТСЯ. ДО НЕЁ ОЧЕНЬ ПРОСТО ДОБРАТЬСЯ 
ИЗ МОЖГИ – 13 КМ ПРОЕХАТЬ ПО ТРАКТУ В СТОРОНУ АЛНАШЕЙ И ОТ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ТРАССЫ ДО НЕЁ РУКОЙ ПОДАТЬ.

Открывая заново / Большие Сибы  

ОТКУДА БОГАТСТВА? 
ИЗ СИБЫРИ, ВЕСТИМО  
По сохранившимся письменным источникам, 
о Сибах жители Удмуртии были наслышаны 
ещё в XVI веке. Согласно легенде, этому на-
званию мы обязаны одному представителю 
мужского рода племени Какси. Однажды 
отправился он за добычей по речке Нылга до 
впадения в другую реку Вала, и очень ему те 
места понравились: рыбачь – не хочу, и зверьё 
в лесах непуганое. Когда возвращался домой 
с речными да лесными дарами, соседи его 
расспрашивали: «Откуда богатства такие?» 
Отвечал: «Из Сибыри».  

Жители название сократили, так «Сибырь» 
стала Сибами. Не углубляясь в древнее про-
шлое деревни, остановимся на относительно 
новой её истории – с XX века.  

В первые годы Советской власти на  
территории Сибов были образованы колхоз-
ные ячейки: в 1929 году созданы колхоз и 
сельхозартель «Красный путь», год спустя два 
предприятия объединились в единое, более 
сильное, с большими возможностями. Как 
показала практика, не зря. Уже в 1930 году 
колхоз получил от государства первый трак-
тор «Фордзон», через шесть лет – полуторку 
«ГАЗ».  

1980-е  стали годами расцвета деревни. 
Тогда было построено много различных 
объектов инфраструктуры: Дом культуры, 
двухэтажный пристрой к школе, контора 

колхоза, медпункт...  Появились квартиры 
для колхозников, был проложен асфальт 
в дер. Большие Сибы и Почешур, проведены 
газ и вода. Об этих событиях в истории своего 
поселения могут поведать старожилы и крае-
веды не только Сибов: страна жила согласно 
утверждённому свыше плану, разнарядками, 
трудоднями... Сейчас на территории деревни 
работает успешное предприятие с многообе-
щающим названием «Держава».

Но есть в её летописи и поистине уникаль-
ные факты – и чем больше о них становится 

известно, тем больше понимаешь, что знаешь 
непростительно мало. Великая тайна сокрыта 
под именем Веры Васильевны Толстой, которая 
долгие годы обучала местных детишек грамо-
те. Да, да, той самой Толстой из рода великого 
писателя Толстого, ведущего родословную от 
самих Рюриковичей.

УЧИТЕЛЬНИЦА НА ВСЕ ВРЕМЕНА  
Сейчас сложно представить, что почти 
до XX века в деревне вообще не было школы.  

Потом были робкие попытки открыть 
альма-матер. Но никто из учителей подолгу 
не выдерживал – условия для проживания и 
работы были невыносимыми.   

Однако Сибам несказанно повезло. 
В 1901 году сюда прибывает дворянка, дочь 
богатого помещика Вера Васильевна Толстая, 
педагог по образованию и призванию. И если 
бы она обитала в какой-нибудь столице, то 
вряд ли отважилась поехать в глухомань. Но 
Вера была знакома с деревенским бытом, 
жила с родителями в сельской местности, 
в Симбирской губернии. Тем не менее даже 
представить не могла, через какие испытания 
предстоит ей пройти.  

«Ребята забитые, мрачные. Школа странная 
и страшная. Внизу – скот, вверху – комнатка 
в четыре квадратных метра. Это – и класс, и 
квартира учителя. Начинать надо было заново. 
Сбежали три учителя. Не выдержали», – писала 
Толстая.  
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Д.  БОЛЬШИЕ СИБЫ 
МОЖГИНСКОГО РАЙОНА 500 человек 

проживает  
в деревне

От чистого истока Веры Толстой

115 км -расстояние 
от Ижевска 
до деревни 
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Процесс обучения осложнялся тем, что 
только один из учеников, – а это были исклю-
чительно мальчики, девочек родители боялись 
отпускать в школу, – владел русской речью, 
четверо из 15 учеников знали немного русских 
слов. Но Веру Васильевну и это не останови-
ло. Она решает освоить национальный язык, 
поэтому обучение детей и преподавателя шло 
параллельно – она, прежде знавшая иностран-
ные языки, изучала удмуртский, а ученики – 
русский по зарисовкам, которые она делала 
в своих блокнотах. А как ей приходилось 
убеждать родителей отдать детей учиться 
(был момент, когда дети не пришли в школу), 
а как уговаривать девочек посещать занятия 
(в 1905 году в школу прибыли первые четыре 
девочки), а как бороться за образование 
ребятишек исключительно одной  – в течение 
восьми лет Толстая вела уроки в школе одна.   

О Вере Васильевне осталось много до-
кументальных свидетельств – письма её и 

учеников к ней, дневники, публи-
кации, огромный фотоархив... 

И всё равно кажется, что эта 
героическая женщина – как 
непрочитанная книга, таин-
ственная незнакомка.  

25 лет жизни она отдала 
Большим Сибам, благодаря 

ей получили путёвку в жизнь и 
стали в дальнейшем известными на 

всю Удмуртии многие ученики...  
Она оставалась верна деревне, даже когда 

жизнь ставила её перед жёстким выбором. 
Однако всегда благодарные односельчане 
подавали руку помощи своей учительнице, они 
всем сердцем полюбили эту необыкновенную 
женщину.  

Однажды местные хулиганы выбили 
в её доме стёкла, и она приняла непростое 

решение уехать из деревни. Но деревенские 
жители на 12 (!) подводах отправились вслед 
за Толстой, просили её вернуться. А когда 
учительнице перестали платить зарплату, 
снабжали свою любимую Веру Васильевну 
продуктами питания.  

Она прожила долгую жизнь – почти 90 лет. 
Работала позже в Можге, жила в Москве. 
Но любовь к Большим Сибам пронесла через 
всю жизнь.  

В 1903 году в деревне было построено 
новое здание школы, которое в 1975 году 
получило статус музея имени Веры Толстой. 
Помещение крепкое, срубленное на совесть. 
В нём хранится много вещей из её личного 
архива, мебель, которой, вероятно, пользова-
лась Толстая.  

Случайных посетителей удивит здесь и 
огромная коллекция полотенец, вышитых 
местными жителями, детьми в память о своих 
предках, погибших в годы Великой Отечествен-
ной войны на полях сражений, – с именами 
героев, чтобы все знали и помнили.

МОСТ ЖЕЛАНИЙ, 
РОДНИК МЕЧТАНИЙ  
Есть в деревне ещё одно место, связанное 
с именем Веры Толстой, и пройти мимо него 
невозможно. Когда приезжаешь в Большие 
Сибы, непременно оказываешься у родника. 
Тем, что там устраивают разного рода празд-
ники, проводят обряды, сегодня вряд ли кого 
удивишь. Но здесь в миниатюре воссоздали 
деревню прошлого.  

Говорят, что обнаружила сей родник и 
потом ухаживала за ним со своими учениками 
Вера Васильевна Толстая.  

Сейчас место обросло разными деталями, 
делающими родник привлекательным для по-
тенциальных туристов.  

Например, здесь есть мост желаний, на 
котором можно загадать самое заветное. 
А если мечтаний много, советуют ещё завязать 
ленточку на веточке старинного тополя.

Местные жители создали турмаршрут, 
и фольклорный ансамбль «Марзан» в ста-
ринных национальных костюмах встречает 
организованные делегации, поёт удмуртскую 
песню. И не носителям родного языка неслож-
но догадаться, о чём речь, – конечно, о родном 
крае, роднике и о тружениках деревни. Тут же 
следует угощение. На святой водице из шести 
круп готовится каша, табани с зыретом, пере-
печи… 

Гостей веселят, предлагают поиграть 
с поленом, ухватом, ремешком, лаптями – 
так, как раньше играли в Удмуртии и дети, 
и взрослые.

В музее Больших Сибов хранятся многочисленные записи Веры Васильевны Толстой. Есть очень интересные афоризмы. 
 Кто не умеет управлять собой, тот не может управлять другими.  
 Чтобы уважать людей, нужно реже с ними встречаться.  
 Деньги – это металлические каблуки для людей: благодаря им люди кажутся выше своего роста.  

ГОРДОСТЬ ДЕРЕВНИ

Деревня гордится своими уроженца-

ми , которые прославили свой край 

далеко за его пределами. Назовём 

лишь несколько имён. 

Здесь родились: писатель Игнатий 

Гаврилович Гаврилов, заслуженный 

артист Удмуртии Василий Гаврилович 

Гаврилов, поэт-режиссёр Михаил 

Петрович Покчи-Петров, доктор эко-

номических наук Михаил Иванович 

Шишкин, доктор филологических 

наук Александр Фёдорович Шутов, 

кандидат филологических наук Лидия 

Николаевна Долганова.

На заметку
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НОВОЕ ИЗОБРЕТЕНИЕ 
ПАХОМОВА
Ижевский рабочий Пахомов – человек исклю-
чительно разнообразный. Он знает слесарное, 
токарное, кузнечное дело, был механиком, 
трактористом, шофёром. Обычно мотор 
трактора имеет зажигание от очень сложной 
системы: для того чтобы пустить большой мо-
тор, требовалось ещё пустить вспомогательный 
мотор, работающий с помощью аккумулятора. 
Сущность изобретения Пахомова и сводится 
к пуску большого мотора без помощи мень-
шего: это создаёт экономию и значительно 
облегчает работу.

Селяне Вотской автономной области при-
ветствуют изобретателя!

ЛЕКЦИЯ ОБ ОМОЛАЖИВАНИИ
В воскресенье, 17-го декабря, в помещении 
Завьяловского исполкома было прочтено 
несколько лекций по вопросу об омола-
живании. Главным докладчиком являлся 
профессор Щипачёв, встреченный при входе 
на кафедру бурными овациями сельской 
аудитории. 

Лекция сопровождалась демонстрацией 
фильмов о трёх оперированных людях, коим 
было произведено хирургическое пересажива-
ние половых желёз.

Результаты омолаживания действительно 
были налицо. Все три оперированных человека, 
значительно одряхлевшие (одному из них око-
ло 70 лет), после оперирования, произведённо-
го два месяца тому назад, имеют все признаки 
постепенного омолаживания.

Так, седые волосы частично выпадают, 
и вместо них вырастают густые и совершенно 
тёмные волосы. Появилась бодрость и новые 
силы. Зрение значительно улучшилось, и во-
обще исчезают признаки старости и одряхле-
ния… 

КРЕСТЬЯНКА – ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ВОЛИСПОЛКОМА
В Понинской волости Глазовского уезда пред-
седателем волисполкома избрана крестьянка-
коммунистка единогласно на сходе.

«Пусть поработает, а её работу мы оце-
ним», – заявляют избиратели-крестьяне. Это 
первый случай избрания женщины на долж-
ность предволисполкома во всём уезде.

СУДЬБА ГАРЕМА
В Дебёсах в комсомольском клубе широко 
и горячо обсуждалась новость о том, что 
Равель-паша, на попечении которого после 
бегства турецкого султана осталось 150 сул-
танских жён, старается всячески пристроить 

покинутых супруг экс-султана, подыскивая 
им мужей. На руках у Равель-паши имеется 
ныне 150 женщин, находящихся в гареме, 
в возрасте от 17 до 35 лет, очень красивых и 
интересных, но без копейки денег.

Только вот один вопрос – а нет ли у комсо-
мола более насущных вопросов?

МОЖГИНСКИЙ ИКОНОСТАС
Дежурное помещение кондукторских бригад 
Можгинского резерва железной дороги 
Ижевск-Казань. В углу – целый иконостас: об-
раза да иконы. И ни одного революционного 
плаката, ни одного портрета, ни одного лозун-
га. В чём дело? Оказывается, что заведующий 
кондукторской бригадой очень богомолен. 
Богомольный кондуктор – полбеды, но халат-
ный местком уже целая беда. 

Необходимо этому месткому заняться 
«иконоборчеством», проведя хотя бы одну-
две деловые лекции на антирелигиозные темы 
и исполнив соответствующий декрет о недо-
пустимости икон в общественных местах.

ДАЙТЕ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ЗАНИМАТЬСЯ!
При клубе в Пычасе физкультурный кружок 
занимается в спортзале; рядом с ним нахо-
дится уборная, из которой нечистоты льются 
в сени и даже в сам зал. Бюро физкружка 
неоднократно обращалось к завклубом, но тот 
никаких мер не принимает.

ПОМЕЩЕНИЕ МАЛОВАТО
Помещение клуба имени тов. Луначарского 
в Старой Венье очень мало. В комнате, где 
находится читальня, работает библиотека; эта 
же комната служит и фойе. Селяне приходят 
что-нибудь почитать, а тут стоит такой шум, 
что хоть уши затыкай. От непрерывного шума 
приходится бросать чтение.

Занятия кружков производятся в читальне. 
В зрительном зале занимаются только тогда, 
когда в клубе нет картин и собраний. Вот по-
чему хромает работа.

МУДРОЕ РЕШЕНИЕ
На ст. Постол железной дороги Ижевск – 
Постол имеется баня для рабочих, которой 
раньше они пользовались бесплатно. С нояб-
ря же месяца администрация ТРО (транспорт-
но-ремонтный отдел. – Ред.) решила брать 

СОБЫТИЯ ДЕКАБРЯ 1922 ГОДА В УДМУРТИИ ПОДОБНЫ МОЗАИКЕ. ЛЮДИ 
ИЗОБРЕТАЛИ, ШЛИ ВО ВЛАСТЬ, ХУЛИГАНИЛИ, БОРОЛИСЬ С САМОГОНЩИКАМИ… 
ОБ ЭТОМ МЫ УЗНАЁ М, ЛИСТАЯ ПОДШИВКИ ГАЗЕТ И ДОКУМЕНТОВ ТОЙ ПОРЫ.

Истфакт / 100 лет назад

Не ходи, товарищ, 
через деревню!
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плату только с работников, получающих 
3–4 разряд, высокоразрядные же продолжают 
пользоваться бесплатно. Теперь стрелочники 
и ремонтные работники остались без бани, 
потому что они не могут урывать на неё из 
своего скудного заработка. Нужно отменить 
это «мудрое» решение.

Семафор

БОРЬБА С САМОГОНЩИКАМИ
Сарапул, 12 декабря. По всему уезду объявлен 
трёхнедельник борьбы с самогонщиками. За 
последнее время при обысках только в дерев-
нях, расположенных вокруг уездной столицы, 
отобрано 10 аппаратов, несколько вёдер само-
гонки и арестовано более 50 самогонщиков.

ХУЛИГАНЫ ВООРУЖАЮТСЯ
Адмотдел облисполкома получил сведения о 
том, что хулиганы во многих местах Вотской 
автономии в ожидании «Рождества» усиленно 
закупают финские ножи. До сих пор ножи 
почти не покупались.

ХУЛИГАНСТВО В Д. ЧУЛЬТЕМ
15 декабря мне пришлось проходить 
д. Н. Чультем. Подходя к деревне, я встретил 
едущего крестьянина, который предупредил:

– Не ходи, товарищ, через деревню, 
а обойди её. Меня в ней чуть не убили 
какие-то хулиганы. Обобрали всего. 

Не поверил. Иду дальше. В начале деревни 
встречаю толпу ребятишек и не заметил, как 
выбежали из-за угла одного дома несколько 
мужиков, которые накинулись на меня с руга-
нью, спрашивая, куда я иду.

Один из них в это время обыскал мою 
сумку.

– Что это за хулиганство? – говорю им. – 
Дорогой старик жаловался, что вы чуть его не 
убили, а сейчас на меня набрасываетесь.

– Молчи! – говорит один из них, наставив 
на меня револьвер, угрожая застрелить.

– Я коммунист, – говорит он, – я всё могу.
Один из них вызвался меня проводить и 

назвал себя Андреем Бузановым. Но не успели 
мы отойти и 20 сажен, как тот же человек 
с револьвером, а с ним и другие опять стали 
угрожать мне, спросив:

– Ты Гуляев?
– Да, – ответил я.
– Ну, так ты нас извини, – сказали они, – 

хочешь, угостим и отвезём, если надо.

Я отказался. Необходимо милиции побы-
вать в д. Чультем и установить, что за «комму-
нисты» нарушают там покой граждан.

Гуляев

РАБОТА УГОЛОВНОГО 
ОТДЕЛА СУДА
В истекшем году по уголовному отделу об-
ластного суда Вотской автономии в произ-
водстве было 1114 дел; из них закончено 
960 и осталось к концу года 154. Пропускная 
способность уголовного отдела по сравне-
нию с предыдущим годом увеличилась на 
19,2 процента. Большинство дел заканчивает-
ся в течение трёх месяцев.

ПОЛИТПРОСВЕТЫ, 
ПРОСНИТЕСЬ!
Всем и каждому известно, что у нас суще-
ствуют политпросветы, но что они дела-
ют – вот уж это, извините, известно очень 
немногим, разве только тем, кто работает 
в них.

Захожу в Дебёсский политпросвет – ни 
души, лишь столы порожние стоят. Оказы-
вается, заведующий политпросветом, некто 
Вишневский, месяца два тому назад уехал 
в Москву и как в воду канул – ни духу, ни 
слуху. Говорят, что с собой он увёз порядоч-
ную сумму денег от Уозо на покупку учебных 
пособий и от Уэкосо для закупки электротех-
нических принадлежностей… 

А между тем…

ТЁПЛЫЙ ХЛЕВ – ОСНОВА СКОТОВОДСТВА
СКОТ заперт на зиму. Холода пришли. 
Крестьянину уже поздно думать о хорошем 
устройстве тёплых помещений для скота. 
Но есть пословица: «Лучше поздно, чем 
никогда».
ВРЕМЯ ещё не ушло, холода только что 
начались. Устроить тёплый хлев при 
желании возможно, а сделать это нужно 
немедленно. Тёплый хлев экономит корм и 
предохраняет от заболеваний. Посмотрим, 
в каком положении находится скот, со-
держащийся на холоде.
В МОРОЗЫ коровы и лошади бывают 
покрыты инеем, шерсть делается густой и 
лохматой. Это даёт возможность свободно 
плодиться паразитам, кожа более загряз-
няется, всё это вызывает разные заболе-
вания. Чтобы согреться, скот беспрестанно 
ест, уничтожая корма вдвое больше, чем 
в тёплом хлеву.
КОРОВЫ дают весьма низкие удои, так 
как съедаемый ими корм идёт не на об-
разование молока, а лишь на согревание 
тела. Значит, без тёплых помещений скот 
приносит двойной убыток для хозяйства. 
А СКОЛЬКО несчастных случаев бывает 
у коров во время отёла?! Телята родятся 
хилыми, предрасположенными к разным 
болезням. Скот постепенно измельчается. 
Это приносит большой вред для хозяйства. 
Следовательно, тёплые хлевы необходимы 
как для скота, так и для пользы хозяина. 
БЕЗ ТЁПЛЫХ помещений не может быть и 
речи о каком бы то ни было доходе от ско-
товодства. Значит, вывод таков: для того, 
чтобы поднять и улучшить скотоводство, 
получить от него доход, в первую очередь 
нужно иметь тёплые хлевы.
ТОВАРИЩИ КРЕСТЬЯНЕ, помните, что 
тёплые помещения есть основа скотовод-
ства. Утепляйте хлевы, пока не поздно. 
Время не ждёт!

Крестьянин В. М.
«Ижевская правда», декабрь 1922 года. 

Документы из архива ЦДНИ УР.
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ВОДОРАСТВОРИМЫЕ УДОБРЕНИЯ 
ДЛЯ ВАШЕГО УРОЖАЯ ОТ ООО «ХИМАГРО»

(ОФИЦИАЛЬНОГО ДИСТРИБЬЮТОРА АО «ОХК» УРАЛХИМ»)

Все удобрения можно приобрести на складах:
г. Ижевск, ул. Лесозаводская, 27, п. Балезино, ул. Карла Маркса, 69 А
Зам. директора Надежда Николаевна Маслова: 8-922-663-32-84, 8-922-663-19-06
Директор Дмитрий Леонидович Кононов, 8-912-729-33-49
Наша почта: himagr2011@yandex.ru

Водорастворимые удобрения марки SOLAR производства АО «ОХК» УРАЛХИМ» содержат все необходимые полезные элементы 
для питания растений. Каждый клиент может выбрать нужный продукт. Благодаря сбалансированному соотношению питательных 

элементов рекомендуются к применению на всех культурах. Плюсы данной линейки – это 100%-ная водорастворимость 
и удобная фасовка – мешки по 25 кг, что позволяет небольшим КФХ приобретать маленькие объёмы. В ассортименте присутствуют:

SOLAR Старт 11:40:11+2MgO+MЭ • SOLAR Старт 13:40:13+MЭ • SOLAR Старт 15:30:15+2MgO+МЭ

Водорастворимые удоб-
рения с повышенным 
содержанием фосфора. 
Формуляция рекомендо-
вана для стимулирования 
роста и развития расте-
ний на начальных этапах:          

SOLAR Универсал 18:18:18+3MgO+МЭ • SOLAR Универсал 19:19:19+МЭ • SOLAR Универсал 20:20:20+МЭ

Равновесная водораствори-
мая марка «Универсал» раз-
работана для комплексного 
питания растений на всех 
фазах роста. Обеспечива-
ет правильное развитие 
растений в течение всего 
вегетационного периода:

SOLAR Финал 15:7:30+3MgO+МЭ • SOLAR Финал 12:6:36+2,5MgO+МЭ

Водорастворимое NPK – 
удобрение с повышен-
ным содержанием калия. 
Формуляция способствует 
интенсивному плодоноше-
нию и равномерному со-
зреванию на завершающих 
этапах:

Нитрат кальция – концент-
рированный, единственный 
водорастворимый источник 
кальция с максимальным 
содержанием действующе-
го вещества – 98% нитрата 
кальция в составе.

Калиевая селитра – это 
высокоэффективное азотно-
калийное водорастворимое 
удобрение с повышенным 
содержанием калия. Нитрат 
калия SOLAR считается этало-
ном химической чистоты сре-
ди аналогичных продуктов.




